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6 июня 2024 

09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Северный морской путь: расширяя арктические горизонты 

Динамичное развитие Северного морского пути и превращение его в круглогодичный 
международный транспортный коридор напрямую зависит как от роста объемов транзитных 
перевозок, так и от развития российской Арктики в целом. Особое внимание уделяется 
совершенствованию логистики и тому, как Северный морской путь будет влиять на развитие 
каждой арктической территории. Дополнительным импульсом привлечения внимания 
грузоотправителей к маршруту должен стать вступивший в силу в этом году закон о северном 
завозе, который предусматривает бесперебойную доставку жизненно важных товаров на Крайний 
Север. При этом при прогнозируемом сегодня росте перевозок по Северному морскому пути 
становятся все более актуальными вопросы создания эффективной портовой инфраструктуры в 
регионах и развития арктического судостроения. Как должна выглядеть оптимальная модель 
северного завоза? В чем преимущества перенаправления груза с железных дорог на морской 
транспорт? Готовы ли с точки зрения инфраструктуры арктические регионы к северному завозу? 
Какой видят функцию единого морского оператора? В каком объеме и какой транспорт сегодня 
необходим, чтобы выполнить все планы по объему перевозки грузов на Северном морском пути 
к 2035 году? В какие сроки возможно создать полноценный арктический судоходный флот и 
возможно ли будет сделать это собственными силами? 

  

Модератор: 

• Михаил Баженов, Партнер, руководитель практики инфраструктурного и проектного 
финансирования, «Технологии Доверия» 

Выступающие: 

• Е.П. Султан Ахмед Бин Сулайем, Председатель группы, главный исполнительный 
директор, DP World 

• Михаил Гордин, Ректор, Московский государственный технический университет 
имени Н.Э. Баумана 

• Виктор Евтухов, Статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

• Владислав Кузнецов, Губернатор Чукотского автономного округа 

• Игорь Левитин, Советник Президента Российской Федерации; специальный 
представитель Президента Российской Федерации по международному 
сотрудничеству в сфере транспорта 

• Владимир Панов, Специальный представитель по вопросам развития Арктики, 
Государственная корпорация по атомной энергии «Росатом»; заместитель 
председателя, Государственная комиссия по вопросам развития Арктики 

• Кэ Цзинь, Генеральный директор, Китайская транспортно-экспедиционная компания 

• Александр Цыбульский, Губернатор Архангельской области 

• Алексей Чекунков, Министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики 

• Андрей Чибис, Губернатор Мурманской области 

Участник дискуссии: 

• Александр Бондар, Директор департамента образовательной и научно-технической 
деятельности, Министерство Российской Федерации по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий 
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09:00–10:15 

павильон F 
конференц-зал F1 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Квалификация будущего: рынок труда и перспективные задачи подготовки 
кадров в условиях технологических изменений 

Ответом на вызовы, обусловленные ускоряющимися технологическими изменениями, становится 
трансформация системы подготовки кадров при активном вовлечении в этот процесс 
объединений работодателей и профессиональных сообществ. Динамично развивающаяся 
система профессиональных квалификаций становится все более значимой для успешного 
функционирования рынка труда, формируя предпосылки для быстрого отражения меняющихся 
требований работодателей в содержании программ профессионального образования. Каковы 
перспективные формы участия объединений работодателей и профессиональных сообществ в 
развитии системы профессиональных квалификаций? Какими должны стать форматы 
взаимодействия государства и бизнеса в сфере подготовки кадров в условиях ускоряющихся 
технологических изменений? Какова роль корпоративных университетов в развитии механизмов 
непрерывного образования в практике современного бизнеса? Какова практика гармонизации 
систем профессиональных квалификаций на международном уровне, приоритеты ЕАЭС? 

  

Модератор: 

• Александр Шохин, Председатель, Национальный совет при Президенте Российской 
Федерации по профессиональным квалификациям 

Выступающие: 

• Эдуард Галажинский, Ректор, Томский государственный университет 

• Антон Котяков, Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 

• Ярослав Кузьминов, Научный руководитель, Национальный исследовательский 
университет «Высшая школа экономики» 

• Артем Кумпель, Старший управляющий директор, Авито Работа 

• Дмитрий Ливанов, Ректор, Московский физико-технический институт (национальный 
исследовательский университет) 

• Сиродж Лоиков, Первый заместитель генерального директора, член совета 
директоров, ПАО «ФосАгро» 

• Илья Перфильев, Заместитель генерального директора по персоналу и 
организационному развитию, ПАО «Аэрофлот» 

• Михаил Попов, Заместитель председателя комитета по научно-образовательной и 
инновационной политике, Российский союз промышленников и предпринимателей 
(РСПП) 

• Артем Шадрин, Генеральный директор, Национальное агентство развития 
квалификаций 

• Дмитрий Шаханов, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские 
железные дороги» 

• Александр Шевелев, Генеральный директор, ПАО «Северсталь» 
  

09:00–10:15 

павильон F 
конференц-зал F3 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Рейтинг успеха: инвестиции в профессионалов будущего 

В последние годы дефицит кадров стал одной из важнейших проблем, волнующих 
представителей бизнеса. Активное наращивание производственных мощностей требует 
увеличения трудовых ресурсов. Корпоративную политику предприятий сегодня во многом 
определяет запрос на квалифицированных сотрудников. Именно поэтому актуальной темой 
становится подготовка специалистов, необходимых экономике. С 2022 года началась реализация 
федерального проекта «Профессионалитет», ставшего локомотивом комплексной модернизации 
системы СПО в соответствии с текущими потребностями экономики в регионах. Благодаря тому, 
что бизнес стал равноправным участником образовательного процесса, происходит 
модернизация материально-технической базы колледжей и техникумов, трансформируются 
учебные программы с упором на практическую подготовку. В 2024 году количество выпускников 
«Профессионалитета» составит порядка 138 тысяч, и более 80% из них будут трудоустроены на 
предприятия. Федеральный проект «Профессионалитет» уже охватил 79 субъектов РФ, в нем 
участвуют 1600 предприятий, и эти цифры будут увеличиваться. Как инвестирование в 
образование способствует подготовке квалифицированных специалистов и повышению 
конкурентоспособности предприятий, а также обеспечивает устойчивое развитие экономики? 
Какие требования сегодня предъявляет бизнес к профессиональным компетенциям 
выпускников? Какие стратегии поддержки профессионального образования будут наиболее 
успешными? 

  

Модератор: 

• София Малявина, Генеральный директор, АНО «Национальные приоритеты» 
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Выступающие: 

• Алексей Агафонов, Первый заместитель генерального директора, АНО «Россия – 
страна возможностей» 

• Денис Грибов, Заместитель Министра просвещения Российской Федерации 

• Иван Есин, Управляющий директор, Фонд гуманитарных проектов; директор, 
Ассоциация исторических парков «Россия – Моя история» 

• Андрей Комаров, Сопредседатель Партнерского совета Министерства просвещения 
Российской Федерации и работодателей 

• Василий Осьмаков, Первый заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 

• Ольга Петрова, Заместитель Министра науки и высшего образования Российской 
Федерации 

• Анастасия Ракова, Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 
социального развития 

• Самвел Саруханян, Генеральный директор, Mriya Resort & SPA 

• Наталья Третьяк, Генеральный директор, Группа компаний «Просвещение» 

• Дмитрий Чернышенко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

Участники дискуссии: 

• Захар Азаров, Советник генерального директора по устойчивому развитию, ПАО 
«Северсталь» 

• Ирина Плещева, Начальник департамента проектов и программ в сфере воспитания 
детей и юношества, Администрация Президента Российской Федерации 

  

09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Расширение БРИКС. Новые возможности делового сотрудничества 

Сегодня объединение БРИКС оказывает существенное влияние на глобальные экономические 
процессы, развиваясь на принципах всесторонней выгоды, партнерства и равенства. Какова роль 
объединения в развитии мировой торговли в нынешних условиях? Станут ли перспективные 
транспортные коридоры опорой экономики БРИКС? Каковы преграды на пути выстраивания 
независимой системы международных финансовых операций? Как будет развиваться 
сотрудничество в области цифровой экономики в БРИКС? 

  

Модератор: 

• Сергей Катырин, Президент, Торгово-промышленная палата Российской Федерации 

Выступающие: 

• Баренд Йоханнес (Бен) Жубер, Су-шерпа ЮАР в БРИКС; главный директор 
региональных организаций, Департамент международных отношений и 
сотрудничества Южной Африки 

• Владимир Ильичев, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Виджай Калантри, Президент, Всеиндийская промышленная ассоциация (онлайн) 

• Аркадий Коростелев, Президент, FESCO 

• Сергей Павлов, Первый заместитель генерального директора, ОАО «Российские 
железные дороги» 

• Михаил Рыбников, Генеральный директор, член правления, член совета директоров, 
ПАО «ФосАгро» 

• Екатерина Салугина-Сороковая, Первый вице-президент, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

• Сергей Сторчак, Старший банкир, ВЭБ.РФ 

• Сергей Шишкарёв, Председатель совета директоров, ГК «Дело» 

• Хала Хельми Эль-Саид, Министр планирования и экономического развития Арабской 
Республики Египет 

Участник дискуссии: 

• Андрей Силинг, Исполнительный директор, АНО «Платформа Национальной 
технологической инициативы» 
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09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона E, зал для 
деловых завтраков E9
  

Бизнес-завтрак 

Ориентиры современного общества: курс на нравственную безопасность 

Сохранение населения, укрепление здоровья и повышение благополучия людей, поддержка 
семьи, а также воспитание патриотичной и социально ответственной личности являются 
национальными целями развития России на перспективу до 2036 года. Успех стратегии 
народосбережения зависит от того, насколько общество будет едино в духе патриотизма, 
приверженности традиционным ценностям, почитании исторического и культурного наследия. 
Реалии современной жизни искажают базовые духовно-нравственные парадигмы: опасные 
тенденции формируются стихийным, зачастую западно-ориентированным контентом новых 
медиа; урбанизация влияет на демографические процессы, провоцируя кризисные тенденции 
семейных отношений: снижение рождаемости, неполные браки и другие. Президентом России 
анонсированы новые национальные проекты «Семья», а также «Молодежь России», который 
должен быть запущен уже в текущем году. В этом контексте сегодня крайне важно говорить о 
нравственных ориентирах молодого поколения, которые прежде всего формируются в семье, а 
также образовательной, корпоративной, медийной и культурной средой. Необходима 
эффективная система политических мер, способных обеспечить нравственную безопасность, 
создать духовно-нравственный и культурный фундамент российской государственности. На какие 
традиционные ценности опирается суверенитет России? Какие задачи ставят перед собой 
государство, социальные и общественные институты в сфере сохранения духовно-нравственных 
ценностей, в том числе среди молодежи? Как сформировать позитивный образ многодетной 
семьи? Какую роль могут сыграть женщины в глобальной повестке укрепления семейных 
ценностей и формирования нравственной безопасности в молодежной среде? 

  

Модератор: 

• Анастасия Столкова, Первый заместитель директора по развитию, руководитель 
дирекции по здравоохранению, Фонд Росконгресс 

Выступающие: 

• Максим Древаль, Генеральный директор, Российское общество «Знание» 

• Максим Егоров, Глава Тамбовской области 

• Александр Жаров, Генеральный директор, АО «Газпром-Медиа Холдинг» 

• Владимир Катренко, Заместитель председателя, ПАО «Промсвязьбанк» 

• Анна Кузнецова, Заместитель Председателя Государственной Думы Федерального 
Cобрания Российской Федерации 

• Дарья Лантратова, Заместитель Секретаря, Генеральный совет Партии "Единая 
Россия"; сопредседатель, Общественный совет федерального партийного проекта 
«Женское движение Единой России»; сенатор Российской Федерации 

• Амвросий, Митрополит Тверской и Кашинский, Председатель, Синодальная 
богослужебная комиссия 

• Артем Рублев, Основатель, Проект «12 храмов» 

• Сергей Рыбальченко, Генеральный директор, АНО «Институт научно-общественной 
экспертизы»; председатель комиссии по демографии, защите семьи, детей и 
традиционных семейных ценностей, Общественная палата Российской Федерации 

• Каринэ Хабирова, Председатель попечительского совета, благотворительный фонд 
«Территория счастья» 

• Анна Цивилева, Председатель, Государственный фонд поддержки участников 
специальной военной операции «Защитники Отечества» 

• Владислав Юрьев, Сооснователь, Всероссийское движение «Спаси мне жизнь» 
  

09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Стратегические и дефицитные виды полезных ископаемых: освоение, 
воспроизводство, использование 

Для обеспечения технологического суверенитета России геологоразведка сегодня 
переориентируется на необходимое для решения этой задачи сырье: литий, ниобий, тантал, 
хром, цирконий, марганец и другие виды полезных ископаемых. Россия обладает одной из 
крупнейших минерально-сырьевых баз в мире и способна не только полностью обеспечить 
внутренние потребности в дефицитном сырье, но и выйти на мировой рынок с экспортом 
собственной продукции с высокой добавленной стоимостью. Важно наладить технологические 
цепочки переработки стратегического для российской экономики сырья, стимулировать 
промышленность на развитие наукоемких технологий. Каковы планы по разведке, добыче, 
переработке и использованию дефицитного сырья? С какими трудностями сталкиваются 
компании при освоении месторождений? Как сохранить экологию при росте освоения 
минерально-сырьевой базы страны? 
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Модератор: 

• Кирилл Токарев, Шеф-редактор, ведущий, Телеканал РБК 

Выступающие: 

• Игорь Демидов, Генеральный директор, ООО «Полярный литий» 

• Александр Козлов, Министр природных ресурсов и экологии Российской Федерации 

• Моса Мабуза, Главный исполнительный директор, Council for Geoscience (CGS) 
(онлайн) 

• Джулиус Маттай, Министр горнодобывающей промышленности и минеральных 
ресурсов Республики Сьерра-Леоне 

• Мохамед Башир Абдалла Меннави, Министр природных ресурсов Республики Судан 

• Евгений Петров, Руководитель, Федеральное агентство по недропользованию 

• Сергей Радьков, Исполняющий обязанности генерального директора, АО 
«Росгеология» 

• Михаил Юрин, Заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации 

  

09:00–10:15 

павильон G 
конференц-зал G1 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Биржевой товарный рынок ЕАЭС: ценовые индикаторы как драйвер интеграции 

При поддержке «Санкт-Петербургская Международная Товарно-сырьевая Биржа» 

Товарные биржи в России и странах ЕАЭС в условиях тектонических сдвигов на мировых рынках 
стали надежным каналом оптовой реализации сырьевых товаров и эффективным инструментом 
регулирования рынков. В противовес западным биржам, которые осуществляют торговлю 
преимущественно производными инструментами с отсутствием физической поставки, их 
деятельность отражает реальные сделки на товарном рынке и является основой для 
объективных ценовых индикаторов и рыночной статистики. Каковы проблемы и перспективы 
интеграции организованных торгов на международных товарных рынках дружественных стран? 
Каковы новые возможности для привлечения зарубежных инвесторов и участников торгов и 
продвижения национальных ценовых индикаторов на мировом товарно-сырьевом рынке? 

  

Модератор: 

• Игорь Артемьев, Президент, АО «Санкт-Петербургская Международная Товарно-
сырьевая Биржа» 

Выступающие: 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Максим Ермолович, Член Коллегии (Министр) по конкуренции и антимонопольному 
регулированию, Евразийская экономическая комиссия 

• Виталий Королев, Заместитель руководителя, Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС России) 

• Сергей Мочальников, Заместитель Министра энергетики Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Медетбек Назаралиев, Президент, ЗАО «Кыргызская фондовая биржа» 

• Курмет Оразаев, Председатель правления, АО «Товарная биржа «Евразийская 
торговая система» 

• Александр Осмоловский, Председатель правления, ОАО «Белорусская 
универсальная товарная биржа» 

• Набихон Саматов, Заместитель председателя по организации торгов и 
международному сотрудничеству, АО «Узбекская республиканская товарно-сырьевая 
биржа» 

  

09:00–10:15 

павильон H 
зал Краснодарского 
края  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Объединение культур и традиций в современных межкультурных проектах 

В текущей геополитической ситуации роль культурно-гуманитарного сотрудничества становится 
приоритетной. Гуманитарное влияние в формате культурного, молодежного научно-
образовательного сотрудничества уже рассматривается как самостоятельный вектор 
внешнеполитической деятельности. Использование инструментария культурно-гуманитарного 
влияния способствует реализации целей и задач Концепции внешней политики Российской 
Федерации и государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей. Политика «культуры отмены» в ряде стран Западной Европы 
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продемонстрировала свою несостоятельность: российская культура является неотъемлемой 
составляющей мировой культуры. Какие цели должны быть доминирующими при построении 
устойчивых стратегий проводимой культурно-гуманитарной политики? В каком направлении 
необходимо развивать культурно-гуманитарную политику: противоречия, перспективы? Какие из 
форматов более способствуют популяризации российской культуры за рубежом – кино, театр, 
музыка, выставочная деятельность? Как сохранение и популяризация историко-культурных 
объектов и памяти о «русском зарубежье» способствует передаче от поколения к поколению 
традиционных для российской цивилизации ценностей и норм, обычаев и образцов поведения, в 
том числе среди соотечественников, проживающих за рубежом? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Поликанов, Заместитель руководителя, Федеральное агентство по делам 
Содружества Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, 
и по международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 

Выступающие: 

• Михаил Брызгалов, Генеральный директор, Российский национальный музей музыки 

• Сергей Емельянов, Директор, Национальный драматический театр России 
(Александринский театр) 

• Вардан Мкртчян, Директор, Национальный академический театр им. Габриэла 
Сундукяна 

• Федор Соснов, Исполнительный директор, Федеральный фонд социальной и 
экономической поддержки отечественной кинематографии (Фонд кино) 

• Дмитрий Спивак, Руководитель центра фундаментальных исследований в сфере 
культуры, Российский научно-исследовательский институт культурного и природного 
наследия имени Д.С. Лихачева 

• Михаил Швыдкой, Специальный представитель Президента Российской Федерации 
по международному культурному сотрудничеству 

  

09:00–10:15 

павильон G 
конференц-зал G7 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Все в парк! Стратегии и практики успеха креативных устойчивых городов 

Здоровые благополучные люди – это здоровая умная экономика, инвестирующая в творческий 
человеческий капитал и приумножающая капитал природный. Как расставить стратегические 
приоритеты, как управлять флагманскими проектами, чтобы увеличить приток инвестиций, 
добиться устойчивого экономического роста и сделать жизнь в городах лучше, интереснее, легче 
и приятнее для жителей всех возрастов и будущих поколений? Как власти городов работают с 
инвесторами сегодня, чтобы повысить качество городской среды и благосостояние граждан, 
создать достойные рабочие места и сделать экономику умнее, здоровее, сильнее? Какие планы 
комплексного креативного преобразования территорий уже стали реальностью? Как 
складываются успешные альянсы ответственных корпоративных партнеров с властью, 
креативными лидерами, жителями при реализации инвестиционных проектов по преобразованию 
депрессивных территорий в зеленые, комфортные, здоровые парковые общественные 
пространства, экоиндустриальные парки и агротехнопарки? Как города, работая с инвесторами 
по привлечению зеленого финансирования, трансформируются в города-парки для здоровых и 
счастливых жителей? 

  

Модератор: 

• Андрей Журанков, Руководитель аналитической группы пресс-центра, 
Информационное агентство России «ТАСС» 

Выступающие: 

• Е.П. Аззан Кассим Мохамед Аль Бусаиди, Заместитель министра туризма Султаната 
Оман 

• Шван Альхашими, Управляющий директор, Archiplexus 

• Александр Беглов, Губернатор Санкт-Петербурга 

• Андрей Лихачев, Генеральный директор, АО СЗ «Рублево-Архангельское», СберСити 

• Владимир Солодов, Губернатор Камчатского края 

• Никита Стасишин, Заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 

• Юрий Чеботарь, Министр экономики Республики Беларусь 

Участники дискуссии: 

• Владимир Любомиров, Командор, Яхт-клуб Санкт-Петербурга 

• Антон Михальков, Генеральный директор, Группа компаний «Росводоканал» 

• Алексей Парабучев, Генеральный директор, Фонд «Московский инновационный 
кластер» 
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• Антон Финогенов, Директор по развитию городской среды, АО «ДОМ.РФ» 
  

09:00–10:15 

павильон G 
конференц-зал G2 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Роль бизнеса в формировании инклюзивной культуры и этики инклюзии 

Сегодня в России проживает почти 12 млн граждан с различными особенностями ментального и 
физического развития, которые лишь частично интегрированы в общественную жизнь и лишь 17% 
из них не испытывают проблем при покупке товаров, обучении и поиске работы. Современный 
бизнес играет важную роль в формировании инклюзивной культуры и этики инклюзии, признавая 
уникальность и ценность каждого человека, независимо от его физических, психологических или 
социальных особенностей. Установлено, что компании с действующей инклюзивной политикой 
работают на 35% эффективнее конкурентов. Бизнес имеет возможность оказывать влияние на 
формирование инклюзивной культуры не только внутри своих организаций, но и в обществе в 
целом. Проводя социально ответственные кампании, реализуя проекты, направленные на 
поддержку людей с ограниченными возможностями, компании могут стать лидерами в создании 
инклюзивной среды и культуры. Какие ценностные ориентиры входят в общее ценностное поле 
этических принципов инклюзии? Как бизнес содействует развитию инклюзии и повышению 
качества жизни социально уязвимых групп и какие инклюзивные практики наиболее актуальны 
сегодня? Что мешает развитию инклюзии – барьеры, стереотипы, предрассудки, рамки? Какова 
роль бизнеса в создании инклюзивной культуры и этики инклюзии? Какие преимущества для 
бизнеса могут возникнуть благодаря принятию инклюзивной культуры и этики? Какую 
ответственность несет бизнес в формировании инклюзивной культуры и этики инклюзии? 

  

Модератор: 

• Александра Болдырева, Исполнительный директор, Ассоциация грантодающих 
организаций «Форум доноров» 

Выступающие: 

• Надежда Галактионова, Директор по устойчивому развитию, ПАО «Магнит» 

• Софья Иванова, Вице-президент по коммуникациям и устойчивому развитию, ПАО 
«ВымпелКом» 

• Александр Ивлев, Сопредседатель исполнительного комитета, координатор 
иностранных участников, Консультативный совет по иностранным инвестициям в 
России (КСИИ); советник, Группа компаний Б1 

• Юлия Мишина, Генеральный директор, Благотворительный фонд «ОМК-Участие» 

• Елена Мякотникова, Член исполнительного комитета, директор по устойчивому 
развитию, РУСАЛ 

• Вера Подгузова, Старший вице-президент, директор по внешним связям, ПAO 
«Промсвязьбанк» 

• Антонина Приезжева, Директор по управлению персоналом, АО «Газпром-Медиа 
Холдинг» 

• Ольга Слуцкер, Президент, Специальная Олимпиада России; президент, основатель, 
Русская фитнес группа 

• Кирилл Царев, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

Участник дискуссии: 

• Марко Сесса, Президент, Итальянская ассоциация по ахондроплазии AISAC 
  

09:00–10:15 

павильон G 
конференц-зал G6 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Инноватор как новая ментальность 

Санкционное давление со стороны западных стран, несомненно, диктует необходимость 
проведения качественной политики в сфере импортозамещения, прежде всего в сфере высоких 
технологий и приоритетных отраслях экономики. Насколько успешно происходит внедрение 
инновационных технологий и каковы риски, связанные с этим процессом? Стимулирует ли 
существующая информационная политика молодежь заниматься научной деятельностью и 
выбирать в качестве сферы своей деятельности российские производства? Как популяризация 
науки и технологий способствует привлечению инвестиций и квалифицированных кадров? Какова 
роль медиа в формировании положительного имиджа молодых ученых и создании мотивации для 
вовлечения молодежи в научную деятельность? 

  

Модератор: 

• Андрей Серов, Первый вице-президент, «Газпромбанк» (Акционерное общество) 

Выступающие: 

• Владимир Авдеенко, Генеральный директор, АНО «ЦРО «Интеграция» 
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• Сергей Богданов, Сооснователь, ООО «НПФ БАСК» 

• Юлия Голубева, Заместитель генерального директора, АО «Газпром-медиа Холдинг» 

• Алина Зиннатуллина, Генеральный директор, Insight People 

• Алексей Мирошниченко, Первый заместитель председателя, ВЭБ.РФ 

• Наталья Попова, Первый заместитель генерального директора, Компания 
Иннопрактика 

• Эдуард Сапсай, Руководитель, Проект «Mendeleev chess» 

• Борис Ханчалян, Вице-президент, Молодежное сообщество «Вызов» 

Участники дискуссии: 

• Елена Бочерова, Исполнительный директор, ООО «Киберпротект» 

• Анна Дунаева, Координатор, Молодежное сообщество «Разгон» 

• Евгений Чупин, Директор по маркетингу, ГК «Приводная техника» 
  

09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Российская экономика: как обеспечить достижение национальных целей 

Российская экономика успешно преодолевает экономическое давление и санкционную агрессию 
и демонстрирует стабильный рост. Теперь перед ней стоит задача войти в четверку крупнейших 
экономик мира и обеспечить технологический и финансовый суверенитет. Выполнение этой 
задачи в условиях неослабевающего внешнего давления требует беспрецедентных подходов к 
стимулированию экономического развития, обеспечивающих выполнение всех национальных 
целей. Станут ли таким инструментом новые национальные проекты и какой опыт реализации 
текущих национальных проектов следует учесть? Как скоординировать все инструменты 
экономической политики? Какие риски и возможности открываются для России на мировых 
рынках? Как обеспечить трансформацию экономического роста страны в повышение 
благосостояния граждан? 

  

Модератор: 

• Андрей Макаров, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по бюджету и налогам 

Выступающие: 

• Эльвира Набиуллина, Председатель, Центральный банк Российской Федерации 
(Банк России) 

• Максим Орешкин, Заместитель Руководителя Администрации Президента Российской 
Федерации 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Антон Силуанов, Министр финансов Российской Федерации 
  

09:00–10:15 

павильон G 
конференц-зал G4 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Контроль (надзор): мораторий нельзя отменить. Где поставить запятую? 

Административная реформа является одним из приоритетов в деятельности Правительства. 
Благодаря оптимизации системы государственного контроля и мораторию на проверки нагрузка 
на бизнес снизилась с 1,5 млн проверок в 2019 году до 353.000 проверок в 2023 году. За 
прошедшее время сложилась правоприменительная практика закона о контроле и решений о 
моратории. Наметились ориентиры на совершенствование регулирования. Президент 
Российской Федерации поручил перевести основные положения моратория на проверки на 
постоянную основу, исходя из применения риск-ориентированного подхода и приоритета 
профилактики. Как должно развиваться законодательство о контроле в ближайшем будущем, 
чтобы реализовать следующий этап реформы контроля? Какие положения требуют точечной 
корректировки, а какие — системного пересмотра? Как найти баланс между нагрузкой на бизнес 
и обеспечением соблюдения обязательных требований и выявить сферы, в которых должны быть 
установлены особенности? 

  

Модератор: 

• Светлана Орлова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

Выступающие: 

• Марина Блудян, Первый вице-президент, Общероссийская общественная 
организация малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

• Георгий Боос, Член бюро правления, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП); президент, ООО МСК «БЛ ГРУПП» 
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• Елена Дыбова, Вице‑президент, Торгово‑промышленная палата Российской 
Федерации 

• Владимир Машков, Актер театра и кино; художественный руководитель, Московский 
театр О. Табакова 

• Олег Морозов, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по контролю 

• Андрей Никитин, Губернатор Новгородской области 

• Андрей Спиридонов, Заместитель директора, Департамент обеспечения 
регуляторной политики Правительства Российской Федерации 

• Александр Трембицкий, Руководитель, Федеральная служба по экологическому, 
технологическому и атомному надзору 

• Алексей Херсонцев, Статс-секретарь – заместитель Министра экономического 
развития Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Алексей Говырин, Член комитета Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации по малому и среднему предпринимательству; депутат 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 

• Евгений Данчиков, Министр Правительства Москвы; начальник Главного 
контрольного управления города Москвы 

  

09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Время жить в России 

За последний год количество иностранцев, прибывающих в Россию для трудоустройства, 
выросло почти в полтора раза (+42,4%) по сравнению с предыдущим периодом, выдано на 23,6% 
больше разрешений на работу, а патент оформили 2,3 млн человек. Причем обосновываются в 
России не только граждане дружественных стран, но и представители стран Запада. Зачастую, 
помимо рабочих возможностей, иностранцев привлекают общие ценностные ориентиры. В 
условиях преодоления внешних и внутренних вызовов, в том числе демографических, одним из 
инструментов качественного прироста населения может стать миграция людей, лояльно 
настроенных к России, разделяющих ее ценности, – причем не только иностранцев, но и 
соотечественников, многие из которых столкнулись с проявлениями русофобии и задумались о 
возвращении на Родину. Как облегчить процесс переезда в Россию? Чем больше всего 
привлекает иностранцев жизнь в России? Какие возможности для развития конкурентоспособны 
для выбора России в качестве страны проживания? Почему Россию нельзя «отменить»? 
Насколько востребован труд иностранцев в России и как государство, бизнес и общество могут 
способствовать привлечению иностранцев в Россию? Как государству сделать миграционную 
политику клиентоцентричной и в то же время безопасной? 

  

Вступительное слово: 

• Светлана Чупшева, Генеральный директор, Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 

Модератор: 

• Алексей Бобровский, Экономический обозреватель 

Выступающие: 

• Дэвид Браун, Сооснователь, ООО «Байкал майкрофонс» 

• Вальдемар Гердт, Председатель, Международный народный совет российских 
немцев 

• Валентина Казакова, Начальник, Главное управление по вопросам миграции 
Министерства внутренних дел Российской Федерации 

• Жером Клозен, Вице-президент, Франко-российская торгово-промышленная палата 

• Андрей Милехин, Президент, ООО «Ромир Холдинг» 

• Джефф Монсон, Боец, Mixed martial arts (MMA) 

• Евгений Примаков, Руководитель, Федеральное агентство по делам Содружества 
Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 

• Жиль Реми, Президент, генеральный директор, CIFAL 

• Ханс-Йоахим Фрай, Режиссер-постановщик; художественный руководитель, 
Образовательный Фонд «Талант и успех» 

• Дэвид Хендерсон-Стюарт, Председатель совета директоров, Часовой завод 
«Ракета» 

• Ирене Чеккини, Автор идеи «Время жить в России» форума «Сильные идеи для 
нового времени» 
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• Николя Челоро, Композитор, пианист 

• Роберт Эйджи, Президент, главный исполнительный директор, Американская 
торговая палата в России 

  

09:00–11:00 

павильон H 
конференц-зал H22 (2-
й этаж)  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Заседание Электроэнергетического совета СНГ 

(по приглашениям) 
  

09:00–10:15 

павильон G 
конференц-зал G3 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Российский автопром: второе рождение в новых реалиях 

Несмотря на вызовы для экономики, автомобильная промышленность развивается, обеспечивая 
мультипликативные эффекты и технологическое развитие в смежных индустриях. Локомотивы 
роста – традиционные российские производители, в то время как предприятия игроков, ушедших 
из России, претерпевают период реструктуризации. В условиях санкционного давления 
важнейшей задачей является создание модели регулирования, нацеленной на повышение 
загрузки мощностей для замещения импорта, углубление локализации, технологическую 
независимость и устойчивость отрасли к санкциям. Особое внимание следует уделить усилению 
инжиниринговых компетенций и развитию отечественных технологий в компонентах, 
использованию новых рычагов роста в электрическом транспорте за счет наличия естественных 
преимуществ – накопленных технологических компетенций, ресурсов лития, низкой стоимости 
энергоресурсов. Каковы перспективы замещения импорта инновационными 
конкурентоспособными отечественными автомобилями? В каких областях наиболее значительны 
перспективы локализации? Каковы перспективы роста экспорта технологий и продукции 
российской автомобильной отрасли? Как устранить разрывы в инжиниринговых компетенциях? 
Как использовать естественные преимущества и компетенции в электротранспорте для 
ускорения технологического развития, повышения конкурентоспособности отрасли на 
международном уровне? Как выстроить успешную кооперацию с зарубежными партнерами? 

  

Модератор: 

• Андрей Томышев, Партнер, руководитель направления по оказанию услуг 
консалтинга, технологий и транзакций предприятиям промышленного производства, 
автомобилестроения и транспорта, Группа компаний Б1 

Выступающие: 

• Антон Воронин, Управляющий директор, S8 Capital 

• Сергей Громак, Вице-президент по внешним связям и взаимодействию с 
акционерами, АО «АВТОВАЗ» 

• Ирек Гумеров, Заместитель генерального директора, директор по развитию, ПАО 
«КАМАЗ» 

• Альберт Каримов, Заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации 

• Николай Колпаков, Генеральный директор, АНО «Инновационный инжиниринговый 
центр» 

• Павел Ляхович, Член правления, исполнительный директор, ООО «СИБУР» 

• Наталья Никипелова, Президент, АО «ТВЭЛ» 

• Денис Пак, Президент, ООО «АВТОТОР Холдинг» 

• Илья Рашкин, Учредитель, генеральный директор, ООО «ЭМ Рус» 

Участники дискуссии: 

• Нелли Галимханова, Заместитель руководителя, Федеральная антимонопольная 
служба России 

• Татьяна Редько, Заместитель генерального директора по взаимодействию с 
государственными органами и корпоративным связям, АО «Московский 
автомобильный завод «Москвич» 

• Даниил Черненко, Член Совета Директоров, ООО «НПК АВТОПРИБОР» 
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09:00–10:15 

павильон G 
конференц-зал G5 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Диалог власти и бизнеса: как маркировка усиливает потенциал отечественного 
бизнеса 

Еще пять лет назад на территории Евразийского экономического пространства не существовало 
единой системы контроля за товарными потоками на каждом этапе: от производства до продажи 
в отношении каждой единицы продукции. Но с 2019 года ситуация изменилась – в России начала 
внедряться государственная система маркировки, и этот цифровой тренд распространился на все 
страны ЕАЭС и Узбекистан, страну-наблюдателя. Подходы к системе стандартизируются и 
унифицируются. Маркировка в других странах внедряется по единым стандартам на основе 
российских или совместимых цифровых решений, что формирует единое пространство для 
борьбы с контрафактом и фальсификатом. В России маркировка распространяется на 17 
товарных групп, в Узбекистане и Армении – на 6, в Беларуси на 7, а в Казахстане на 2. Каждый 
год перечень продукции расширяется: добавляются новые позиции в разных отраслях, начиная 
от продуктов и напитков и заканчивая светотехникой. Для государства маркировка – это 
возможность предотвращения дефицита и контроля импорта, защита от спекуляций, снижение 
нелегального оборота и полнота уплаты акцизов и обязательных платежей. Бизнес в режиме 
реального времени может оптимизировать процессы на основе больших данных, повышать 
объемы продаж за счет ухода незаконопослушных игроков и увеличивать прозрачность 
взаимодействия с контрагентами. Для потребителей – это защита и механизм общественного 
контроля. Каких результатов удалось достигнуть в других странах благодаря технологическому 
обмену с Россией? Какую роль играет маркировка в международном сотрудничестве? О каких 
результатах работы системы в России мы можем говорить по итогам 5 лет? Какие новые функции 
она обрела? Как еще система маркировки может помочь развитию бизнеса? Возможно ли 
благодаря тесному взаимодействию власти и бизнеса совершенствовать функционал системы? 

  

Модератор: 

• Илья Доронов, Управляющий директор, Телеканал РБК 

Выступающие: 

• Антон Алиханов, Министр промышленности и торговли Российской Федерации 

• Армен Бениаминов, Вице-президент, Чистая Линия 

• Святослав Вильк, Генеральный директор, ГК «Холдинг Аква» 

• Вадим Володин, Генеральный директор, АО «Кордиант» 

• Сергей Данкверт, Руководитель, Федеральная служба по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору (Россельхознадзор) 

• Михаил Дубин, Председатель совета директоров, Центр развития перспективных 
технологий (ЦРПТ) 

• Михаил Мурашко, Министр здравоохранения Российской Федерации 

• Михаил Орлов, Статс-секретарь – заместитель руководителя, Федеральная служба 
по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека 

• Денис Четвериков, Президент, АО «АКРИХИН» 

Участники дискуссии: 

• Евгений Нифантьев, Заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по охране здоровья 

• Артем Соколов, Президент, Ассоциация компаний интернет-торговли 

• Ахмадбек Файзиев, Руководитель проектного офиса по маркировке, Государственный 
налоговый комитет при Кабинете Министров Республики Узбекистан 

  

09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Счастливый пассажир не только в столице. Когда? 

При поддержке Государственной транспортной лизинговой компании (ГТЛК) 

В основе успешного сервиса – человекоцентричность. Вне зависимости от типа и объема рынка. 
Для пассажирского транспорта слагаемые роста – скорость, доступность и безопасность 
перевозки. Как усилить ценностное предложение наземного пассажирского транспорта? И как 
обеспечить конверсию пользователей в счастливых пассажиров, генерирующих стабильно 
высокий ежедневный спрос? Почему работа по обновлению пассажирского комплекса в регионах 
России остро нуждается в едином координационном механизме? Почему текущего объема 
ресурсов и количества мер поддержки для развития пассажирского транспорта крайне 
недостаточно? Как улучшать качество пассажирского сервиса равномерно по всей стране, а не в 
отдельно взятых городах? 

  

Модератор: 

• Александра Суворова, Телеведущая, Телеканал «Россия 24» 
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Выступающие: 

• Игорь Бабушкин, Губернатор Астраханской области 

• Полина Давыдова, Директор, Ассоциация «Цифровой транспорт и логистика» 

• Евгений Дитрих, Генеральный директор, АО «Государственная транспортная 
лизинговая компания» 

• Валентин Иванов, Заместитель Министра транспорта Российской Федерации 

• Иван Колесников, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские железные 
дороги» 

• Владимир Косой, Президент, Центр экономики инфраструктуры 

• Максим Ликсутов, Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 
транспорта 

• Юрий Муценек, Заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 

• Николай Одинцов, Вице -президент, ООО «ЛиАЗ» 

• Алексей Цыденов, Главa Республики Бурятия 

Участник дискуссии: 

• Антон Петраков, Директор по корпоративным отношениям и связям с органами 
государственной власти, Яндекс.Такси 

  

09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Цифровое небо: технологии глобального лидерства России для массового 
применения беспилотной авиации 

Многие страны мира пытаются найти способы безопасной интеграции авиабеспилотников в 
воздушное пространство. При разнообразии существующих технологий универсального и 
быстрого решения этой задачи пока нет. Одновременно спрос на услуги беспилотной авиации 
охватывает все больше отраслей и сфер применения – от сельского хозяйства и логистики до 
персональной аэромобильности. В 2024 году Россия приступила к активной фазе реализации 
национального проекта развития новой отрасли экономики, связанной с серийным выпуском и 
массовым использованием гражданских беспилотников. Запускаются новые производства 
авиадронов, создаются маркетплейсы и цифровые платформы управления. Какие технологии 
позволят использовать беспилотники на всей территории России, 70% которой не покрыто 
сотовой связью? Как и когда будет внедрено универсальное решение для гражданской 
беспилотной авиации, основанное на принципах бесшовности и связности, предоставляющее 
владельцам дронов комплекс услуг по доступу в единое воздушное пространство? И по каким 
принципам необходимо создавать цифровое транспортное право для ускорения внедрения 
авиабеспилотников? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Песков, Генеральный директор, АНО «Платформа Национальной 
технологической инициативы»; специальный представитель Президента Российской 
Федерации по вопросам цифрового и технологического развития; директор 
направления «Молодые профессионалы», Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 

Выступающие: 

• Иван Анцев, Исполнительный директор, АО «НПП «Радар ммс» 

• Никита Данилов, Генеральный директор, ООО «Флай дрон» 

• Максим Колесников, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Валерий Лимаренко, Губернатор Сахалинской области 

• Александр Павлов, Генеральный директор, Российский фонд развития 
информационных технологий (РФРИТ) 

• Николай Пожидаев, Президент, председатель правления, АО «СИТРОНИКС» 

• Алексей Райкевич, Генеральный директор, АО «ГЛОНАСС» 

• Максим Чижов, Генеральный директор, ООО «Агримакс.Аэро» 

• Дмитрий Ядров, Руководитель, Федеральное агентство воздушного транспорта 
(Росавиация) 

Участники дискуссии: 

• Ярослав Алейник, Генеральный директор, ООО «Омега» 

• Владимир Добровольский, Заместитель генерального директора, АО 
«Государственная транспортная лизинговая компания» 
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09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Будущее рынка нефти и газа: перспективы глобального спроса и планы 
производителей 

Пик роста цен на сырьевые товары позади, однако риски турбулентности на мировых рынках 
никуда не исчезли. На рынке нефти этот риск выражается в удлинении сроков поставок из-за 
конфликта в Красном море, при этом усиливается конкуренция среди поставщиков; на рынке газа 
– в приостановке ряда проектов из-за санкций и «зеленой» повестки; а на рынке нефтепродуктов 
– в росте доли реэкспорта в структуре поставок в страны Европы. Какой будет динамика спроса 
и предложения на нефть и газ на мировом рынке в среднесрочной перспективе? Насколько 
значимое влияние на цены будет оказывать изменение структуры глобального спроса? Какая 
стратегия в этих условиях является оптимальной для производителей нефти и газа? Насколько 
сильно конфликт в Красном море осложнил торговлю углеводородами? Как санкции влияют на 
глобальное производство СПГ? Требует ли рост конкуренции на рынке нефти и газа большей 
фискальной гибкости от регулятора? Какие отрасли будут лидерами по приросту спроса на нефть 
и газ в ближайшие годы? 

  

Модератор: 

• Сергей Брилев, Президент, Ассоциация «Глобальная энергия» 

Выступающие: 

• Е.П. Хайсам Аль Гайс, Генеральный секретарь, Организация стран-экспортеров 
нефти (ОПЕК) 

• Е.П. Сухейль Мохамед Аль Мазруи, Министр энергетики и инфраструктуры 
Объединенных Арабских Эмиратов 

• Его Королевское Высочество Принц Абдулазиз бин Салман Аль Сауд, Министр 
энергетики Королевства Саудовской Аравии 

• Кирилл Дмитриев, Генеральный директор, Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) 

• Александр Дюков, Председатель правления, ПАО «Газпром нефть» 

• Александр Новак, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Хосе Феликс Ривас Альварадо, Вице-президент по экономике, Министр народной 
власти по вопросам промышленности и национального производства Боливарианской 
Республики Венесуэла 

• Петер Сийярто, Министр иностранных дел и внешнеэкономических связей Венгрии 
  

09:00–10:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Большие проекты для человека 

Долгосрочное развитие России связано с реализацией сложных инфраструктурных и социальных 
проектов. Они не всегда отличаются высокой инвестиционной привлекательностью, но их 
реализация необходима людям здесь и сейчас. Организации развития становятся инструментом 
решения сложных государственных задач в интересах каждого человека. С учетом национальных 
целей, направленных на повышение качества жизни граждан, роль эффективного управления 
проектами возрастает в новом экономическом цикле. Какие социальные эффекты уже ощутили 
на себе россияне от проектов развития? Как измерять результат? Что можно масштабировать? 
Каких эффектов необходимо достичь с учетом задач, поставленных Национальными целями 
развития России? 

  

Модератор: 

• Марина Громова, Телеведущая, Телеканал «Россия 24» 

Выступающие: 

• Дмитрий Артюхов, Губернатор Ямало-Ненецкого автономного округа 

• Дмитрий Григоренко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации – Руководитель Аппарата Правительства Российской Федерации 

• Алиса Денисова, Исполнительный директор бизнес-блока, ВЭБ.РФ; генеральный 
директор, ООО «ПроШкола» 

• Алексей Зотов, Генеральный директор, «Группа Мовиста» 

• Дмитрий Махонин, Губернатор Пермского края 

• Евгений Чудновский, Генеральный директор, АО УК «Аэропорты регионов» 

• Владислав Шапша, Губернатор Калужской области 

• Игорь Шувалов, Председатель, ВЭБ.РФ 
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09:00–10:15 

пассаж в зоне G 
конференц-зал 
ВиноГрад 

Экономика Виноделия: точки роста прибыли, производительности и качества 
  

10:00–11:30 

павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж)  

Экспертный форум БРИКС 

Цели БРИКС в контексте нового миропорядка 

  

Вступительное слово: 

• Люй Яньсун, Главный редактор информационного агентства Синьхуа, заместитель 
главы ученого совета Государственного аналитического центра Синьхуа 

Модератор: 

• Дмитрий Киселев, Генеральный директор, Медиагруппа «Россия сегодня» 

Выступающие: 

• Бинод Сингх Аджатшатру, Директор Института БРИКС в Нью-Дели 

• Ахмад Альмохаяни, Советник по стратегическому прогнозированию, GROGAIN 
CONSULTING 

• Александр Жуков, Первый заместитель Председателя Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

• Шэнь И, Директор Центра исследований БРИКС; профессор Колледжа 
международных отношений и связей с общественностью Фуданьского университета 

• Филани Мтхембу, Исполнительный директор, Институт глобального диалога 

• Георгий Мурадов, Заместитель председателя, Совет Министров Республики Крым; 
постоянный представитель Республики Крым при Президенте Российской Федерации 

• Виктория Панова, Проректор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики»; директор, Центр «Экспертный совет по вопросам участия 
Российской Федерации в объединении БРИКС» 

• Хосе Пио Борхес де Кастро Фильо, Председатель попечительского совета, 
Бразильский центр международных отношений 

• Руслан Юнусов, Сооснователь, Российский квантовый центр 
  

11:00–12:15 

павильон G 
конференц-зал G1 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Экологические горизонты – 2030: инвестиции в циркулярность 

При поддержке ППК «Российский экологический оператор» 

С начала реформы отрасли обращения с отходами в России прошло уже пять лет. За это время 
удалось создать, в том числе благодаря мощной государственной поддержке, уже 253 объекта 
соответствующей инфраструктуры. Еще в 2018 году на обработку отправлялось только 7% 
отходов и лишь 3% утилизировалось. По итогам 2023 года доля отходов, направляемых на 
обработку, увеличилась до 53%, а на утилизацию – до 13%. Кроме того, отрасль по обращению с 
ТКО считается одной из наиболее успешно импортозамещенных – долю импорта удалось снизить 
до 30% за четыре года. Это доказывает, что отрасль развивается стремительными темпами, 
несмотря на все сложности, вызванные санкциями. Что уже сделано и что предстоит сделать для 
развития реформы? Как государственные меры поддержки помогают реализовывать принципы 
«мусорной реформы»? Какая инфраструктура необходима для превращения отходов в ресурсы? 

  

Модератор: 

• Кирилл Токарев, Шеф-редактор, ведущий, Телеканал РБК 

Выступающие: 

• Михаил Автухов, Заместитель председателя правления, руководитель корпоративно-
инвестиционного блока, ПАО «Совкомбанк» 

• Денис Буцаев, Генеральный директор, ППК «Российский экологический оператор» 

• Александр Двойных, Председатель комитета Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию 

• Нарумон Пиньосинват, Торговый представитель Королевства Таиланд 

• Самуэль Джеймс Нии Аджей Тавиа, Глава муниципального собрания Корле Клотти 

• Радий Хабиров, Глава Республики Башкортостан 
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Участники дискуссии: 

• Андрей Лебедев, Директор направления по реализации государственных и 
отраслевых программ в сфере экологии, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Вячеслав Фетисов, Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации; председатель, Всероссийское общество охраны природы 
(ВООП) 

  

11:00–12:15 

павильон G 
конференц-зал G5 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Союзное государство: 25 лет интеграции – итоги и новые задачи 

В 2024 году исполняется 25 лет со дня подписания Договора о создании Союзного государства. 
В 2021–2023 годах реализовывались и успешно завершены 28 Союзных программ, обозначивших 
приоритеты экономической интеграции России и Беларуси на трехлетний период. Проведенная 
работа позволила существенно продвинуться в гармонизации и унификации законодательства в 
различных отраслях экономики, формировании общих рынков и выравнивании условий 
хозяйствования экономических операторов наших стран. Высшим государственным советом 
Союзного государства утверждены основные направления интеграции на 2024–2026 годы как по 
вопросам создания единого экономического пространства, так и по вопросам проведения 
согласованной политики в научно-технической, социальной и культурно-гуманитарной областях, 
молодежной и информационной сферах. Каковы результаты выполнения поставленных задач? 
На чем сделан акцент в основных направлениях на 2024–2026 годы? Какие сферы требуют 
большей концентрации усилий? В чем преимущество формата Союзного государства по 
сравнению с другими объединениями? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Мезенцев, Государственный секретарь Союзного государства 

Выступающие: 

• Василий Анохин, Губернатор Смоленской области 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Михаил Галузин, Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 

• Виктор Евтухов, Статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

• Виктор Каранкевич, Министр энергетики Республики Беларусь 

• Олег Кожемяко, Губернатор Приморского края 

• Денис Кравченко, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по экономической политике 

• Виталий Крецкий, Заместитель председателя, Государственный комитет по 
стандартизации Республики Беларусь 

• Дмитрий Крутой, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в 
Российской Федерации 

• Елена Мартынова, Заместитель руководителя, Федеральная служба государственной 
регистрации, кадастра и картографии (Росреестр) 

• Михаил Мятликов, Председатель, Белорусская торгово-промышленная палата 

• Виталий Невера, Заместитель председателя, Гродненский областной 
исполнительный комитет 

• Алексей Оверчук, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Екатерина Петруцкая, Заместитель Министра образования Республики Беларусь 

• Николай Снопков, Первый заместитель Премьер-министра Республики Беларусь 

• Юрий Чеботарь, Министр экономики Республики Беларусь 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

  

11:00–12:15 

павильон G 
конференц-зал G6 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Российско-Африканская конференция 

Вода дороже золота 

«Вода дороже золота» – все чаще данное словосочетание можно услышать от экспертов-
экологов по всему миру. Нехватка пресной воды названа одной из главных угроз, с которой 
человечество столкнется в самом ближайшем будущем. Уже сейчас недостаток водных ресурсов 
является причиной социальных кризисов, межгосударственных конфликтов, а также тормозит 
развитие важнейших секторов экономики: промышленности, энергетики, сельского хозяйства. 
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Несмотря на то что на Африканском континенте сосредоточено до 9% мировых запасов пресной 
воды, их неравномерное распределение, а также высокий уровень загрязнения лишает большую 
часть населения континента доступа к качественным безопасным источникам водоснабжения. 
Именно по этим причинам рациональное использование водных ресурсов должно становиться 
одним из приоритетов государственной политики любой страны. Как сформировать эффективный 
механизм управления, обеспечивающий рационализацию использования водных ресурсов? 
Какие меры необходимо принимать для обеспечения населения качественной питьевой водой? 
Какие технологии применяются в России для решения этих задач? Какие методы применяются 
для оценки потенциала подземных вод? Как сохранить баланс между экономическим развитием 
страны и рациональным использованием водных ресурсов? 

  

Вступительное слово: 

• Дмитрий Патрушев, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

Модератор: 

• Сергей Брилев, Президент, Ассоциация «Глобальная энергия» 

Выступающие: 

• Степан Калмыков, Вице-президент, Российская академия наук; председатель 
научного совета Российской академии наук по глобальным экологическим проблемам 

• Александр Козлов, Министр природных ресурсов и экологии Российской Федерации 

• Самбу Малам, Министр природных ресурсов Республики Гвинея-Бисау 

• Ирен Кембои Масван, Временный поверенный в делах, Посольство Республики 
Кения в Российской Федерации 

• Сергей Мачехин, Заместитель генерального директора по проектному инжинирингу, 
устойчивому развитию и международному сотрудничеству, ПАО «РусГидро» 

• Аугушту да Силва Кунья, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Ангола в 
Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Мохамед Башир Абдалла, Министр полезных ископаемых Республики Судан 

• Дмитрий Кириллов, Руководитель, Федеральное агентство водных ресурсов 

• Джулиус Маттай, Министр горнодобывающей промышленности и минеральных 
ресурсов Республики Сьерра-Леоне 

• Евгений Петров, Руководитель, Федеральное агентство по недропользованию 

• Ксения Сухотина, Генеральный директор, АО «Росатом Инфраструктурные решения» 
  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Переходное финансирование: открывая возможности для энергоперехода в 
БРИКС 

При поддержке «Газпромбанк» (Акционерное общество) 

Один из возможных вариантов достижения целей в области климата – распространение практик 
переходного финансирования, которое способствует направлению денежных потоков в проекты 
по модернизации отраслей и направлений деятельности с высоким уровнем выбросов 
парниковых газов. Сегодня на пространстве БРИКС движение в сторону снижения выбросов в 
традиционно углеродоемких секторах активно поддерживается: в сентябре 2021 года в России 
принята Таксономия адаптационных (переходных) проектов, в Китае действует уже семь 
региональных таксономий переходных проектов. Общие подходы предложены по инициативе 
китайской стороны и на площадке G20. Развитие переходного финансирования для БРИКС и 
достижение климатического эффекта от него возможно лишь при доверии участников рынка, 
которое может быть обеспечено за счет создания единых правил и общей системы показателей. 
Какими должны быть совместные подходы к переходному финансированию? В чем различия 
существующих подходов в отдельных странах? Как переходное финансирование видят 
промышленные компании, которые потенциально смогут выпускать финансовые инструменты по 
единым стандартам? 

  

Модератор: 

• Екатерина Салугина-Сороковая, Первый вице-президент, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

Выступающие: 

• Алексей Востоков, Генеральный директор, ПАО «Полюс» 

• Вук Еремич, Президент, Шестьдесят седьмая сессия Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций 
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• Алексей Кулапин, Генеральный директор, Российское энергетическое агентство 
(РЭА) Минэнерго России 

• Алексей Мирошниченко, Первый заместитель председателя, ВЭБ.РФ 

• Рамон Пикс-Мадруга, Заместитель председателя, Межправительственная группа 
экспертов по изменению климата (МГЭИК); директор, старший научный сотрудник, 
Центр исследований мировой экономики (CIEM) 

• Рита Рой Чоудхури, Управляющий партнер, исполнительный директор 
подразделения услуг в области изменения климата и устойчивого развития, ECube 
Investment Advisors (онлайн) 

• Андрей Слепнев, Член Коллегии (Министр) по торговле, Евразийская экономическая 
комиссия 

• Илья Торосов, Первый заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Александр Шендерюк-Жидков, Сенатор Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации; заместитель председателя Комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по бюджету и финансовым рынкам 

  

11:00–12:15 

павильон F 
конференц-зал F1 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Развитие сотрудничества стран БРИКС в алмазно-бриллиантовой отрасли 

При поддержке АК «АЛРОСА» 

Председательство России в БРИКС в 2024 году сосредоточено на выстраивании конструктивного 
диалога со всеми заинтересованными странами, что в том числе включает задачи по 
формированию независимой повестки открытого и справедливого сотрудничества в мировой 
алмазной отрасли, которая столкнулась со значительными структурными изменениями. Мировой 
алмазный рынок проходит этап неизбежной фрагментации из-за перегрузки отраслевого 
регулирования новыми торговыми барьерами в обход универсальной Схемы сертификации 
Кимберлийского процесса (ССКП). В целях сохранения устойчивости мирового алмазного рынка 
Россия, страны Африки и Латинской Америки, на долю которых приходится около 90% мировой 
добычи алмазов, стоят перед необходимостью защиты общих интересов алмазодобывающей 
отрасли и системы свободной торговли алмазной продукцией, основанной на принципах ССКП. 
Какие пути обеспечения свободы и открытости рынков БРИКС возможны для торговли алмазами 
с учетом интересов как алмазодобывающих стран, так и ведущих центров алмазной торговли и 
потребления ювелирной продукции? 

  

Модератор: 

• Петр Каракчиев, Эксперт, Деловой совет Россия-Ангола 

Выступающие: 

• Кирит Бансали, Вице-председатель, Совет по содействию экспорту драгоценных 
камней и ювелирных изделий Индии (GJEPC) 

• Павел Маринычев, Генеральный директор – председатель правления, АК «АЛРОСА» 
(ПАО) 

• Джулиус Маттай, Министр горнодобывающей промышленности и минеральных 
ресурсов Республики Сьерра-Леоне 

• Ануп Мехта, Президент, Бхаратская алмазная биржа 

• Нозифиво Мзамо, Главный исполнительный директор, Государственный алмазный 
трейдер (Южно-Африканская Республика) 

• Алексей Моисеев, Заместитель Министра финансов Российской Федерации 

• Элла Мучемва, Исполнительный директор, Африканская ассоциация производителей 
алмазов (ADPA) 

• Айсен Николаев, Глава Республики Саха (Якутия) 

• Уинстон Читандо, Министр горнодобывающей промышленности и горнорудного 
развития Республики Зимбабве 

  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Перспективы развития делового сотрудничества в рамках ШОС в современных 
условиях 

В последнее время растет авторитет и значимость ШОС на мировой арене. Организация активно 
расширяется, все большее число государств проявляет интерес к участию в ее работе. С учетом 
мощного экономического и человеческого потенциала входящих в нее стран можно смело 
сказать, что ШОС призвана стать новым центром экономической силы в меняющемся мире. Каким 
образом перевести колоссальный геополитический потенциал ШОС в плоскость практического 
взаимодействия на уровне бизнеса? Как максимально использовать возможности бизнеса в 



Программа Форума 

 

18 

целях реализации Стратегии экономического развития ШОС на период до 2030 года? Какие 
перспективы развития сотрудничества существуют в области транспорта, энергетики, «зеленой» 
экономики, цифровизации и искусственного интеллекта? Какие практические меры могли бы 
способствовать продвижению деловой повестки в этих областях? 

  

Модератор: 

• Борис Иванов, Председатель совета, Торгово-промышленная палата Российской 
Федерации 

Выступающие: 

• Трибхуван Дарбари, Председатель Индийско-российского делового совета, 
Федерация индийских торгово-промышленных палат (FICCI) 

• Татьяна Завьялова, Старший вице-президент по ESG, ПАО Сбербанк 

• Александр Исаевич, Генеральный директор, председатель правления, АО 
«Корпорация «МСП» 

• Михаил Мятликов, Председатель, Белорусская торгово-промышленная палата 

• Хан Сохаил, Заместитель генерального секретаря, Шанхайская организация 
сотрудничества 

• Бахтиер Хакимов, Специальный представитель Президента Российской Федерации 
по делам Шанхайской организации сотрудничества (онлайн) 

Участники дискуссии: 

• Упендра Махато, Основатель, Mahato Industries Group of Companies (онлайн) 

• Дмитрий Мурев, Генеральный директор, АО «РЖД Логистика» 

• Михаил Стеркин, Заместитель генерального директора по продажам, маркетингу и 
логистике, ПАО «ФосАгро» 

  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Российская газохимия: вызовы и перспективы 

При поддержке ОАО «ГИАП» 

Россия обладает самыми крупными запасами природного газа в мире: около 47,8 трлн куб. м. 
Текущая ресурсная база составляет около 22% мировых запасов, а по стоимости сырья Россия 
занимает лидирующую позицию. Данные предпосылки создают уникальные возможности для 
развития глубокой переработки и монетизации газа трубопроводным способом в СПГ и в проекты 
газохимии – производства аммиака, метанола, олефинов и других продуктов переработки. В 
ближайшие годы российская газохимия может стать одним из драйверов развития российской 
экономики, а существующая конъюнктура сделает проекты по монетизации газа экономически 
привлекательными. Какую стратегию монетизации газа планируют крупнейшие газодобывающие 
компании? Как реализовывать проекты в условиях изоляции России от западных технологий и 
оборудования? Могут ли сегодня российские компании полностью заменить западные 
технологические компании? Какие изменения в схемах финансирования проектов должны 
произойти и насколько к этому готовы российские банки? Какие стратегические развилки стоят 
перед традиционными участниками рынка монетизации газа – производителями азотных 
удобрений и метанолов? Какая требуется поддержка от государства для реализации новых 
проектов? Как выглядит международная кооперация в проектах монетизации газа в новой 
реальности? 

  

Модератор: 

• Егор Кривчун, Генеральный директор, ОАО «ГИАП» 

Выступающие: 

• Дарья Борисова, Член правления – управляющий директор по развитию и 
инновациям, ООО «СИБУР» 

• Иван Оселедец, Генеральный директор, Институт искусственного интеллекта AIRI; 
директор, Центр технологий искусственного интеллекта, Сколковский институт науки и 
технологий (СколТех) 

• Дарья Снитко, Вице-президент, «Газпромбанк» (Акционерное общество) 

• Юрий Станкевич, Заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по энергетике 

• Роман Троценко, Основатель, председатель совета директоров, ООО 
«Инфраструктурная корпорация „Аеон“» 

• Николай Цехомский, Первый заместитель председателя, член правления, ВЭБ.РФ 

• Олег Ширяев, Генеральный директор, АО «Минерально-химическая компания 
„ЕвроХим“» 
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Участник дискуссии: 

• Михаил Юрин, Заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации 

  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Банки или маркетплейсы: чей финтех круче? 

При поддержке Альфа-Банка 

Финансовый ландшафт страны интенсивно меняется. Банки развивают новые сервисы, которые 
дают клиентам новые преимущества в lifestyle-сферах и ретейле, предоставляют возможность 
заказать бытовую технику, купить билеты на развлечения прямо в приложении. Маркетплейсы 
активно внедряют финансовые платежные сервисы и карты и стараются зайти на территорию 
банков. С одной стороны, у маркетплейсов есть все слагаемые для успешной стратегии – 
обширные многомиллионные базы клиентов и понимание их предпочтений. С другой – получится 
ли без банковской финансовой модели построить по-настоящему успешную финтех-
организацию? За кем будет рынок – за маркетплейсами или банками? 

  

Модератор: 

• Ксения Собчак, Телеведущая, журналист, общественный деятель 

Выступающие: 

• Татьяна Бакальчук, Генеральный директор, Wildberries (онлайн) 

• Сергей Беляков, Управляющий директор, Ozon 

• Владимир Верхошинский, Глава Альфа-Банка 

• Георгий Горшков, Заместитель Президента – Председателя Правления, Банк ВТБ 
(ПАО) 

• Иван Гуз, Управляющий партнер, Авито 

• Алексей Гузнов, Статс-секретарь — заместитель Председателя Центрального Банка 
России, Член Совета Директоров Банка России 

• Максут Шадаев, Министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации 

Участник дискуссии: 

• Никита Филиппов, Заведующий,Бюро адвокатов «Де-юре» 
  

11:00–12:15 

павильон F 
конференц-зал F3 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Роль государств БРИКС в обеспечении мировой продовольственной 
безопасности 

Государства БРИКС играют ключевую роль в обеспечении мировой продовольственной 
безопасности, значимость которой с годами будет только возрастать. Сегодня на них уже 
приходится более 1/3 производства мирового продовольствия. В странах блока производят более 
40% всех удобрений на планете, благодаря которым более 4 млрд человек обеспечены 
продуктами питания. Как максимизировать эффективность единой цепи агробизнеса? Что 
необходимо для поиска новых точек синергии агропромышленных комплексов дружественных 
государств? Какие внутренние торговые барьеры необходимо снять для реализации этого 
потенциала? Какая альтернативная финансовая инфраструктура должна быть создана для 
беспрепятственного осуществления расчетов? Какие вызовы остаются на пути к полному 
продовольственному суверенитету блока в условиях нарастающей геополитической 
напряженности? 

  

Модератор: 

• Ирина Абрамова, Директор, Институт Африки Российской академии наук 

Выступающие: 

• Родриго де Лима Баэна Соарес, Чрезвычайный и Полномочный Посол Федеративной 
Республики Бразилия в Российской Федерации 

• Андрей Гурьев, Президент, Российская ассоциация производителей удобрений 
(РАПУ) 

• Габриэль Ибрагим Мухаммад, Министр финансов и экономического планирования 
Республики Судан 

• Вероника Никишина, Генеральный директор, АО «Российский экспортный центр» 

• Василий Осьмаков, Первый заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 
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• Наталья Попова, Первый заместитель генерального директора, Компания 
Иннопрактика 

• Виталий Сергейчук, Член правления, Банк ВТБ (ПАО) 

• Хала Хельми Эль-Саид, Министр планирования и экономического развития Арабской 
Республики Египет 

Участники дискуссии: 

• Максим Егоров, Глава Тамбовской области 

• Олег Кобяков, Директор отделения по связям с Российской Федерацией, 
Продовольственная и сельскохозяйственная организация Объединенных Наций (ФАО) 

• Карен Овсепян, Управляющий директор, ГК «Новый Сухопутный Зерновой Коридор» 
  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Образ героя. Как современный кинематограф и медиа отвечают на запрос 
государства и общества 

Задачи институтов государственной власти по развитию общества зачастую побуждают тесное 
взаимодействие с медиаиндустрией. Диалог между государством, обществом и медиасферой 
ведется через совместное создание и распространение образов героев. Реализация целей 
государственной политики за счет конструктивных образов героев имеет множество 
подтверждений в международной практике. Как государство и общество формулируют запрос на 
героя кинокартин? Какие факторы лежат в основе создания образа героя, который эффективно 
отвечает потребностям общества? В какой степени образы героев в кинематографе формируют 
общественное сознание? 

  

Модератор: 

• Александр Цыпкин, Писатель, сценарист 

Выступающие: 

• Милош Бикович, Актер театра и кино, продюсер (онлайн) 

• Алексей Гореславский, Генеральный директор, АНО «Институт развития интернета» 
(ИРИ) 

• Дмитрий Давиденко, Директор департамента кинематографии и цифрового развития, 
Министерство культуры Российской Федерации 

• Александр Жаров, Генеральный директор, АО «Газпром-Медиа Холдинг» 

• Андрей Золотарев, Сценарист; креативный продюсер, ООО «НМГ Студия» 

• Андрей Кравчук, Режиссер, сценарист 

• Федор Соснов, Исполнительный директор, Федеральный фонд социальной и 
экономической поддержки отечественной кинематографии (Фонд кино) 

• Анна Цивилева, Председатель, Государственный фонд поддержки участников 
специальной военной операции «Защитники Отечества» 

• Сергей Шишкарёв, Председатель совета директоров, ГК «Дело» 

Участник дискуссии: 

• Лилия Гумерова, Председатель комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по науке, образованию и культуре 

  

11:00–12:15 

павильон H 
зал Краснодарского 
края  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Процветание регионов через взаимосвязь всех элементов социально-
экономического развития 

Процветание регионов тесно связано с их стратегиями развития и правильно заложенными в них 
элементами роста. Научно-технологическое развитие, кадровая политика, образование, 
социальное развитие территорий, спорт, культура – нельзя рассматривать все эти факторы 
отдельно друг от друга, у них у всех единая цель и много пересечений для положительного 
синергетического эффекта. Роли всех заинтересованных сторон очень важны, как работать 
слаженно? Как сформировать эффективную стратегию региона для долгосрочного качественно 
определяющего направления развития, создания системы взаимоотношений всех ее объектов, 
бережного отношения к окружающей среде и раскрытия потенциала территорий? Уникальная 
программа социально-экономического развития должна появиться у каждого региона. Какие 
участники должны принимать участие в ее создании? Какой опыт можно перенять друг у друга? 
Что в «новом» мире надо делать по-другому, перейдя на новую ступень понимания уровней 
взаимодействия всех систем? 
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Модератор: 

• Ирина Макиева, Главный управляющий партнер по городскому развитию, ВЭБ.РФ 

Выступающие: 

• Владимир Авдеенко, Заместитель исполнительного директора – директор дирекции 
развития агро- и биотехнологий, Иннопрактика 

• Дмитрий Вахруков, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Дмитрий Коняев, Генеральный директор, АО «ОХК «УРАЛХИМ» 

• Дмитрий Махонин, Губернатор Пермского края 

• Владимир Машков, Актер театра и кино; художественный руководитель, Московский 
театр О. Табакова 

• Денис Секиринский, Заместитель Министра науки и высшего образования 
Российской Федерации 

• Александр Соколов, Губернатор Кировской области 

• Михаил Якунин, Председатель правления, РНКБ Банк (ПАО) 

Участники дискуссии: 

• Антон Винер, Президент, Группа Родина 

• Иван Демченко, Председатель правления, ООО «Новосталь-М» 

• Анастасия Козлова, Генеральный директор, ООО «Автодор-Девелопмент» 
  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Совершенствование налоговой системы: справедливость, 
сбалансированность, стабильность 

  

Модератор: 

• Андрей Макаров, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по бюджету и налогам 

Выступающие: 

• Даниил Егоров, Руководитель, Федеральная налоговая служба (ФНС России) 

• Александр Жуков, Первый заместитель Председателя Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

• Николай Журавлев, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Александр Калинин, Президент, Общероссийская общественная организация малого 
и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

• Сергей Катырин, Президент, Торгово-промышленная палата Российской Федерации 

• Игорь Лотаков, Управляющий партнер, «Технологии Доверия» 

• Михаил Орлов, Партнер, руководитель департамента налогового и юридического 
консультирования, Kept 

• Алексей Репик, Председатель, Общероссийская общественная организация 
«Деловая Россия» 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Антон Силуанов, Министр финансов Российской Федерации 

• Алексей Текслер, Губернатор Челябинской области; председатель комиссии 
Государственного Совета Российской Федерации по направлению «Экономика и 
финансы» 

• Валерий Федоров, Генеральный директор, Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) 

• Тадзио Шиллинг, Генеральный директор, Ассоциация европейского бизнеса (АЕВ) 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 
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11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Внешний аудит как инструмент совершенствования государственного 
управления 

Президент России определил национальные приоритеты развития – ключевые направления 
государственной политики, требующие мобилизации усилий всей системы органов 
государственной власти. Какое место в этой системе занимает внешний аудит? Высшие органы 
государственного аудита – центры независимой экспертизы. Аудит способствует эффективности 
распоряжения бюджетными средствами, а кроме того, органы аудита формулируют 
обоснованные рекомендации по совершенствованию различных сфер государственного 
управления. Согласно стратегии развития Счетной палаты Российской Федерации до 2024 года, 
ее миссия – содействовать справедливому и ответственному государственному управлению как 
необходимому условию устойчивого развития российского общества и достойной жизни 
человека. Какой эффект аудит оказывает на благополучие граждан и развитие государства? Как 
должна развиваться система внешнего аудита и финансового контроля? Счетная палата 
предлагает представителям различных ветвей власти сформулировать свои ответы на указанные 
вопросы в ходе дискуссии на площадке Форума. 

  

Модератор: 

• Маргарита Симоньян, Главный редактор, телеканал RT; главный редактор, 
Медиагруппа «Россия сегодня» 

Выступающие: 

• Хуссам бин Абдулмохсен Аль-Ангари, Председатель, Генеральное бюро по аудиту 
Королевства Саудовская Аравия 

• Василий Герасимов, Председатель, Комитет государственного контроля Республики 
Беларусь 

• Валерий Горегляд, Главный аудитор, Центральный Банк Российской Федерации 
(Банк России) 

• Галина Изотова, Заместитель председателя, Счетная палата Российской Федерации 

• Алексей Лавров, Заместитель Министра финансов Российской Федерации 

• Олег Морозов, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по контролю 

• Алексей Херсонцев, Статс-секретарь – заместитель Министра экономического 
развития Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Абдул Маджиб Гуйе, Председатель комитета по аудиту госкомпаний Счетного суда 
Республики Сенегал 

• Тлеген Каскин, Член Высшей аудиторской палаты Республики Казахстан 

• Зоан Ань Тхо, Заместитель генерального аудитора Социалистической Республики 
Вьетнам 

  

11:00–12:15 

павильон G 
конференц-зал G7 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Научно-технологические векторы России 

В условиях глобальных структурных изменений и трансформации системы миропорядка, 
обусловленной переходом к многополярному миру, вопрос обладания собственной 
технологической базой для России имеет принципиальное значение. Необходимость быстрого 
перехода от оригинальных научных идей к наукоемким решениям, новым технологиям и 
продукции на их основе становится ключевым фактором обеспечения независимости страны и 
конкурентоспособности экономики – фактором обеспечения ее суверенитета в научно-
технологической сфере. Для этого в стране должна быть сформирована собственная повестка, 
опирающаяся на комплексное развитие ключевых отечественных наукоемких технологий, 
необходимых для снижения критической зависимости от зарубежных институтов, а также 
российских уникальных технологий, способных конкурировать на мировом уровне. Изложенные 
подходы закреплены в обновленной редакции Стратегии научно-технологического развития, 
утвержденной Президентом Российской Федерации в феврале 2024 года. Какие механизмы для 
реализации Стратегии необходимо запустить в самое ближайшее время? Какие решения в 
первую очередь должны быть приняты исходя из логики новой Стратегии? Как осуществить 
настройку системы управления в научно-технической сфере в условиях нестабильной и 
динамично меняющейся международной политической обстановки? Какие базовые принципы 
должны быть установлены для выбора важнейших направлений и ключевых (критических) 
технологий? 

  

Модератор: 

• Андрей Фурсенко, Помощник Президента Российской Федерации 
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Выступающие: 

• Ростислав Ковалевский, Директор по инновациям, АО «Управляющая компания 
ЭФКО» 

• Геннадий Красников, Президент, Российская академия наук 

• Дмитрий Ливанов, Ректор, Московский физико-технический институт (национальный 
исследовательский университет) 

• Андрей Никитин, Губернатор Новгородской области 

• Валерий Фальков, Министр науки и высшего образования Российской Федерации 

• Дмитрий Чернышенко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

Участники дискуссии: 

• Андрей Безруков, Президент, Ассоциация экспорта технологического суверенитета; 
профессор кафедры прикладного анализа международных проблем, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

• Антон Думин, Начальник департамента информационных технологий, автоматизации 
и телекоммуникаций, ПАО «Газпром нефть» 

• Алексей Ильин, Директор, АНО «Научно-исследовательский центр креативных 
индустрий» 

• Никита Марченков, Председатель, Координационный совет по делам молодежи в 
научной и образовательной сферах Совета при Президенте Российской Федерации по 
науке и образованию 

• Антон Нижников, Профессор, исполняющий обязанности заведующего кафедрой 
генетики и биотехнологии, Санкт-Петербургский государственный университет; 
заведующий лабораторией протеомики надорганизменных систем, Всероссийский 
научно-исследовательский институт сельcкохозяйственной микробиологии 

• Егор Сытов, Руководитель направления стратегического развития, ПАО «Интер РАО» 
  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4 

Бизнес-диалог 

ЕАЭС – АСЕАН 

Трансформация архитектуры мировой экономики в условиях турбулентности общей 
геополитической ситуации диктует необходимость поиска и применения принципиально новых 
подходов к осуществлению торгово-экономического сотрудничества. АСЕАН является одним из 
приоритетных направлений международной деятельности ЕАЭС, о чем свидетельствует 
реализуемая программа сотрудничества между Евразийской экономической комиссией и 
Секретариатом АСЕАН до 2025 года. Углубление диалога между деловыми сообществами 
интеграционных объединений позволяет задействовать нераскрытый потенциал взаимодействия 
между странами-участницами, повысить общую адаптивность экономик к внешним вызовам и 
задать вектор для устойчивого долгосрочного развития. Для ЕАЭС и АСЕАН приоритетной 
задачей в текущих условиях является определение точек взаимоусиления экономик стран – 
участниц интеграционных объединений в таких сферах, как цифровизация, 
энергоэффективность, продовольственная безопасность, транспорт и логистика, финансы, 
туризм. Какие тенденции наблюдаются в развитии диалога между деловыми кругами стран ЕАЭС 
и АСЕАН? В каких сферах экономики эффект от сложения интеграционных усилий ЕАЭС и АСЕАН 
наиболее заметен? Какие проекты, в том числе в сфере цифровизации, транспорта и логистики, 
финансов, наиболее перспективны с точки зрения углубления торгово-экономических связей 
между государствами – членами двух объединений? 

  

Модератор: 

• Иван Поляков, Председатель, Деловой совет «Россия – АСЕАН» 

Выступающие: 

• Гвендолин Фил Гарсия, Губернатор провинции Себу, Республика Филиппины 

• Вера Гезердава, Заместитель генерального директора, Страховое акционерное 
общество «ВСК» 

• Сергей Глазьев, Член Коллегии (Министр) по интеграции и макроэкономике, 
Евразийская экономическая комиссия 

• Кан Зо, Министр инвестиций и внешних экономических связей Республики Союз 
Мьянма 

• Дидит Ратам, Глава двустороннего комитета России, Грузии, Сербии и Боснии и 
Герцеговины, Индонезийская торгово-промышленная палата (KADIN) 

• Сатвиндер Сингх, Заместитель генерального секретаря, АСЕАН (видеообращение) 

• Иван Тимофеев, Генеральный директор, Российский совет по международным делам 
(РСМД) 
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• Ван Файхсал, Член Палаты представителей Парламента Малайзии 
  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Трансформация бизнеса в интересах клиента в основных индустриях 
розничного рынка 

Клиентоцентричность сегодня необходимый элемент для любого успешного бизнеса. Делая 
фокус на клиента, его потребности, компании повышают лояльность и доверие к бренду, что 
приводит к росту бизнес-показателей. В результате чего выигрывает и клиент, и бизнес. За 
последние годы ведущие цифровые компании сделали серьезные шаги на встречу клиенту, 
повышая качество и уровень сервисов. Однако на рынке присутствует еще огромная зона роста, 
которая заключается в снижении асимметрии информации, которая сегодня является стандартом 
рынка, работая на стороне бизнеса. Предложения растут с геометрической скоростью, продукты 
усложняются и клиенту становится все сложнее в них разобраться. Клиент становится слабым 
звеном, оперирующим на рынке с высокой асимметрией информации и маркетинговых механик, 
которые используют психологические приемы для привлечения клиентов. Все это является 
стандартом рынка, для изменения правил которого нужны сильные лидеры, готовые поменять 
тренд. Но кто будет первый? Насколько отрасль готова к изменениям? Что мы можем начать 
делать уже сейчас, чтобы снизить асимметрию информации на рынках и почему это делать 
необходимо? Как найти баланс между фокусом на интересы клиента и задачами коммерческой 
организации? Как повысить доступность донесения ценностного предложения до клиента? Какой 
должна быть честная реклама и честные ценники? 

  

Модератор: 

• Кирилл Царев, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

Выступающие: 

• Татьяна Бакальчук, Генеральный директор, Wildberries (онлайн) 

• Алексей Малиновский, Председатель совета директоров, МКПАО «ТКС Холдинг» 

• Сергей Пивень, Управляющий партнер по поддержке бизнеса, Авито 

• Максим Протасов, Руководитель, АНО «Российская система качества» (Роскачество) 

• Андрей Чиханчин, Первый заместитель генерального директора по коммерции и 
финансам, ПАО «Аэрофлот» 

  

11:00–12:15 

павильон G 
конференц-зал G4 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Задача двойного назначения. Роль организаций ОПК в обеспечении 
технологического суверенитета 

При поддержке ПAO «Промсвязьбанк» 

Правительством России сформирован пакет из двенадцати мегапроектов в критически важных 
отраслях. Главной задачей определено динамичное достижение технологического суверенитета 
страны. Прежде всего это создание и развитие индустрий производства высокотехнологичных 
изделий на основе собственных линий разработки. Такой комплексный подход возможен только 
при синергии финансовых институтов и предприятий, приоритетно ОПК, обладающих 
технологиями, мощностями и компетенциями. Как будут работать мегапроекты? Текущие 
барьеры на пути реализации и возможные варианты оперативных решений. Какие инструменты 
и меры поддержки разработаны для их успешной реализации? Как привлечь внебюджетное 
инвестиционное финансирование для ключевых регионов реализации мегапроектов? 

  

Модератор: 

• Владимир Соловьев, Журналист, ведущий программы «Вечер с Владимиром 
Соловьевым» 

Выступающие: 

• Владимир Гутенев, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по промышленности и торговле 

• Денис Мантуров, Первый Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Юрий Слюсарь, Генеральный директор, председатель правления, ПАО 
«Объединенная авиастроительная корпорация» (ПАО «ОАК») 

• Катерина Тихонова, Генеральный директор, компания Иннопрактика (онлайн) 

• Петр Фрадков, Председатель, ПAO «Промсвязьбанк» 

• Виталий Хоценко, Губернатор Омской области 
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11:00–12:15 

павильон G 
конференц-зал G2 

Бизнес-диалог 

Россия – ОАЭ 

Партнерские отношения Объединенных Арабских Эмиратов и России демонстрируют 
стабильность и развитие, несмотря на все текущие сложности. Эта положительная динамика 
находит отражение в статистике торговли между двумя странами: за последние пять лет торговый 
оборот увеличился почти в шесть раз и в прошлом году достиг исторического максимума, 
составив 9 млрд долларов, а за январь-сентябрь 2023 г. увеличился на 63% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. В настоящее время ОАЭ уверенно удерживают позицию 
крупнейшего делового партнера России среди стран арабского мира. Российские компании 
рассматривают ОАЭ как один из ведущих производственных и логистических центров. Эксперты 
отмечают широкий спектр потенциальных возможностей, открывающихся на фоне изменений 
экономического порядка: сотрудничество в сфере промышленности и торговли, развитие 
технологического сектора, совместное обеспечение продовольственной безопасности своих 
стран. В ходе живой дискуссии представители власти, бизнеса, науки, технологических компаний 
и инвесторов обеих стран – участники бизнес-диалога отыщут точки синергетического роста и 
ответят на следующие вопросы: какие инфраструктурные решения существуют сейчас для 
развития торговых и инвестиционных связей между ОАЭ и Россией? На каком фундаменте 
строится технологический прогресс ОАЭ и какова в нем роль российских компаний? Как 
интегрировать уникальный агропромышленный потенциал России по обеспечению региональной 
продовольственной безопасности в деятельность ОАЭ? Как поддержать более масштабное, 
многоотраслевое и углубленное сотрудничество между странами? 

  

Модератор: 

• Сергей Горьков, Председатель, Российско-Эмиратский деловой совет; член 
Правления, АО «Росгео» 

Выступающие: 

• Е.П. Абдалла Султан Аль Оваис, Председатель, Торгово-промышленная палата 
Шарджи 

• Абдулла Аль-Хамели, Генеральный директор, Экономические города и свободные 
зоны, AD Ports Group 

• Александр Ванчура, Председатель правления, Концерн «РУСИЧ» 

• Кирилл Варламов, Директор, Фонд развития интернет-инициатив (ФРИИ) 

• Алексей Груздев, Заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации 

• Никита Гусаков, Генеральный директор, АО «ЭКСАР»; старший вице-президент, АО 
«Российский экспортный центр» 

• Алексей Духанин, Исполнительный директор, Wildberries 

• Ханс-Йоахим Фрай, Режиссер-постановщик; художественный руководитель, 
Образовательный Фонд «Талант и успех» 

  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Стратегическая сессия Фонда Росконгресс 

Архитектура мирового порядка: взгляд из России 

В чем проявляются основные черты миропорядка, продвигаемого Российской Федерацией 
сегодня, и какие конкретные меры и идеи Россия предлагает миру? Один только этот вопрос 
заставляет задуматься теоретиков и практиков современных международных отношений уже 
долгие годы, а найти простой ответ на него, пожалуй, невозможно. Благодаря столкновению 
позиций теоретиков и практиков в пылкой дискуссии, мы все более приближаемся к истине: 
Россия предлагает принципиально отличное от позиций других игроков на международной арене 
видение архитектуры мирового порядка, включающее не только совместные усилия в рамках 
существующих сегодня институтов и переговорных площадок многополярного мира (BRICS, 
Африканский союз, ШОС и др.), но и мировое большинство в целом, отводя особое место 
поддержке традиционных ценностей и тому, как необходимо координировать усилия в условиях 
постглобализма. Как возможно консолидировать позиции представителей политических, 
экспертных, культурных кругов России? Какой видится архитектура нового мирового порядка? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Столков, Действительный государственный советник Российской 
Федерации 3 класса; кандидат политических наук 

Выступающие: 

• Константин Косачев, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Александр Панкин, Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 
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• Леонид Слуцкий, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по международным делам 

• Анатолий Торкунов, Ректор, Московский государственный институт международных 
отношений (университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации 

  

11:00–12:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

«Россия»: вместе создаем будущее 

Мысли каждого из нас устремлены в будущее. Мы проектируем собственное будущее, получая 
образование, обретая новые знакомства, овладевая профессией и уникальными компетенциями. 
Создавая образ будущего, мы находимся в непрерывном взаимодействии с единомышленниками 
и партнерами, стремясь придать идее смысл и идеальную форму. Мы стремимся к объединению, 
чтобы достичь синергии и добиться наилучшего результата. Благодаря своим уникальным 
свойствам именно выставка представляется нам главной коммуникативной средой как в науке и 
бизнесе, так и в культуре, просвещении, образовании. Это прямой путь к пробуждению 
созидательных чувств  гордости и уважения, а также это импульс к проектированию образа 
будущего, планированию преобразований, мотивированию  к новым свершениям. Выставка сама 
становится площадкой, где создается будущее, и участником данного процесса может стать 
каждый из нас. Как стремление создать будущее мотивирует к развитию и какую роль в этом 
играют выставки? Как экспонирование проектов будущего воплотить в реальность?  Какой 
эффект от процесса создания образа будущего можно достичь в настоящем? 

  

Модератор: 

• Наталья Виртуозова, Генеральный директор, АНО «Дирекция выставки достижений 
„Россия“» 

Выступающие: 

• Александр Беглов, Губернатор Санкт-Петербурга 

• Артем Здунов, Глава Республики Мордовия 

• Алексей Лихачев, Генеральный директор, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Павел Малков, Губернатор Рязанской области 

• Максим Орешкин, Заместитель Руководителя Администрации Президента Российской 
Федерации 

• Михаил Развожаев, Губернатор города Севастополя 
  

11:00–12:30 

Hilton St. Petersburg 
ExpoForum, 2-й этаж 
зал Hilton-1 

Круглый стол в формате «БРИКС плюс» по вопросам  международного 
транспортного коридора «Север – Юг» 

Страны БРИКС, представляя 35% мирового ВВП по паритету покупательной способности и 46% 
населения планеты, играют ключевую роль в глобальной экономике. Стратегическое 
географическое расположение этих стран, охватывающее важные морские и сухопутные 
транспортные коридоры, предоставляет неоценимые возможности для развития международной 
торговли и совершенствования глобальных транспортных и логистических процессов. Одним из 
наиболее перспективных проектов для развития региональных экономик в рамках БРИКС 
является проект международного транспортного коридора «Север – Юг» (МТК). Какие 
перспективы для сотрудничества по развитию МТК открываются в связи с присоединением к 
БРИКС новых стран-членов? Какую роль призван сыграть МТК «Север – Юг» в плане 
формирования продовольственной, энергетической и экологической безопасности объединения 
в новом составе? Какие меры должны быть приняты для устранения «узких» мест транспортного 
коридора? 

  

Вступительное слово: 

• Игорь Левитин, Советник Президента Российской Федерации; специальный 
представитель Президента Российской Федерации по международному 
сотрудничеству в сфере транспорта 

• Роман Старовойт, Министр транспорта Российской Федерации 

Модератор: 

• Александр Мишарин, Президент, Российская академия транспорта 

Выступающие: 

• Хилина Белачеу, Президент и управляющий директор, Ethiopian Railway Corporation 

• Е.П. Султан Ахмед Бин Сулайем, Председатель группы, главный исполнительный 
директор, DP World 

• Гияфе Гадир, Вице-президент, Иранская экспортная конфедерация 
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• Виджай Калантри, Президент, Всеиндийская промышленная ассоциация 

• Ирвиндра Найду, Председатель Рабочей группы по инфраструктуре 
южноафриканской части Делового совета БРИКС 

• Сергей Павлов, Первый заместитель генерального директора, ОАО «Российские 
железные дороги» 

• Нурлан Сауранбаев, Председатель правления, АО «НК „Казахстан Темир Жолы“» 

• Ахмед Хассан Шакер Элмофти, Вице-президент по проектам, NERIC (National 
Egyptian Railway Industries) 

Участники дискуссии: 

• Ахмед Азимов, Генеральный директор, АНО «Центр международных стратегических 
инициатив» 

• Александр Исаев, Генеральный директор, АНО «Дирекция международных 
транспортных коридоров» 

• Леонид Ложечко, Председатель Российско-Иранского делового совета при Торгово-
промышленной палате Российской Федерации 

• Александр Максимов, Председатель совета директоров, ООО «Агроком-Альянс» 

• Андрей Никитченко, Генеральный директор, ООО «ВТБ – Проектный офис»; советник 
Президента – Председателя Правления, Банк ВТБ (ПАО) 

• Хамидреза Хушяри, Председатель совета директоров, Abadan Logistics 
  

11:00–12:15 

павильон G 
конференц-зал G3 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Управление биологическим возрастом: миф или реальность? 

Биологический возраст – это оценка состояния человеческого организма не только по 
календарному возрасту, но и по его функциональным и биологическим характеристикам. 
Исследования показывают, что биологический возраст может отличаться от хронологического и 
быть более информативным показателем состояния здоровья и степени старения человека. 
Многие ученые считают, что биологический возраст – это показатель, основанный на 
биологических процессах, происходящих в организме человека. Уровень биологического 
старения может быть оценен различными методами, в том числе с использованием 
эпигенетических часов, биомаркеров и функциональных тестов. Появление новых методов 
оценки биологического возраста помогает прогнозировать риски смертности и оценивать степень 
старения организма. Существуют также концепции психологического возраста, который 
определяется внутренним восприятием человека своего возраста и его способностью осознавать 
себя в окружающем мире. Психологический возраст может не совпадать с календарным 
возрастом и также влиять на общее восприятие старения человека. Таким образом, 
биологический возраст является важным понятием для понимания процессов старения и 
поддержания здоровья на длительный срок и включает в себя множество факторов: генетику, 
образ жизни, воздействие окружающей среды и другие факторы влияния на организм. Что 
включает в себя понятие биологический возраст? Какими инновационными методами и 
методиками можно измерить биологический возраст? Как добиться омоложения организма и 
замедления биологического старения? Какое значение для системы здравоохранения имеют 
исследования в области управления биологическим возрастом? 

  

Модератор: 

• Ольга Кривонос, Заместитель Руководителя Аппарата Правительства Российской 
Федерации; доктор медицинских наук; лауреат Премии Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники 

Выступающие: 

• Ирина Винер, Председатель комиссии по физической культуре, спорту и здоровому 
образу жизни, Общественная палата Российской Федерации; президент, 
Всероссийская федерация художественной гимнастики 

• Оксана Драпкина, Директор, Национальный медицинский исследовательский центр 
терапии и профилактической медицины Министерства здравоохранения Российской 
Федерации; главный внештатный специалист по терапии и общей врачебной практике 
Министерства здравоохранения Российской Федерации 

• Илья Еремин, Заместитель директора по научной работе, Российский научный центр 
хирургии имени академика Б.В. Петровского 

• Михаил Пирадов, Вице-президент, Российская академия наук; директор, Научный 
центр неврологии 

• Елена Чичканова, Партнер, директор по коммуникациям MAYRVEDA 

• Евгений Шляхто, Генеральный директор, Национальный медицинский 
исследовательский центр имени В.А. Алмазова Министерства здравоохранения 
Российской Федерации; главный внештатный специалист кардиолог Министерства 
здравоохранения Российской Федерации 
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Участники дискуссии: 

• Сергей Багненко, Главный внештатный специалист по скорой медицинской помощи 
Министерства здравоохранения Российской Федерации; ректор, Первый Санкт-
Петербургский государственный медицинский университет имени академика И.П. 
Павлова Министерства здравоохранения Российской Федерации 

• Светлана Бернс, Доктор медицинских наук, профессор, руководитель отдела 
изучения патогенетических аспектов старения ФГБУ «НМИЦ ТПМ» Министерства 
здравоохранения России 

• Роман Деев, Заместитель директора НИИ морфологии человека имени академика 
А.П. Авцына, ГНЦ ФГБНУ «Российский научный центр хирургии имени академика Б.В. 
Петровского» Министерства науки и высшего образования России 

• Станислав Скакун, Основатель и генеральный директор, Биодата Груп; ИТ-
предприниматель 

• Александра Улич, Генеральный директор, АО «Клиника Кивач» 
  

11:00–12:15 

пассаж в зоне G 
конференц-зал 
ВиноГрад 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Есть что есть: скатерть-самобранка 

АПК – активно развивающийся и постоянно меняющийся сектор экономики страны. 
Необходимость сохранения продовольственного суверенитета способствовала активному росту 
локальных брендов и привела к разнообразию продукции в регионах. Продовольственная 
безопасность обеспечена, новый этап – закрыть все потребности потребителя, заместив 
иностранные деликатесы и вина. Уход крупных зарубежных брендов фуд индустрии стал 
дополнительным импульсом к развитию ресторанного бизнеса. Сегодня сегмент HoReCa активно 
развивается – по всей России появляются новые модные ресторанные проекты с лучшими шеф-
поварами, селебрити открывают рестораны под своим брендом, а меню наполнены изысканными 
блюдами даже для самых требовательных гурманов. Запрос на расширение ассортимента меню 
ежедневно рождает спрос на новые продукты, которые не всегда представлены на полках 
торговых сетей. Но на такой запрос могут ответить агрохолдинги и локальные фермеры. При этом 
не все производители готовы сотрудничать с рестораном напрямую. Это вызвано несколькими 
факторами, такими как обеспечение достаточного количества продукта, соответствие контролю 
качества ресторанов, стоимость логистики, зависимость урожая от погодных условий. 
Существует два пути развития: контрактное производство «производитель – ресторан», что не 
всегда удобно одной из сторон, и дистрибуция через посредника, который смог бы объединить 
доставку от нескольких производителей. Какой вариант решения реален? Кто может выступить 
дистрибьютором цепочки «производитель – рестораны»? В какой продукции сейчас 
заинтересованы шеф-повара и где они закупают редкие продукты для своих блюд? 

  

Модератор: 

• Алексей Литвяков, Управляющий директор департамента маркетинга и 
коммуникаций, АО «Россельхозбанк» 

Выступающие: 

• Олег Бондарев, Основатель, BeefStory 

• Михаил Гончаров, Основатель, управляющий, ООО «Теремок»; член 
Координационного совета, председатель комитета по ресторанному бизнесу, 
Общероссийская общественная организация «Деловая Россия» 

• Александр Лысковский, Генеральный директор, iFarm 

• Олег Пароев, Генеральный директор, ООО «Вкусно – и точка» 

• Олег Сирота, Председатель, Ассоциация сельскохозяйственных 
товаропроизводителей «Народный фермер»; основатель, Истринская сыроварня 
Олега Сироты 

Участники дискуссии: 

• Дмитрий Гольдфарб, Управляющий партнер, ООО «Строганов групп» 

• Николай Давыдов, Исполнительный директор, СПСК «Волгоградский 
Агропромышленный СОЮЗ» 

• Антон Порядин, Партнер, ООО «Яков и Партнеры» 

• Юнис Теймурханлы, Владелец, АО «Отель Гельвеция» 

• Мария Тюменева, Основатель, Коммуникационное агентство «Аппетитный 
Маркетинг» 

  

12:00–13:00 

павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж)  

Экспертный форум БРИКС 

Культурная основа БРИКС. Сможет ли БРИКС стать общим культурным 
рынком? 
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Модератор: 

• Дмитрий Киселев, Генеральный директор, Медиагруппа «Россия сегодня» 

Выступающие: 

• Константин Абрамов, Генеральный директор, Фонд «Всероссийский центр изучения 
общественного мнения» (ВЦИОМ); председатель, Общественный совет при 
Министерстве труда и социальной защиты Российской Федерации 

• Ахмед Мохамед Али Аль-Саид, Исследователь, Египетский центр стратегических 
исследований 

• Пурнима Ананд, Президент, Международный форум БРИКС 

• Кирилл Бабаев, Директор, Институт Китая и современной Азии Российской академии 
наук; президент, Национальный координационный центр международного делового 
сотрудничества (НКЦ) 

• Александр Дугин, Председатель организационного комитета, Форум 
многополярности; директор, Высшая политическая школа имени Ивана Ильина 

• Хайро Альфонсо Луго Окандо, Декан колледжа коммуникаций, Университет Шарджи 

• Захра Мохаммади, Руководитель Русского центра, Тегеранский университет 

• Самсон Меконнен Хайлу, Вице-президент, Аддис-Абебский университет 
  

13:00–14:00 

конгресс-центр 
Зал конгрессов 

Торжественное открытие Форума 

  

Вступительное слово: 

• Александр Беглов, Губернатор Санкт-Петербурга 

Модератор: 

• Алексей Бобровский, Экономический обозреватель 

Выступающие: 

• Денис Мантуров, Первый Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Феликс Молуа, Премьер-министр Центральноафриканской Республики 

• Дилма Русеф, Президент, Новый банк развития 

• Феликс Ульоа, Вице-президент Республики Эль-Сальвадор 

• Абдулла Адель Абдулла Фахро, Министр промышленности и торговли Бахрейна 
  

14:00–15:30 

Hilton St. Petersburg 
ExpoForum, 2-й этаж 
зал Hilton-1 

Встреча министров транспорта стран БРИКС 
  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Мировые тренды в платежах: новые возможности и новые решения 

При поддержке платежной системы «Мир» 

Платежи всегда были одним из самых динамичных сегментов финансового рынка. Все 
актуальные технологические тренды: генеративный искусственный интеллект, национальные 
цифровые валюты, открытые API, технологии интероперабельности и т. п. – активно внедряются 
и трансформируют платежную индустрию. При этом в фокусе внимания всегда остаются текущие 
и перспективные ожидания всех категорий потребителей платежных услуг: граждан, бизнеса и 
государства. Использование возможностей новых технологий для максимального 
удовлетворения запросов своих клиентов – секрет успеха в современном платежном бизнесе. По 
оценкам международных экспертов, к ключевым платежным трендам 2024 года относятся 
распространение моментальных платежей как для розничных клиентов, так и для бизнеса, рост 
использования новых платежных инструментов, развитие цифровых валют центральных банков 
(CBDC) и токенизации, трансформация монопольной международной платежно-расчетной 
инфраструктуры и др. Какие тренды будут приоритетными? Каким образом будет развиваться 
платежная инфраструктура для внутристрановых и трансграничных расчетов? Какие новые 
возможности появятся у граждан, бизнеса и государства в результате их реализации? 

  

Модератор: 

• Ольга Скоробогатова, Первый заместитель председателя, Центральный банк 
Российской Федерации (Банк России) 

Выступающие: 

• Константин Басманов, Заместитель председателя, ПАО «Промсвязьбанк» 
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• Дмитрий Дубынин, Генеральный директор, АО «НСПК» 

• Илья Иванинский, Партнер, ООО «Яков и Партнеры» 

• Владислав Поволоцкий, Генеральный директор, Центр Биометрических Технологий 

• Кирилл Царев, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

• Сергей Швецов, Председатель наблюдательного совета, ПАО Московская Биржа 
  

15:00–16:15 

павильон F 
конференц-зал F3 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Здоровьесбережение населения в интересах государственной политики 

Приверженность населения здоровому образу жизни может предотвратить до 80% хронических 
неинфекционных заболеваний. Формирование ответственного отношения общества к своему 
здоровью – приоритетная задача общественного здравоохранения, требующая системного и 
комплексного подхода. Накопленный опыт показывает, что результативность и эффективность 
применяемых регуляторных мер, направленных на изменение деструктивных поведенческих 
паттернов (табакокурение, нездоровое питание, отсутствие физической активности, хронический 
стресс), будет выше, если концепция отказа от вредных привычек будет уравновешена 
механизмами постепенного снижения вреда, наносимого организму нездоровым образом жизни. 
При этом задачи выработки системных подходов к управлению общественным здоровьем должны 
решаться не только на уровне гибкого государственного регулирования, но также в формате 
взаимодействия профессионального сообщества, бизнеса, общества. Может ли политика 
запретов решить вопрос снижения рисков развития хронических неинфекционных заболеваний? 
Как международный опыт управления рисками отражается на стратегиях укрепления 
общественного здравоохранения? Какие национальные программы и локальные успешные 
практики формирования приверженности общества ценностям ЗОЖ могут быть полезными с 
точки зрения применения в других странах? Какие механизмы позволят усилить межстрановое 
сотрудничество в сфере внедрения концепции снижения вреда от факторов риска и укрепления 
общественного здоровья? 

  

Модератор: 

• Александр Розанов, Директор, Ассоциация медицинских специалистов по 
модификации рисков 

Выступающие: 

• Алексей Беляев, Директор, ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский 
центр онкологии имени Н.Н. Петрова» Министерства здравоохранения Российской 
Федерации»; главный внештатный онколог Северо-Западного Федерального округа; 
заведующий кафедрой онкологии, ФГБОУ ВО «Северо-Западный государственный 
медицинский университет имени И.И. Мечникова»; председатель Ассоциации 
онкологов Северо-Запада 

• Кирилл Кравченко, Член правления, ПАО «Газпром нефть» 

• Елена Перминова, Председатель Комитета по социальной политике, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

• Лариса Попович, Директор, Институт экономики здравоохранения, Национальный 
исследовательский университет «Высшая школа экономики» 

• Дмитрий Рузанов, Заместитель директора по научной работе,  ГУ «Республиканский 
научно-практический пульмонологии и фтизиатрии»; профессор кафедры кардиологии 
и внутренних болезней, Белорусский государственный медицинский университет 

• Айрат Фаррахов, Член комитета Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации по бюджету и налогам; депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации; вице-президент, Национальная 
медицинская палата 

• Реувен Цимлихман, Руководитель, НИИ сердечно-сосудистых заболеваний, 
Медицинский факультет Саклера, Тель-Авивский  университет 

  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Химия высоких переделов в эпоху технологического суверенитета: реалии и 
потребности 

В России отрасль ориентирована на выпуск крупнотоннажной продукции низких переделов. По 
имеющимся оценкам, более 60% приходится на базовые вещества, из которых около 40% – на 
минеральные удобрения, в то время как в мире химические компании преимущественно 
переориентируются на высокотехнологичный бизнес. Мало- и среднетоннажная химия являются 
специфичными отраслями, выпускающими продукцию высоких переделов. Отличительными 
чертами таких производств являются широкая номенклатура, высокая добавленная стоимость, 
сравнительно небольшие объемы производственных мощностей. По различным оценкам, доля 
импорта в сфере малотоннажной химии по отдельным продуктам составляет от 60 до 100%, в 
том числе в стратегических отраслях. Следовательно, события 2022 года поставили подотрасль 
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малотоннажной химии в наиболее уязвимое положение. В условиях ужесточения санкций со 
стороны западных стран фиксировались уход либо приостановка отдельных направлений 
бизнеса зарубежных компаний на территории России, временная заморозка поставок по импорту, 
нарушение логистических цепочек и дефицит импортных компонентов, финансовые трудности. 
Необходима консолидация, расширение и развитие отечественной ресурсно-технологической 
базы в единой производственно-технологической модели взаимодействия. Технологический 
прорыв отечественной химической промышленности на основе широкой производственной 
кооперации. Создание технологической базы для обеспечения выпуска продукции высоких 
переделов одновременно с разработкой уникальных продуктов. Какова роль химической 
промышленности в развитии экономики России? Какие меры государственной поддержки и 
регулирования отрасли необходимы? 

  

Модератор: 

• Илья Доронов, Управляющий директор, Телеканал РБК 

Выступающие: 

• Дарья Борисова, Член правления – управляющий директор по развитию и 
инновациям, ООО «СИБУР» 

• Илья Воротынцев, Исполняющий обязанности ректора, Российский химико-
технологический университет имени Д.И. Менделеева 

• Эдуард Давыдов, Председатель, Российско-казахстанский деловой совет; 
генеральный директор, АО «Башкирская содовая компания» (БСК); генеральный 
директор, АО «Росхим» 

• Игорь Кобзев, Губернатор Иркутской области 

• Дмитрий Махонин, Губернатор Пермского края 

• Виталий Сергейчук, Член правления, Банк ВТБ (ПАО) 
  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Туризм и индустрия гостеприимства: новые механизмы государственной 
поддержки 

Туризм - драйвер российской экономики, способствующий устойчивому развитию страны. 
Государство на всех уровнях стремится поддержать динамичный рост туристической индустрии. 
Федеральные органы исполнительной власти, институты развития, регионы, законодатели через 
механизмы государственной поддержки создают условия для развития индустрии туризма. 
Необходимо консолидировать усилия, масштабировать лучшие практики, информировать 
заинтересованных инвесторов о всех действующих мерах поддержки. 

  

Модератор: 

• Дмитрий Чернышенко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

Выступающие: 

• Василий Анохин, Губернатор Смоленской области 

• Дмитрий Вахруков, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Максим Егоров, Глава Тамбовской области 

• Александр Исаевич, Генеральный директор, председатель правления, АО 
«Корпорация «МСП» 

• Мурат Кумпилов, Глава Республики Адыгея 

• Юрий Муценек, Заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 

• Василий Осьмаков, Первый заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 

• Антон Перин, Старший банкир, ВЭБ.РФ 

• Михаил Развожаев, Губернатор города Севастополя 

• Игорь Руденя, Губернатор Тверской области 

• Инна Святенко, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Сергей Суханов, Генеральный директор, АО «Корпорация Туризм.РФ» 

• Артем Федорко, Председатель правления, АО «Банк ДОМ.РФ» 

• Андрей Юмшанов, Генеральный директор, АО «Кавказ.РФ» 

• Ирина Яровая, Заместитель Председателя Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 
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Участники дискуссии: 

• Гювен Дюндар, Управляющий партнер, Uniq Development 

• Майя Ломидзе, Исполнительный директор, Ассоциация туроператоров (АТОР) 

• Эудженио Преатони, Генеральный директор, Domina Group 

• Александр Соколюк, Исполнительный директор, ООО «А101» 
  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Медийный спорт: феномен и потенциал 

Медийные лиги по футболу, баскетболу и хоккею стали успешным трендом. Эти спортивные 
проекты развиваются как востребованный коммерческий продукт без бюджетного 
финансирования. Аудитория медиалиги динамично растет, особенно среди молодежной 
аудитории. При этом в основе их успеха открытость спортсменов и активная работа в социальных 
сетях, креативный подход к организации соревнований и проработка сюжетов – все это 
необходимо усиливать и классическому спорту. Медийные лиги – это модное явление или 
долгосрочные проекты? Как устроена их экономика? Какие примеры эффективного 
взаимодействия медийного и классического спорта уже реализованы, а какие на подходе? Как 
спортивные федерации взаимодействуют с блогерами и селебрити? Как сделать медийность 
нормой жизни для лидеров сборных России? Как телевидение оценивает потенциал медиалиг и 
взаимодействует со спортивными федерациями по внедрению новых зрелищных форматов? 
Какие международные проекты в сфере медийного спорта готовит Россия? 

  

Модератор: 

• Евгений Евневич, Ведущий, Телеканал «Матч ТВ» 

Выступающие: 

• Николай Валуев, Первый заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по туризму и развитию туристической 
инфраструктуры 

• Михаил Дегтярев, Министр спорта Российской Федерации 

• Александр Карелин, Член комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по международным делам; трехкратный чемпион Олимпийских 
игр по греко-римской борьбе 

• Юрий Красовский, Президент, ООО «Первая международная букмекерская 
компания» 

• Александр Медведев, Председатель правления, АО «Футбольный клуб „Зенит“» 

• Николай Осипов, Основатель, президент, Медийная футбольная лига 

• Роман Ротенберг, Первый вице-президент, Общероссийская общественная 
организация «Федерация хоккея России» 

Участники дискуссии: 

• Севак Акопян, Cоорганизатор, Лига Ставок Media Basket 

• Георгий Брюсов, Директор, Центр спортивной подготовки сборных команд России 
(ЦСП) 

• Дмитрий Рыжков, Первый заместитель генерального продюсера, «Матч ТВ» 
  

15:00–16:15 

павильон F 
конференц-зал F1 

Бизнес-диалог 

Россия – Китай 

При поддержке АО «Российский экспортный центр» 

В этом году Россия и Китай отмечают 75-летнюю годовщину установления дипломатических 
отношений. В юбилейный год партнерство России и Китая демонстрирует высокий уровень 
стратегического взаимодействия в торгово-экономической, культурно-гуманитарной сфере и в 
рамках совместных геополитических и геоэкономических инициатив. Китай сохраняет позицию 
крупнейшего торгового партнера России, а РФ входит в первую десятку торговых партнеров КНР. 
Кроме того, продолжает расти доля расчетов в нацвалютах. Продолжается оптимизация 
структуры торговли. Несмотря на высокую роль энергоносителей как стабилизирующего фактора, 
неуклонно растет доля несырьевого неэнергетического экспорта. Ускорено создание новых точек 
роста в таких областях, как IT, цифровая экономика, биомедицина. Расширяется присутствие 
китайских производителей автомобильной, строительной и бытовой техники, развивается 
технологическая кооперация с локализацией производства в РФ. Одновременно развивается 
торговля сельхозпродукцией, расширяется доступ на рынки: стала экспортироваться российская 
свинина, а мука, говядина, мороженое и другие продукты пользуются большим спросом у 
китайских потребителей. Ведется интенсивное развитие новых логистических маршрутов и 
сервисов. Кроме того, ведется работа по сопряжению интеграционных потенциалов ЕАЭС и 
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проекта «Один пояс – один путь», а также в рамках БРИКС и ШОС. На фоне геоэкономических 
проектов обе страны придают все большее значение партнерству в сфере культуры, науки и 
образования. В мае 2024 года дан старт масштабной программе Года перекрестных культурных 
обменов, что становится новым драйвером всеобъемлющего партнерства двух стран. Каковы 
тенденции развития торгово-экономических отношений России и Китая? Каковы факторы роста 
двустороннего товарооборота России и Китая? Какова роль межрегионального взаимодействия? 
Как культурно-гуманитарное сотрудничество углубляет кооперацию и доверие между странами? 
Каковы приоритеты развития инвестиционного сотрудничества и производственной кооперации? 
Как развиваются новые цепочки поставок и транспортно-логистические проекты? Каким образом 
возможно расширение сотрудничества в сфере высоких технологий? Как в условиях 
геополитической трансформации противостоять новым вызовам, возникающим в рамках 
углубления торгово-экономического сотрудничества? 

  

Модераторы: 

• Кирилл Бабаев, Директор, Институт Китая и современной Азии Российской академии 
наук; президент, Национальный координационный центр международного делового 
сотрудничества (НКЦ) 

• Чжоу Лицюнь, Председатель, Союз китайских предпринимателей в России 

Выступающие: 

• Чжу Гуанчао, Вице-президент, Государственная сетевая корпорация Китая 

• Виктор Линник, Президент, ООО «Агропромышленный холдинг „Мираторг“» 

• Ли Лэчэн, Губернатор провинции Ляонин Китайской Народной Республики 

• Ольга Любимова, Министр культуры Российской Федерации 

• Вероника Никишина, Генеральный директор, АО «Российский экспортный центр» 

• Чжан Ханьхуэй, Чрезвычайный и Полномочный Посол Китайской Народной 
Республики в Российской Федерации 

• Кэ Цзинь, Генеральный директор, Китайская транспортно-экспедиционная компания 

• Александр Цыбульский, Губернатор Архангельской области 

• Чжан Чэнъу, Генеральный директор российского филиала, China National Petroleum 
Corporation 

Участники дискуссии: 

• Руслан Давыдов, Первый заместитель руководителя, Федеральная таможенная 
служба (ФТС России) 

• Герман Маслов, Вице-президент по линейно-логистическому дивизиону, FESCO 

• Игорь Тонковидов, Генеральный директор, председатель правления, ПАО 
«Совкомфлот» 

• Хэ Чжэньвэй, Председатель, Китайская ассоциация по развитию предприятий за 
рубежом 

• Алексей Шило, Заместитель генерального директора – начальник центра фирменного 
транспортного обслуживания (ЦФТО), ОАО «Российские железные дороги» 

• Сергей Шишкарёв, Председатель совета директоров, ГК «Дело» 
  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Международное межрегиональное сотрудничество: экономика возможностей 

В современном мире сложно переоценить значимость межрегиональных связей и дипломатии 
городов, которые выступают в роли новых движущих сил международных отношений. Эти 
элементы играют ключевую роль в преодолении внешнеполитических противоречий на 
межгосударственном уровне, открывая новые горизонты для глобального сотрудничества. В 2050 
году, по среднему варианту прогноза ООН, в городах будет проживать 68,6 % населения Земли. 
Урбанизация продолжает способствовать глобальному росту, вследствие чего города играют всё 
более важную роль в развитии бизнеса и становятся всё более взаимозависимыми. Обмен 
знаниями и опытом в области смарт-сити, модернизации транспортной инфраструктуры и 
развития туризма между мегаполисами и городами стран позволяет выводить сотрудничество 
между странами на новый уровень. Одним из перспективных направлений является создание 
сети городов-побратимов, которые могли бы стать площадками для реализации совместных 
проектов и обмена лучшими практиками в области городского управления. Как можно углубить 
сотрудничество между городами в области урбанистики и модернизации инфраструктуры?  Каким 
образом опыт развития туризма в одном регионе может быть адаптирован и использован в других 
регионах? Какие примеры успешного сотрудничества в области смарт-сити уже существуют 
между городами? 
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Модератор: 

• Александр Ивлев, Сопредседатель исполнительного комитета, координатор 
иностранных участников, Консультативный совет по иностранным инвестициям в 
России (КСИИ); советник, Группа компаний Б1 

Выступающие: 

• Али Бабаджан, Председатель, Партия демократии и прогресса Турецкой Республики; 
Вице-Премьер Республики Турция 

• Гвендолин Фил Гарсия, Губернатор провинции Себу, Республика Филиппины 

• Ирина Гусева, Сопредседатель, Всероссийская ассоциация развития местного 
самоуправления; член президиума Совета при Президенте Российской Федерации по 
развитию местного самоуправления 

• Владислав Логинов, Глава города Красноярска 

• Евгений Наумов, Глава муниципального образования город Краснодар 

• Дмитрий Поликанов, Заместитель руководителя, Федеральное агентство по делам 
Содружества Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, 
и по международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 

• Алексей Хен, Заместитель хокима Ташкента по внедрению информационных 
технологий 

• Сергей Черемин, Министр, руководитель департамента внешнеэкономических и 
международных связей города Москвы, Правительство Москвы 

• Кадиату Элли, Первый заместитель министра финансов Республики Сьерра-Леоне 

Участники дискуссии: 

• Игор Байлен, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Филиппины в 
Российской Федерации 

• Родриго де Лима Баэна Соарес, Чрезвычайный и Полномочный Посол Федеративной 
Республики Бразилия в Российской Федерации 

• Шобин Ли, Президент, Финансово-Бизнес Ассоциация ЕвроАзиатского сотрудничества 
  

15:00–16:15 

павильон G 
конференц-зал G5 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Большое Евразийское партнерство как новый полюс роста: потенциал и 
перспективы 

В условиях геополитической конфронтации и попыток дестабилизации глобальных цепочек 
поставок растет запрос на надежные, взаимовыгодные и равноправные схемы сотрудничества. 
Происходящие процессы стимулируют стремление государств Евразии находить новые формы и 
способы экономической кооперации, в первую очередь в финансово-экономической и 
транспортно-логистической сферах. В этом смысле как никогда актуальна российская инициатива 
формирования Большого Евразийского партнерства (БЕП) – цивилизационного проекта, главная 
идея которого заключается в организации общего пространства, основанного на принципах 
добровольности, без вмешательства или диктата извне. Данный проект призван способствовать 
созданию в государствах Евразии благоприятных условий для поступательного устойчивого 
развития, повышения эффективности производственных отношений, достижения уверенного и 
стабильного экономического роста. Сможет ли Большое Евразийское партнерство (БЕП) стать 
недискриминационной альтернативой западным моделям взаимоотношений? Какое место 
занимают ЕАЭС, ШОС и АСЕАН в интеграционной динамике региона и что можно сказать об их 
потенциалах? Как можно было бы использовать интеграционный опыт ведущих экономик Евразии 
в продвижении БЕП? Насколько взаимодополняемы транспортно-логистическая, энергетическая 
и платежная инфраструктуры региональных игроков? Насколько они взаимосвязаны и какие 
приоритеты здесь можно очертить при формировании БЕП? Сможет ли БЕП аккумулировать и 
приумножить научно-технологические потенциалы евразийских государств, в том числе на треке 
устойчивого развития? 

  

Модератор: 

• Виктория Панова, Проректор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики»; директор, Центр «Экспертный совет по вопросам участия 
Российской Федерации в объединении БРИКС» 

Выступающие: 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Сергей Глазьев, Член Коллегии (Министр) по интеграции и макроэкономике, 
Евразийская экономическая комиссия 

• Константин Затулин, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечественниками 
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• Карин Кнайсль, Руководитель, Центр «G.O.R.K.I.» (Геополитическая обсерватория по 
ключевым проблемам России) СПбГУ; Министр иностранных дел Австрийской 
Республики (2017–2019 гг.) 

• Александр Панкин, Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 

• Ненад Попович, Министр без портфеля, Правительство Республики Сербия 

• Хан Сохаил, Заместитель генерального секретаря, Шанхайская организация 
сотрудничества 

• Адбул Умари, Исполняющий обязанности Министра труда и социального развития 
Исламского Эмирата Афганистан 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

  

15:00–16:15 

павильон G 
конференц-зал G2 

Бизнес-диалог 

Россия – Оман 

Традиционно дружественные российско-оманские связи имеют очень долгую историю, а интерес 
бизнеса двух стран к реализации совместных проектов в последние годы значительно возрос. По 
итогам 2023 года объем взаимной торговли России с Оманом увеличился на 60%, а подписанное 
соглашение об избежании двойного налогообложения открыло новые возможности для 
расширения торгового и инвестиционного обмена между двумя странами. Какие направления 
экономического и инвестиционного взаимодействия между Россией и Оманом являются 
наиболее перспективными? Что может послужить дополнительным стимулом для реализации 
совместных проектов в новых сферах? Какие шаги планируется предпринять уже сегодня, чтобы 
укрепить внутренние и внешние условия для развития торгово-экономических связей между 
двумя странами? 

  

Модератор: 

• Сайеда Аль Гайти, Директор по маркетингу, Министерство наследия и туризма 

Выступающие: 

• Фейсал Абдалла Саид Аль Равас, Председатель, Торгово-промышленная палата 
Султаната Оман 

• Е.П. Куаис бин Мохаммед бин Мооса Аль Юсеф, Министр торговли, 
промышленности и продвижения инвестиций Султаната Оман 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Алексей Рубцов, Председатель, Российско-оманский деловой совет 
  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Стратегии развития: как мегатренды влияют на экономический потенциал 
женщин 

Понимание трендов и их воздействия на разные сферы жизни становится критически важным 
навыком для успешного развития в быстро меняющемся мире. Мегатренды, такие как 
глобализация, трансформация, усиление делового партнерства, а также массовое внедрение 
искусственного интеллекта формируют новые вызовы и точки роста для разных отраслей. 
Женщины легче адаптируются к переменам. По данным исследований, в пандемию процент 
выхода женщин-предпринимателей из бизнеса составил 3,6% против 4,4% среди мужчин. 
Устойчивость бизнес-проектов женщин складывается из культуры открытости и доверия, 
поддержки международных сообществ, включения цифровых экосистем в деловые процессы и 
переоценки ценностей с фокусом на здоровьесбережение. Сохранение и приумножение 
социального, технологического и экономического потенциала разных стран и международная 
кооперация требуют адаптации стратегий развития с учетом воздействия мегатрендов на 
человека и общество. На чем лучше сфокусироваться, учитывая успешный опыт устойчивости 
женского бизнеса? 

  

Модератор: 

• Гузелия Имаева, Генеральный директор, Аналитический центр НАФИ 

Выступающие: 

• Рфах Хади Алями, Консультант, Министерство образования Королевства Саудовской 
Аравии 

• Нилам Горхе, Заместитель председателя, Законодательный совет Махараштры 

• Элина Исагулова, Вице-президент по B2B-коммерции и операционному управлению, 
VK 
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• Галина Карелова, Первый заместитель председателя комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

• Марина Медведева, Член правления – управляющий директор, ООО «СИБУР» 

• Эльвира Нургалиева, Заместитель Министра Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 

• Александра Рябых, Соучредитель, Фонд «Объединение женщин атомной отрасли» 

• Йомна Эльшериди, Президент, Деловые женщины Египта 21; член египетской части, 
Женский деловой альянс БРИКС 

• Татьяна Яковлева, Первый заместитель руководителя, Федеральное медико-
биологическое агентство (ФМБА России) 

Участник дискуссии: 

• Анна Харнас, Директор по маркетинговым коммуникациям и коммерческой 
деятельности, Игры Будущего 2024 

  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Климатическая повестка ЕАЭС, ШОС, БРИКС: партнерство для устойчивого 
развития 

Объединение усилий ЕАЭС, ШОС, БРИКС в рамках борьбы с изменением климата может сыграть 
ключевую роль в достижении целей Парижского соглашения: на долю государств-членов данных 
международных объединений приходится больше половины населения Земли (3,9 млрд чел), 
около 50,5% мировых объемов выбросов парниковых газов, а также практически 1/3 мирового 
ВВП. Большинство стран ЕАЭС, ШОС, БРИКС, поставив перед собой амбициозные цели по 
декарбонизации национальных экономик, относятся сдержанно к отказу от ископаемого топлива 
или внедрению углеродной инфраструктуры: только в Казахстане и Китае функционируют 
национальные системы торговли квотами на выбросы, а в ЮАР действует углеродный налог, в 
рамках которого пороговые значения на тонну эквивалента углекислого газа не превышают 10 
долл. США. Глобальный тренд на декарбонизацию экономики способствует сближению 
приоритетов бизнеса и национальных правительств, стратегии развития производства и цепочек 
поставок выстраиваются с учетом глобальных целей Парижского соглашения и национальных 
планов по сокращению выбросов и адаптации к изменению климата. Соизмеримые подходы и 
темпы углеродного регулирования государств, входящих в ЕАЭС, ШОС, БРИКС, позволят 
выстроить мировую систему углеродного регулирования, которая основана на справедливом 
энергетическом переходе, включающую в себя переходные технологии, а также соблюдение 
принципов многосторонней торговой системы и технологического нейтралитета. Для 
Евразийского экономического союза тема сближения подходов к климатическому регулированию 
является приоритетным направлением на долгосрочную перспективу. В этом процессе для ЕАЭС 
принципиально важно выстроить баланс климатических и экономических интересов государств-
членов с основными торговыми партнерами. Важным приоритетом является недопущение 
тарифных и нетарифных барьеров, связанных с климатическим регулированием. Как обеспечить 
баланс между климатическими и экономическими приоритетами, а также не допустить барьеров 
в международной торговле и кооперации? Смогут ли рыночные механизмы ценообразования на 
углерод способствовать достижению климатических целей в странах ШОС, ЕАЭС и БРИКС? 
Какова справедливая цена на углерод? 

  

Модератор: 

• Андрей Слепнев, Член Коллегии (Министр) по торговле, Евразийская экономическая 
комиссия 

Выступающие: 

• Мария Багреева, Заместитель Мэра Москвы; руководитель, Департамент 
экономической политики и развития города Москвы 

• Владимир Ильичев, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Елена Мякотникова, Член исполнительного комитета, директор по устойчивому 
развитию, РУСАЛ 

• Александр Панкин, Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 

• Кишор Раджханса, Главный операционный директор, Global Carbon Council 

• Вячеслав Фетисов, Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации; председатель, Всероссийское общество охраны природы 
(ВООП) 

• Руслан Эдельгериев, Помощник Президента Российской Федерации; специальный 
представитель Президента Российской Федерации по вопросам климата 

Участники дискуссии: 

• Екатерина Салугина-Сороковая, Первый вице-президент, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 
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• Сергей Сторчак, Старший банкир, ВЭБ.РФ 
  

15:00–16:15 

павильон G 
конференц-зал G6 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Сессия Международного дискуссионного клуба «Валдай» 

Конфликт или гармония? Секрет правильного развития в XXI веке 

Перемены, происходящие в мире, носят фундаментальный характер и происходят по всем 
направлениям – социальному и технологическому, экономическому и культурному, военному и 
политическому. В совокупности они ведут к качественной трансформации всей международной 
системы, в которой необходимо переосмыслить саму концепцию развития. Человечество всегда 
развивалось через конфликт. Противоречия, достигнув предельной фазы, приводили к слому – 
социальным революциям, прямым военно-политическим конфронтациям, техногенным 
катастрофам. В результате возникала другая реальность, новое качество общественных 
отношений и геополитической расстановки сил. Сегодня человечество стоит перед лицом 
растущего числа проблем нового типа, и их решение требует творческого объединения усилий. 
Изменения многогранны, как и порождаемые ими потенциальные конфликты, ожидать, что 
именно из конфликтов родится новый баланс развития, рискованно и самонадеянно. Тратить 
силы и энергию на противостояние – значит сокращать пространство для позитивных ответов. На 
словах все с этим согласны, на деле культура конфликта, уходящая корнями в западную 
политическую философию, продолжает доминировать в международных отношениях. Между тем 
расширение круга активных и значимых мировых игроков за счет стран иной культуры и традиций 
(Азия, Африка, арабский Восток и мусульманский мир в целом, Латинская Америка) позволяет 
пойти другим путем. Вместо конфликта, сделать ставку на разумный эгоизм, сопряжение 
интересов и гармоничное развитие – как в обществах, так и на международной арене. Как в 
разных культурах понимают развитие и прогресс? Какие рецепты предлагают различные 
цивилизационные традиции и насколько они сочетаемы в современных условиях? Возможен ли 
мир без постоянного геополитического соперничества? Как превратить идею «единой судьбы» из 
лозунга в руководство к действию? Возможна ли общественная модель, в которой нет 
обязательной борьбы классов, социальных групп, политических партий? 

  

Вступительное слово: 

• Андрей Быстрицкий, Председатель совета, Фонд развития и поддержки 
Международного дискуссионного клуба «Валдай» 

Модератор: 

• Федор Лукьянов, Директор по научной работе, Фонд развития и поддержки 
Международного дискуссионного клуба «Валдай»; главный редактор, Журнал «Россия 
в глобальной политике» 

Выступающие: 

• Конни Рахакундини Бакри, Профессор факультета международных отношений, 
Санкт-Петербургский государственный университет 

• Ван Генри Хуэйяо, Основатель, президент, Центр Китая и глобализации (онлайн) 

• Густаво Де Карвальо, Старший научный сотрудник по российско-африканским 
связям, Южноафриканский институт международных отношений 

• Рам Мадхав Варанаси, Президент, India Foundation (онлайн) 

• Руслан Юнусов, Сооснователь, Российский квантовый центр 
  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Технологический горизонт: модели несырьевого экспорта 

Основой для необходимого повышения несырьевого, неэнергетического экспорта на две трети к 
2030 г. в России должно стать развитие технологий, в том числе в рамках достижения 
технологического суверенитета. Традиционно присутствие России на международных рынках 
обеспечивали крупные вертикально интегрированные структуры, которые внедряли решения 
малых технологических компаний в свои проекты и тем самым «вытягивали» их на экспорт в 
составе конечного продукта. В настоящее время ситуация меняется, и эффективную работу на 
зарубежных рынках могут вести сравнительно небольшие игроки – «скрытые чемпионы» 
(«национальные чемпионы»). Такие зачастую неизвестные широкой публике компании могут 
достигать лидерства благодаря высокой конкурентоспособности предлагаемых технологий, 
продуктов и услуг. Обе модели имеют свои преимущества и недостатки. Корпорации не всегда 
могут обеспечить необходимую скорость и гибкость при создании новых продуктов, однако 
обладают возможностью создавать комплексные решения. Малые и средние технологические 
компании рискуют быть поглощенными зарубежными «партнерами», которые стремятся не к 
сотрудничеству на паритетных началах, а к захвату интеллектуальной собственности. В свою 
очередь, для государства важно сохранить «технологические ключи» в критически важных 
отраслях, а также избежать бесконтрольного экспорта технологий и превращения России в 
«фабрику идей», которые в дальнейшем реализуются за рубежом. С целью получения 
максимального синергетического эффекта от выхода российских компаний на международные 
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рынки необходимо переосмыслить модель несырьевого экспорта. Какова роль государства в 
экспорте российских технологий – «консьерж» или «ночной сторож»? Какие инструменты 
государственного регулирования и меры поддержки нужны, чтобы отечественные компании 
(крупнейшие российские корпорации и «скрытые чемпионы») формировали за рубежом рыночные 
ниши для других российских производителей? На каких началах должно строиться 
сотрудничество с зарубежными партнерами? Как международная кооперация может 
способствовать развитию внутреннего рынка? 

  

Модератор: 

• Наталья Попова, Первый заместитель генерального директора, Компания 
Иннопрактика 

Выступающие: 

• Андрей Безруков, Президент, Ассоциация экспорта технологического суверенитета; 
профессор кафедры прикладного анализа международных проблем, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

• Максим Колесников, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Николай Колпаков, Генеральный директор, АНО «Инновационный инжиниринговый 
центр» 

• Кирилл Комаров, Первый заместитель генерального директора, директор блока по 
развитию и международному бизнесу, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Игорь Ляпунов, Старший вице-президент по информационной безопасности, ПАО 
«Ростелеком»; генеральный директор, ГК «Солар» 

• Павел Степанов, Заместитель генерального директора, ГК «Геоскан» 

• Михаил Стеркин, Заместитель генерального директора по продажам, маркетингу и 
логистике, ПАО «ФосАгро» 

Участник дискуссии: 

• Андрей Клепач, Главный экономист, ВЭБ.РФ 
  

15:00–16:15 

павильон G 
конференц-зал G4 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Эффективность и справедливость: христианский взгляд на социально-
экономическое развитие 

В мире повсеместно растет запрос на справедливость. Но справедливость, на первый взгляд, 
звучит скорее как нравственная, а не экономическая категория. Может ли экономика быть 
эффективной в своей созидательной силе и при этом справедливой в механизмах 
распределения? Является ли «розовый» ответ единственной реакцией на запрос о 
справедливости? Некоторые российские предприниматели ставят проблему еще острее: а 
возможно ли существование «православной экономики», основанной на ценностных началах? 
Или религиозный выбор всегда носит личный характер? Важным элементом эффективного 
управления сегодня является развитая корпоративная культура предприятия. Может ли она 
основываться на религиозных принципах? Какова ответственность руководителя-христианина? 
Вспомним и о русских экономических традициях: можно ли разглядеть в них какие-то 
содержательные послания, которые могут помочь нам сегодня в управлении предприятием и в 
социально-экономическом развитии в целом? 

  

Модератор: 

• Роман Торгашин, Директор, Фонд целевого капитала «Люди веры» 

Выступающие: 

• Александр Ведяхин, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

• Сергей Иванов, Исполнительный директор, член совета директоров, АО 
«Управляющая компания ЭФКО» 

• Андрей Клепач, Главный экономист, ВЭБ.РФ 

• Илья Кузьменков, Главный редактор, Радио «ВЕРА» 

• Владимир Легойда, Председатель, Синодальный отдел по взаимоотношениям церкви 
с обществом и средствами массовой информации, Русская православная церковь 

• Михаил Леонтьев, Пресс-секретарь, ПАО «НК «Роснефть» 

• Павел Селезнев, Декан факультета международных экономических отношений, 
Финансовый университет при Правительстве Российской Федерации (Финансовый 
университет) 

• Дмитрий Чернышенко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации (видеообращение) 
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15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Пространственные данные – основа развития территорий 

Полный и точный реестр недвижимости имеет ключевое значение для развития инфраструктуры 
пространственных данных России. Эти данные включают в себя информацию о местоположении 
объектов недвижимости, размере и характеристиках земельных участков, структуре и состоянии 
зданий, правах собственности и многом другом. Когда такая информация структурирована и 
доступна, она может быть использована для анализа и планирования развития территорий, 
привлечения инвестиций и социально-экономического развития регионов. В рамках 
государственной программы «Национальная система пространственных данных» реализуется 
ряд мероприятий, направленных на обеспечение Единого государственного реестра 
недвижимости полными и точными сведениями, в том числе верификацию и гармонизацию 
имеющихся данных. Для эффективного выполнения актуальных задач по наполнению Единого 
государственного реестра недвижимости необходимыми сведениями особой задачей остается 
консолидация данных о земле и недвижимости, а также обеспечение вовлеченности всех 
участников процесса по их передаче. Какие позитивные эффекты в социально-экономической 
сфере регионов и государства обеспечит работа по наполнению ЕГРН необходимыми 
сведениями? Какова роль органов власти в наполнении реестра недвижимости необходимыми 
сведениями? Чем полезен международный опыт учета данных о земле и объектах 
недвижимости? 

  

Модератор: 

• Максим Степанов, Директор департамента строительства, Правительство Российской 
Федерации 

Выступающие: 

• Владислав Жданов, Генеральный директор, ППК «Роскадастр» 

• Владимир Кошелев, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству 

• Сергей Левчик, Первый заместитель генерального директора, Национальное 
кадастровое агентство Республики Беларусь 

• Валерий Лимаренко, Губернатор Сахалинской области 

• Асылбек Сатывалдиев, Директор, Государственное агентство по земельным 
ресурсам, кадастру, геодезии и картографии при кабинете Министров Киргизской 
Республики (онлайн) 

• Олег Скуфинский, Руководитель, Федеральная служба государственной регистрации, 
кадастра и картографии (Росреестр) 

• Никита Стасишин, Заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 

• Алексей Чекунков, Министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики 

• Дмитрий Ялов, Заместитель председателя, правительство Ленинградской области; 
председатель, Комитет экономического развития и инвестиционной деятельности 
Ленинградской области 

Участники дискуссии: 

• Надежда Камынина, Ректор, Московский государственный университет геодезии и 
картографии 

• Эмиль Сафаров, Директор департамента земельного строительства  и единого 
государственного кадастра недвижимости, «Государственный кадастр и реестр 
недвижимости» Государственной службы по имущественным вопросам при 
Министерстве экономики Азербайджанской Республики 

  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Справится ли поколение Y с болезнью Х 

Предсказать со 100%-й вероятностью, какой будет угроза новой пандемии, и какая инфекция 
станет «болезнью Х», невозможно. Научное сообщество определило нескольких 
«подозреваемых», включая высокопатогенный грипп, коронавирусы, арбовирусы и ряд других 
инфекций. Однако уровень неопределенности слишком высок, чтобы остановиться на одном 
кандидате. Поэтому основные усилия российских специалистов направлены на готовность к 
любому новому патогену, формирование проактивной и гибкой системы выявления и 
реагирования на биологические угрозы, включая цифровую трансформацию, генетические 
технологии и создание технологических платформ, которые должны позволять быстро 
разрабатывать тесты и вакцины от любой новой инфекции. В формировании новых подходов 
предупреждения и реагирования на биологические кризисы участвуют молодые генетики, 
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эпидемиологи, микробиологи, специалисты в области искусственного интеллекта. Уже сегодня 
новые технологии борьбы с эпидемиями не только осваиваются, но и разрабатываются 
представителями поколений Y и Z. Очевидно, что сегодняшние молодые ученые и специалисты 
должны будут реагировать на угрозу «болезни Х». Готовы ли они к этому? Что значит быть 
готовым к неизвестной пандемии и какая она будет? Как обеспечить преемственность поколений 
ученых и специалистов? Какие технологии биобезопасности создаются и внедряются 
миллениалами и зумерами? 

  

Модератор: 

• Анна Попова, Руководитель, Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека; главный государственный санитарный врач 
Российской Федерации 

Выступающие: 

• Марк-Ален Виддоусон, Руководитель группы по особо опасным патогенам, 
Программа по чрезвычайным ситуациям в области здравоохранения, Европейское 
региональное бюро Всемирной организации здравоохранения (онлайн) 

• Вадим Говорун, Директор, Научно-исследовательский институт системной биологии и 
медицины 

• Ильназ Иматдинов, Заведующий лабораторией отдела геномных исследований, 
Государственный научный центр вирусологии и биотехнологии «Вектор» 

• Зоя Коробова, Младший научный сотрудник лаборатории молекулярной 
иммунологии, Санкт-Петербургский научно-исследовательский институт 
эпидемиологии и микробиологии имени Пастера 

• Анна Черкашина, Руководитель научной группы генной инженерии и биотехнологии, 
Центральный научно-исследовательский институт эпидемиологии 

Участники дискуссии: 

• Кира Заславская, Директор по новым продуктам, Группа компаний «Промомед» 

• Кирилл Каем, Заместитель председателя правления по инновациям, Фонд 
«Сколково» 

• Сергей Поспелов, Ответственный секретарь, Парламентская Ассамблея Организации 
Договора о коллективной безопасности 

  

15:00–16:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Планы развития малых городов: миссия выполнима? 

При поддержке РУСАЛа 

Социальное и экономическое развитие малых городов – сегодня один из важнейших элементов 
повестки развития регионов. Для выполнения поставленных задач предложено, в частности, 
дополнительно разработать еще 200 мастер-планов развития населенных пунктов в РФ и 
выделить под их развитие целевое финансирование. В целом же программа развития должна 
охватить более 2 тыс. населенных пунктов. Необходима действенная стратегия обновления и 
развития малых городов страны, которым грозит депопуляция, что, в свою очередь, чревато 
деиндустриализацией для ряда стратегических регионов страны, таких как Сибирь. Но готовы ли 
сегодня правовые и финансовые механизмы к выполнению новых планов развития? И какие 
инструменты необходимо сегодня разработать и внедрить для обеспечения такой готовности? 

  

Модератор: 

• Яков Сергиенко, Генеральный директор, ООО «Яков и Партнеры» 

Выступающие: 

• Станислав Воскресенский, Губернатор Ивановской области 

• Татьяна Журавлева, Генеральный директор, Благотворительный фонд Андрея 
Мельниченко 

• Евгений Никитин, Генеральный директор, РУСАЛ 

• Антон Свириденко, Исполнительный директор, Институт экономики роста им. П.А. 
Столыпина 

• Владимир Солодов, Губернатор Камчатского края 

• Антон Финогенов, Директор по развитию городской среды, АО «ДОМ.РФ» 

• Андрей Шаронов, Генеральный директор, Национальный Альянс по вопросам 
социальной и экологической ответственности, корпоративного управления и 
устойчивого развития 

Участник дискуссии: 

• Юлия Мазанова, Заместитель генерального директора по устойчивому развитию и 
корпоративным коммуникациям, УК «Металлоинвест» 
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15:00–16:15 

павильон G 
конференц-зал G7 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Биометрия: мифы, возможности, тренды 

Мировой рынок биометрических технологий динамично развивается, и Россия – в числе лидеров. 
В стране появляется все больше сервисов с применением биометрии, а получение 
государственных и коммерческих услуг становится проще и доступнее для россиян. Но люди с 
осторожностью относятся к новой технологии. Одни боятся мошенников, другие – утечек. Для 
третьих она означает тотальный контроль со стороны государства. Эти стереотипы тормозят ее 
развитие. Но что такое биометрия на самом деле? Нужна ли нам эта технология и есть ли повод 
ее опасаться? 

  

Модератор: 

• Мария Кудрявцева, Ведущая, телеканал «Россия 24» 

Выступающие: 

• Андрей Воробьев, Губернатор Московской области 

• Дмитрий Григоренко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации – Руководитель Аппарата Правительства Российской Федерации 

• Артемий Лебедев, Основатель, Студия Артемия Лебедева 

• Юрий Максимов, Сооснователь, Positive Technologies; сооснователь, Cyberus 

• Александр Хинштейн, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по информационной политике, информационным 
технологиям и связи 

  

15:00–16:15 

павильон H 
зал Краснодарского 
края  

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Великие культуры: новые возможности развития творческого взаимодействия 
стран БРИКС 

Креативные индустрии играют важную роль в развитии стран – участниц объединения БРИКС. 
Они стимулируют экономический рост, создают культурные продукты и услуги, открывают новые 
возможности для занятости, способствуют обновлению и регенерации городов, а также развитию 
межкультурного взаимодействия. Музыканты и дизайнеры, артисты и блогеры, искусствоведы и 
архитекторы, воплощая свои идеи, создают прибыльные проекты и формируют образ альянса на 
международной арене. Сотрудничество в рамках альянса может дать значительный импульс 
усилиям по развитию креативных индустрий, учитывая, что БРИКС насчитывает более 40% 
мирового населения и представляет собой привлекательный рынок, в том числе для участников 
креативной экономики. В чем важность и каковы основные цели развития международного 
сотрудничества и экспорта креативных индустрий? Какие инициативы могли бы системно 
развивать креативную экономику государств – членов БРИКС? Какие креативные товары и услуги 
Россия может предложить потребителям в странах БРИКС уже сегодня? Какой опыт других 
участников мог бы быть релевантным для развития креативных индустрий в России? Какими 
должны быть коллаборации и бизнес-модели для формирования устойчивой креативной 
экономики? 

  

Модератор: 

• Наталья Лосева, Заместитель главного редактора, МИА «Россия сегодня» 

Выступающие: 

• Масуд Ахмадванд, Руководитель, Иранский культурный центр в России 

• Константин Богомолов, Режиссер; художественный руководитель, Московский 
драматический театр на Малой Бронной 

• Вадим Верещагин, Генеральный директор, ООО «Централ Партнершип» 

• Валерий Гергиев, Художественный руководитель – директор, Государственный 
академический Мариинский театр 

• Александр Журавский, Заместитель начальника Управления Президента Российской 
Федерации по общественным проектам 

• Эмир Кустурица, Кинорежиссер, музыкант, продюсер 

• Семен Михайловский, Ректор, Санкт-Петербургская Академия Художеств имени Ильи 
Репина 

• Михаил Пиотровский, Генеральный директор, Государственный Эрмитаж 

• Михаил Швыдкой, Специальный представитель Президента Российской Федерации 
по международному культурному сотрудничеству 
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Участники дискуссии: 

• Шван Альхашими, Управляющий директор, Archiplexus 

• Юлиана Слащева, Председатель правления, киностудия «Союзмультфильм»; 
генеральный директор, Киностудия имени М. Горького; председатель правления, 
Ассоциация анимационного кино; член российской части, Женский деловой альянс 
БРИКС 

  

15:00–16:15 

пассаж в зоне G 
конференц-зал 
ВиноГрад 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Российское вино как национальное достояние. Формирование нового 
культурного кода 

У России есть все возможности стать лидирующей винодельческой державой. Для этого в стране 
сложился целый ряд уникальных факторов. Это прежде всего высокий интерес к отрасли со 
стороны государства и частных инвесторов. Это удачное географическое расположение южных 
регионов, хотя в последнее время виноделие развивается и в других, менее привычных локациях. 
Наконец, богатые традиции: достаточно вспомнить триумфальный успех вин князя Льва 
Голицына и тот факт, что история российского виноделия насчитывает более 300 лет. Вместе с 
тем дальнейшее развитие отрасли требует ревизии ряда законодательных ограничений, 
повышения культуры потребления вина и в конечном счете восприятия вина как части 
культурного кода и национального достояния страны. Хватает ли существующих мер поддержки 
и защиты российскому виноделию? Как увеличить его привлекательность в глазах потребителей 
на внутреннем и глобальном рынках? Насколько назрели изменения в законодательство о 
рекламе винодельческой продукции? Как повысить престиж профессии винодела? Можно ли 
масштабировать лучшие практики винодельческой отрасли на другие сферы сельского 
хозяйства? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Киселев, Председатель Правления, Ассоциация «Федеральная 
саморегулируемая организация виноградарей и виноделов России» 

Выступающие: 

• Илья Волошин, Cобственник, главный винодел «Cock t'est belle». 

• Анатолий Корнеев, Сооснователь, вице-президент, Simple Group 

• Лев Левин, Руководитель администрации президента центра,  НИЦ «Курчатовский 
институт» 

• Кирилл Лёвин, Первый заместитель председателя правления, член правления, АО  
«Россельхозбанк» 

• Алексей Плотников, Исполнительный директор Ассоциации виноградарей и 
виноделов России (ФСРО АВВР) 

• Борис Титов, Владелец, ГК «Абрау-Дюрсо» 

Участники дискуссии: 

• Антон Алимов, Бренд Амбассадор хозяйства Винодельня Криница 

• Павел Титов, Президент, Общероссийская общественная организация «Деловая 
Россия» 

  

15:00–16:15 

павильон G 
конференц-зал G1 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Цифровая глобализация: начинаем с глобальной логистики 

Технологические санкции Запада против России в 2022 году стали тем рубиконом, за которым 
ключевое значение приобрел технологический суверенитет, что создало глобальный спрос на те 
технологические и цифровые решения, что гарантируют суверенитет . У российских компаний и 
России в целом сегодня наилучшие конкурентные позиции, чтобы удовлетворить этот глобальный 
спрос. Благодаря программам импортозамещения и работе ИЦК, теперь у нас есть максимально 
комплексные отраслевые решения, готовые для демонстрации, масштабирования и экспорта, а 
также проектные консорциумы и компетентные команды разработчиков. Но сегодня необходимы 
новые модели экспорта и международной кооперации, отвечающие принципам формирующегося 
нового миропорядка: справедливости, суверенности, совместности и разумности . Необходима 
отработка новых глобальных моделей взаимодействия, и начинать лучше там, где глобальность 
прямо влияет на эффективность: логистика, финансы, космос. Глобализация при новом 
миропорядке не отменяется, но она будет иной, чем в однополярном мире. Создание 
национальной цифровой транспортно-логистической платформы – приоритетная задача в 
интересах государства и бизнеса. Каковы цели и принципы интеграции российской платформы с 
аналогичными платформами дружественных стран в интересах повышения эффективности 
товарной логистики и ее защиты от санкционного давления недружественных стран? Как 
реализуются пилотные проекты интеграции национальных логистических платформ? 
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Модератор: 

• Полина Давыдова, Директор, Ассоциация «Цифровой транспорт и логистика» 

Выступающие: 

• Дмитрий Баканов, Заместитель Министра транспорта Российской Федерации 

• Артем Икоев, Заместитель генерального директора по технологиям, ООО ИКС 
Холдинг 

• Екатерина Ляхова, Генеральный директор, УК «Дело» 

• Антон Мацкевич, Заместитель генерального директора, ПАО «Аэрофлот» 

• Николай Пожидаев, Президент, председатель правления, АО «СИТРОНИКС» 

• Дмитрий Суровец, Вице-президент по информационным технологиям, FESCO 

• Евгений Чаркин, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские железные 
дороги» 

• Артем Шейкин, Член комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству 

  

16:00–17:30 

павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж)  

Экспертный форум БРИКС 

Партнёрство ради роста и модернизации 

  

Модератор: 

• Хао Вэйвэй, Научный сотрудник, Исследовательский институт Синьхуа 

Выступающие: 

• Наджла Абдельвахид Мохамед Абдельрахим Альзаруни, Старший научный 
сотрудник, Trends Research And Advisory 

• Абдулазиз Бкиш Альшаабани, Научный сотрудник, Центр политических и 
стратегических исследований Эр-Рияда 

• Абас Аслани, Старший научный сотрудник, Центр стратегических исследований 
Ближнего Востока 

• Кирилл Дмитриев, Генеральный директор, Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) 

• Мертхольд Макфоллен Монье, Директор центра африкано-китайских исследований, 
Университет Йоханнесбурга 

• Хосе Ренато Пенелуппи Джуниор, Эксперт, Центр Китая и глобализации 

• Иван Тимофеев, Генеральный директор, Российский совет по международным делам 
(РСМД) 

• Цуй Фэн, Вице-президент, Исследовательский институт Синьхуа 

• Ахмед Мостафа Эльсаид, Старший научный сотрудник, Исследовательский центр 
Аль-Хабтур 

  

17:00–18:15 

павильон G 
конференц-зал G6 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Новые горизонты научной дипломатии в условиях неопределенности. Что 
можно сделать прямо сейчас? 

В обновленной Стратегии научно-технологического развития Российской Федерации особо 
подчеркнута необходимость «развития научной дипломатии, в том числе в рамках 
международных, национальных и профессиональных организаций, осуществляемой через 
представительство в таких организациях». В условиях быстро меняющейся геополитической 
обстановки и неопределенности участники обсудят стратегии и практические подходы к 
укреплению научных связей, установлению диалога и сотрудничества между научными 
сообществами разных стран. Какие конкретные шаги можно предпринять уже сегодня для 
создания основы для устойчивого международного научного диалога и сотрудничества и 
преодоления глобальных вызовов? С какими актуальными вызовами и возможностями 
сталкиваются ученые в современном мире? 

  

Модератор: 

• Федор Лукьянов, Директор по научной работе, Фонд развития и поддержки 
Международного дискуссионного клуба «Валдай»; главный редактор, Журнал «Россия 
в глобальной политике» 

Выступающие: 

• Родриго де Лима Баэна Соарес, Чрезвычайный и Полномочный Посол Федеративной 
Республики Бразилия в Российской Федерации 
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• Сергей Килин, Академик, Национальная академия наук Беларуси 

• Павлос Лагудакис, Профессор, Сколковский институт науки и технологий (Сколтех) 

• Владислав Панченко, Вице-президент, НИЦ «Курчатовский институт»; вице-
президент, Российская академия наук 

• Денис Секиринский, Заместитель Министра науки и высшего образования 
Российской Федерации 

• Андрей Фурсенко, Помощник Президента Российской Федерации 

• Леонид Шляховер, Президент, Фонд развития научно-культурных связей «Вызов» 
  

17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Реквием по Европе: новая эра международного сотрудничества 

В условиях стремительно меняющегося миропорядка от гегемонии США и их сателлитов к 
справедливому полицентричному миру Европа все более отчетливо скатывается на обочину 
глобальных процессов. На фоне кризиса доверия к американоцентричным институтам, нормам и 
стандартам адекватному международному большинству предстоит создать новые механизмы 
регулирования политических и деловых процессов. Перед государствами, заинтересованными в 
создании мира, справедливого и равного для всех, стоит множество задач, в том числе 
восстановление роли многосторонних институтов международного сотрудничества и 
универсальных норм права. Этот процесс будет неизбежно осложняться противостоянием со 
стороны США и западных союзников, не желающих терять доминирующую роль в международных 
отношениях. Вместе с тем их конфронтационная политика будет все больше терять вес по мере 
укрепления самостоятельных центров мирового развития. Современное поколение уже не готово 
мириться с неравенством и ограниченными возможностями и готово единым фронтом выступать 
в защиту национальных интересов своих стран, универсальных и традиционных духовно-
нравственных ценностей и сотрудничества без границ. Какие факторы влияют на международную 
жизнь сегодня и что надлежит предпринять, чтобы добиться взаимоуважения, учета интересов и 
конструктива во взаимодействии с иностранными партнерами? Какова роль нынешнего 
поколения в построении нового мирового порядка? 

  

Модератор: 

• Даниил Бисслингер, Генеральный директор, АНО «Дирекция всемирного фестиваля 
молодежи» 

Выступающие: 

• Халид Аль-Мулла, Руководитель отдела исследований и разработок, Al Mulla Group 

• Висенте Барриентос, Председатель (Президент), Координационный совет 
Объединенного центра делового сотрудничества «БРИКС» 

• Игорь Додон, Председатель, Партия социалистов Республики Молдова 

• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации (видеообращение) 

• Карин Кнайсль, Руководитель, Центр «G.O.R.K.I.» (Геополитическая обсерватория по 
ключевым проблемам России) СПбГУ; Министр иностранных дел Австрийской 
Республики (2017–2019 гг.) 

• Сергей Поспелов, Ответственный секретарь, Парламентская Ассамблея Организации 
Договора о коллективной безопасности 

• Нимнуаль Пьевтчогнгам, Председатель, Комитет совместной международной 
торговой палаты Королевства Таиланд 

• Тумэло Рамафоса, Генеральный директор, Studex Group 

• Кирилл Шамалов, Президент, ООО «Ладога менеджмент», член общественного 
совета Россотрудничества 

• Кристофер Дуглас Эммс, Руководитель брокерского отдела, ЛМ Инвестментс 
  

17:00–18:15 

павильон F 
конференц-зал F3 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Кто закалит сталь? Квалифицированные кадры и технологии для 
промышленного суверенитета 

При поддержке ООО УК «МЕТАЛЛОИНВЕСТ» 

Перестройка экономики в сторону технологического суверенитета, импортозамещения, новых 
рынков, требует все больше квалифицированных кадров. К 2030 году нехватка сотрудников в 
растущих отраслях российской экономики может составить от 2 до 4 млн. человек, в первую 
очередь высококвалифицированных – в дефиците будут инженеры, квалифицированные 
рабочие. Какие профессии и навыки требуются для создания передовых технологических 
решений? Как увеличить вложения бизнеса в НИОКР и создать благоприятные условия для 
достижения технологического суверенитета и развития инновационной экономики? Решит ли 
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автоматизация проблему дефицита кадров или нужно искать способы удержания специалистов и 
ударными темпами взращивать новое поколение инженеров? Как синхронизировать усилия 
компаний, федерального центра, регионов для решения проблемы дефицита кадров? Можно ли 
системой непрерывного развития повысить уровень квалификации сотрудников и 
простимулировать к достижению больших результатов? Отвечают ли текущие образовательные 
программы вузов и ссузов потребностям производства? 

  

Модератор: 

• Никита Натрусов, Партнер, ООО «Яков и Партнеры» 

Выступающие: 

• Виктор Евтухов, Статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

• Баренд Йоханнес (Бен) Жубер, Су-шерпа ЮАР в БРИКС; главный директор 
региональных организаций, Департамент международных отношений и 
сотрудничества Южной Африки 

• Олег Крестинин, Генеральный директор, ООО УК «МЕТАЛЛОИНВЕСТ» 

• Евгений Никитин, Генеральный директор, РУСАЛ 

• Алевтина Черникова, Ректор, Национальный исследовательский технологический 
университет «МИСиС» 

• Александр Шевелев, Генеральный директор, ПАО «Северсталь» 

• Михаил Юрчук, Заместитель генерального директора, ООО «Атлас Майнинг» 

Участник дискуссии: 

• Сиродж Лоиков, Первый заместитель генерального директора, член совета 
директоров, ПАО «ФосАгро» 

  

17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Индустрия контента: инвестиции в новый медиаландшафт 

При поддержке VK 

Несмотря на уход зарубежных площадок, лейблов и компаний по производству контента, 
российская индустрия не только сохранила устойчивость, но и получила новый импульс. 
Отечественные платформы лидировали на рынке и раньше, а за последние два года сделали 
скачок как с точки зрения контента, так и в технологиях. Кроме того, у российской индустрии 
контента есть своя специфика – высокий уровень качества профессионального и 
полупрофессионального контента. Вчерашние блогеры развивают свой продакшен-бизнес, инди-
студии в партнерстве с крупнейшими площадками – а иногда и с государством – тестируют сотни 
проектов, часть из которых становится прорывом федерального масштаба. Сохранилась ли почва 
для креатива и самобытного контента или фокус на копирование зарубежных трендов? Выдавит 
ли диджитал офлайн-контент? Индустрия генерирует миллиарды ВВП и обеспечивает работой 
миллионы людей, какая динамика ее ждет дальше? 

  

Модератор: 

• Артемий Лебедев, Основатель, Студия Артемия Лебедева 

Выступающие: 

• Федор Бондарчук, Режиссер, продюсер, актер; генеральный продюсер, НМГ Студия; 
основатель, Art Pictures Studio 

• Олег Дорожок, Директор по рекламе и монетизации, Ozon 

• Степан Ковальчук, Старший вице-президент по медиастратегии и развитию сервисов, 
VK 

• Владимир Николаев, Генеральный продюсер «Анимационная студия Воронеж»; 
генеральный продюсер, Wizart Animation 

• Николай Осипов, Основатель, президент, Медийная футбольная лига 

• Максим Рыбаков, Заместитель генерального директора по производству, СТС Медиа 

• Анатолий Сульянов, Основатель, Hardcore FC 
  

17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Дубай – Баку: от энергетики к финансам 

В настоящее время изменение климата является одним из ведущих вопросов международной 
переговорной повестки. При этом его природоохранная сущность тесно связана с экономикой и 
политикой. И если раньше основной фокус внимания проецировался на площадке Рамочной 
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конвенции ООН об изменении климата, Всемирной метеорологической площадке, то сейчас 
вопросы изменения климата все больше обсуждаются в рамках международных экономических 
процессов: Всемирная торговая организация, Всемирный международный фонд, Международная 
организация труда и др. Запущенный на базе подходов Киотского протокола и призванный 
снижать выбросы парниковых газов углеродный рынок активно развивается и нуждается в 
гармонизации международных подходов к его функционированию, прозрачности оборота 
углеродных единиц. Одновременно уже давно говорится о целесообразности формирования 
единых подходов к «цене на углерод». При этом в современном мире крайне сложно обойтись 
без международной торговли, и возникает вопрос влияния вводимого отдельными странами 
углеродного регулирования на международную торговую цепочку, на стабильность и доверие в 
международной торговле. Одним из ключевых факторов снижения антропогенной нагрузки на 
климатическую систему является энергопереход. Для его эффективной реализации в глобальном 
масштабе потребуются значительные инвестиции, перераспределение финансовых потоков. При 
этом, помимо этого инструмента смягчения воздействия на глобальную климатическую систему, 
приоритетным является и осуществление мер по адаптации, в особенности для уязвимых 
развивающихся стран. Для этого также потребуется сформировать пул целевых инвестиционных 
потоков. Ожидается, что финансовые вопросы станут основной повесткой предстоящей 
климатической конференции в Баку. Как сформировать подходы к инвестированию 
климатических решений, соблюдая баланс экономической составляющей, а также других 
равнозначных целей устойчивого развития? Возможно ли это? Или это станет дополнительной 
нагрузкой для населения развитых или развивающихся стран? 

  

Модератор: 

• Сергей Рыбаков, Генеральный директор, Фонд «Природа и люди» 

Выступающие: 

• Мухтар Бабаев, Министр экологии и природных ресурсов Азербайджанской 
Республики (видеообращение) 

• Татьяна Валовая, Генеральный директор, Организация Объединенных Наций в 
Женеве 

• Вук Еремич, Президент, Шестьдесят седьмая сессия Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций 

• Лидия Михеева, Секретарь, Общественная палата Российской Федерации; 
председатель совета (руководитель), Исследовательский центр частного права имени 
С.С. Алексеева при Президенте Российской Федерации 

• Рамон Пикс-Мадруга, Заместитель председателя, Межправительственная группа 
экспертов по изменению климата (МГЭИК); директор, старший научный сотрудник, 
Центр исследований мировой экономики (CIEM) 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Саймон Стил, Исполнительный секретарь, Рамочная конвенция Организации 
Объединенных Наций об изменении климата (РКИК ООН) (видеообращение) 

• Елена Шмелева, Председатель, Совет федеральной территории «Сириус»; 
руководитель, Образовательный Фонд «Талант и успех» 

  

17:00–18:15 

павильон G 
конференц-зал G3 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Развитие технологий в здравоохранении: на пути к здоровой жизни 

Стремительное развитие технологий в медицине, характеризующее сегодняшнее состояние 
глобального здравоохранения, открывает все больше возможностей для борьбы с 
жизнеугрожающими заболеваниями и болезнями, считавшимися неизлечимыми. Внедрение этих 
технологий в контексте текущих вызовов будет тем успешнее, чем более совершенными и 
консолидированными будут подходы к процессам интеграции передовых технологий развития 
систем здравоохранения, создания эффективных механизмов углубления взаимовыгодного 
сотрудничества, признания всеми сторонами общих интересов и целей, выработки общих 
стратегий модернизации здравоохранения по ключевым направлениям – повышение качества и 
доступности медицинской помощи, обеспечение систем здравоохранения квалифицированными 
кадрами, цифровая трансформация, научный прогресс, достижение технологического 
суверенитета в стратегически значимых областях и достаточное насыщение единого рынка 
современными лекарствами и медицинской продукцией. Определение векторов взаимодействия 
по этим направлениям – приоритетная задача конструктивного межстранового диалога в 
интересах общества. Какие наиболее важные глобальные и региональные аспекты 
сотрудничества в сфере развития технологий здравоохранения стоят сегодня перед мировым 
сообществом? Какие барьеры сдерживают продуктивное сотрудничество и какие инструменты 
взаимодействия необходимо внедрять для гармонизации ключевых процессов развития 
здравоохранения? Какие решения необходимо разработать и запустить, чтобы обеспечить 
эффективные стратегии коммуникации, обмен знаниями и опытом в сфере развития 
человеческого потенциала, повышения качества жизни граждан? 
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Модератор: 

• Эвелина Закамская, Телеведущая, телеканал «Россия 24»; главный редактор, 
телеканал «Доктор» 

Выступающие: 

• Максим Зайков, Заместитель генерального директора, ПАО «ВымпелКом» 

• Кира Заславская, Директор по новым продуктам, Группа компаний «Промомед» 

• Ольга Кобякова, Директор, Центральный институт организации и информатизации 
здравоохранения Минздрава России 

• Михаил Мурашко, Министр здравоохранения Российской Федерации 

• Ирина Панарина, Генеральный директор, «АстраЗенека» Россия и Евразия 

• Роман Чичканов, Основатель, MAYRVEDA; руководитель подкомитета по 
превентивной медицине и оздоровительному туризму, Общероссийская общественная 
организация «Деловая Россия» 

• Татьяна Яковлева, Первый заместитель руководителя, Федеральное медико-
биологическое агентство (ФМБА России) 

• Ирина Яровая, Заместитель Председателя Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 

Участник дискуссии: 

• Камила Зарубина, Вице-президент, исполнительный директор кластера 
биологических и медицинских технологий, Фонд «Сколково» 

  

17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2 

Региональный консультативный форум «Деловой двадцатки» (B20) 

Инклюзивный рост для устойчивого будущего 

Сегодня мировая экономика сталкивается с целым рядом серьезных вызовов, влияющих на ее 
устойчивое развитие. В их числе односторонний рестрикционизм, разрывы производственных 
цепочек, разнообразные отраслевые кризисы, стагнация многосторонней торговой системы и 
многие другие. В этой связи особое значение приобретает инклюзивный и комплексный диалог в 
ведущих многосторонних институтах международного сотрудничества, таких как «Группа 
двадцати» (G20) и действующие под ее эгидой группы взаимодействия. Ключевой из них 
выступает «Деловая двадцатка» (B20), которая осуществляет выработку рекомендаций для 
лидеров G20. Каково на сегодняшний день комплексное видение отечественным деловым 
сообществом повестки сотрудничества в рамках B20? Какими видятся ключевые вопросы, 
связанные с развитием глобальной экономики? 

  

Модератор: 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

Выступающие: 

• Тимур Жаркенов, Заместитель председателя правления, член правления, 
Национальная палата предпринимателей Республики Казахстан «Атамекен» 

• Данил Ибраев, Президент, Кыргызский союз промышленников и предпринимателей 
(КСПП) 

• Светлана Лукаш, Заместитель начальника Экспертного управления Президента 
Российской Федерации; шерпа России в «Группе двадцати» 

• Алексей Мордашов, Председатель совета директоров, ПАО «Северсталь» 

• Констанца Негри, Шерпа, Деловая двадцатка (B20 Бразилия) (онлайн) 

• Александр Панкин, Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 

• Виктория Панова, Проректор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики»; директор, Центр «Экспертный совет по вопросам участия 
Российской Федерации в объединении БРИКС» 

• Михаил Стеркин, Заместитель генерального директора по продажам, маркетингу и 
логистике, ПАО «ФосАгро» 

• Фелипе Хеес, Су-шерпа Бразилии в «Группе двадцатки» (G20) (онлайн) 

• Константин Чекмышев, Заместитель руководителя, Федеральная налоговая служба 
(ФНС России) 

• Сергей Черемин, Министр, руководитель департамента внешнеэкономических и 
международных связей города Москвы, Правительство Москвы 
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17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1  

Бизнес-диалог 

Россия – Латинская Америка 

В эпоху глобальной неопределенности Латинская Америка неизменно занимает особое место во 
внешних связях России как дружеский, открытый к взаимовыгодному сотрудничеству регион. 
Возрастающая роль Латиноамериканского региона как одного из центров новой многополярности 
полностью отвечает российским интересам. В многовекторном и конструктивном взаимодействии 
России с латиноамериканскими партнерами появляются новые грани, истории успеха, 
совместные прорывы. Статистика товарооборота последних лет демонстрирует, что российские 
компании продолжают расширять свое присутствие на рынках стран Латинской Америки, 
несмотря на беспрецедентное санкционное давление. Как продвигается реализация 
стратегических совместных проектов и какую роль они играют в повышении благосостояния 
народов России и стран региона? Какие отрасли на сегодняшний день выглядят наиболее 
многообещающими для взаимных инвестиций и наращивания товарооборота? Каким образом 
компании могут минимизировать свои издержки от логистических и финансовых ограничений? 

  

Модератор: 

• Сергей Брилев, Телеведущий; президент, Ассоциация  «Глобальная энергия» 

Выступающие: 

• Карлос Баррера Ромеро, Вице-президент, Национальная палата перерабатывающей 
промышленности Мексики 

• Андрей Гурьев, Президент, Российская ассоциация производителей удобрений 
(РАПУ) 

• Пабло Коусиньо, Председатель, Совет предпринимателей Аргентина – Россия 

• Хосе Феликс Ривас Альварадо, Вице-президент по экономике, Министр народной 
власти по вопросам промышленности и национального производства Боливарианской 
Республики Венесуэла 

• Эдуардо Родригес, Заместитель исполнительного директора, URUGUAY XXI 
(онлайн) 

• Вадим Титов, Генеральный директор, Частное учреждение «Русатом – 
международная сеть» (Госкорпорация «Росатом») 

• Кларемс Эндара Вера, Постоянный секретарь, Латиноамериканско-карибская 
экономическая система 

Участники дискуссии: 

• Никита Анисимов, Первый заместитель председателя комиссии по вопросам 
суверенитета, патриотическим проектам и поддержке ветеранов, Общественная 
палата Российской Федерации 

• Денис Кравченко, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по экономической политике 

• Александр Макаров, Директор, Арктический и антарктический научно-
исследовательский институт 

  

17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Промышленный майнинг – стратегическое направление для международного 
сотрудничества 

При поддержке Ассоциации промышленного майнинга 

Объем рынка майнинга в России на сегодняшний день составляет около 2,5 ГВт потребляемой 
электрической мощности (более 1,8 ГВт из которых принадлежит промышленным майнерам) с 
долей от общей потребляемой мощности свыше 13%, что соответствует 2-му месту по майнингу 
биткоина в мире. Этому способствуют сравнительные преимущества нашей страны, такие как 
богатство энергоресурсов, холодный климат и высококвалифицированные кадры. 
Технологический суверенитет – важное условие для процветания России. Уже сейчас отрасль 
обладает инфраструктурной базой для реализации проектов в области искусственного 
интеллекта и нацпроекта «Экономика данных». В настоящее время находятся на рассмотрении 
проекты федеральных законов, позволяющие использовать цифровые валюты в международных 
расчетах, что делает Россию независимой от систем денежных расчетов, таких как SWIFT. Каковы 
механизмы использования добытой на территории России цифровой валюты? Криптоотрасль в 
мире: драйвер инноваций или деструктивный фактор? Каковы полезные эффекты для экономики 
и населения России от производства цифровых валют? Какова роль дата-центров для майнинга 
в нацпроекте «Экономика данных и цифровая трансформация государства»? 

  

Модератор: 

• Анна Заброда, Телеведущая, Телеканал РБК 
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Выступающие: 

• Сергей Безделов, Директор, Ассоциация промышленного майнинга 

• Станислав Георгиевский, Вице-президент, АО «Российский экспортный центр» 

• Игорь Рунец, Основатель, генеральный директор, BitRiver 

• Валерий Селезнев, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по энергетике 

• Тимофей Семенов, Генеральный директор, ООО «Интелион Майн» 

• Антон Ткачев, Первый заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по информационной политике, 
информационным технологиям и связи 

• Иван Чебесков, Заместитель Министра финансов Российской Федерации 
  

17:00–18:15 

павильон G 
конференц-зал G5 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Финансовая культура как драйвер экономического развития государства 

Одна из главных проблемных зон в повышении финансовой грамотности и формировании 
финансовой культуры – то, что граждане завышают уровень своих знаний, переоценивают свой 
жизненный опыт и руководствуются ошибочными стереотипами. Вместе с тем развитие 
технологий и современные вызовы требуют формирования ключевых элементов финансовой 
культуры, которые будут служить интересам самого человека и общества. Уровень знаний в 
финансовой сфере заметно отличается в разных группах. Люди более молодого возраста 
демонстрируют большую финансовую активность и, как следствие, более высокий уровень 
грамотности. При этом взрослые экономически активные граждане менее восприимчивы к новой 
информации. Поэтому перед государством стоит задача повысить заинтересованность взрослых 
граждан в финансовой грамотности и формировании финансовой культуры, что в конечном итоге 
позволит обеспечить их более активное осознанное участие в российской экономике, тем самым 
способствуя ее структурной трансформации и эффективному развитию. Как работа органов 
государственной власти и заинтересованных организаций может способствовать финансовому 
благополучию взрослых граждан и экономическому росту? Какова роль работодателей в 
повышении финансовой грамотности и формировании финансовой культуры собственных 
работников? Какие практики (в том числе международные) используют работодатели для 
повышения финансовой грамотности и формирования финансовой культуры работников? Как 
работодатели оценивают вклад финансовой грамотности и финансовой культуры в повышение 
производительности труда? 

  

Модератор: 

• Владимир Назаров, Директор, Научно-исследовательский финансовый институт 
Министерства финансов Российской Федерации (НИФИ Минфина России) 

Выступающие: 

• Александр Аузан, Декан экономического факультета, Московский государственный 
университет имени М.В. Ломоносова 

• Николай Журавлев, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Павел Кадочников, Заместитель Министра финансов Российской Федерации 

• Мария Калинина, Директор социально значимых проектов, Государственная 
корпорация по атомной энергии «Росатом» 

• Андрей Лисицын, Управляющий директор управления финансовой политики и 
финансовых рынков, Российский союз промышленников и предпринимателей (РСПП) 

• Михаил Мамута, Руководитель службы по защите прав потребителей и обеспечению 
доступности финансовых услуг, член совета директоров, Центральный банк 
Российской Федерации (Банк России) 

• Станислав Прокофьев, Ректор, Финансовый университет при Правительстве 
Российской Федерации (Финансовый университет) 

Участник дискуссии: 

• Вениамин Каганов, Генеральный директор, Ассоциация развития финансовой 
грамотности 

  

17:00–18:15 

павильон F 
конференц-зал F1 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Шаг в будущее: кадры для экономики данных 

Несмотря на то, что в России сегодня программы по обучению IT-специальностям реализуются в 
более чем 800 вузах, а за последние 5 лет количество бюджетных мест по IT-специальностям 
увеличилось в 2,5 раза, дефицит разработчиков в IT-сфере составляет 500–700 тыс. человек. 



Программа Форума 

 

50 

Экономика данных, основанная на использовании современных IT-решений, квантовых 
технологий и искусственного интеллекта, потребует дальнейших изменений в устоявшейся 
системе подготовки кадров. Как обеспечить массовое получение инновационных компетенций в 
сфере экономики данных? Как обеспечить обучение IT-специальностям на всех этапах жизни? 
Каков образ специалиста будущего? Какие компетенции необходимы в условиях непрерывного 
обновления IT-технологий? Как обеспечить подготовку специалистов для разработки 
отечественных стандартов и протоколов работы с данными, облачных платформ, центров 
обработки данных, репозиториев открытого кода и вычислительных мощностей собственного 
производства? Кто подготовит инженеров для решения задач развития систем связи, 
высокочувствительных датчиков, квантовых сенсоров, технологий квантовых коммуникаций и 
квантового шифрования? Какие методы и практики обучения специалистов в области данных 
являются наиболее эффективными? Как повысить эффективность сотрудничества между 
образовательными центрами, органами власти, IT-компаниями разработчиков прорывных 
цифровых технологий, академическими институтами и партнерами из дружественных стран? Как 
повысить привлекательность профессии специалиста по работе с данными для студентов и 
выпускников? Какие новые подходы к обучению и воспитанию студентов могут улучшить качество 
подготовки кадров в области данных? Каковы тренды развития искусственного интеллекта в 
системе высшего образования в рамках реализации нацпроекта «Экономика данных»? 

  

Модератор: 

• Иван Лобанов, Ректор, Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова 

Выступающие: 

• Алексей Агафонов, Первый заместитель генерального директора, АНО «Россия – 
страна возможностей» 

• Антон Думин, Начальник департамента информационных технологий, автоматизации 
и телекоммуникаций, ПАО «Газпром нефть» 

• Максим Колесников, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Константин Маркелов, Вице-президент по бизнес-технологиям, АО «Тинькофф Банк» 

• Алексей Назаров, Вице-президент – директор департамента развития небанковских 
сервисов, ПAO «Промсвязьбанк» 

• Сергей Плуготаренко, Генеральный директор, АНО «Цифровая экономика» 

• Анна Степанова, Заместитель вице-президента по образовательным проектам, VK 

• Виктор Сюй, Соучредитель, директор, Университет Чжэнвэй 

• Алексей Федоров, Руководитель научной группы «Квантовые информационные 
технологии», Российский квантовый центр; директор института физики и квантовой 
инженерии, Университет науки и технологий МИСИС 

• Александр Хинштейн, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по информационной политике, информационным 
технологиям и связи 

Участники дискуссии: 

• Мохаммад Альджанаби, Доцент, Imam Ja’afar Al-Sadiq University; главный редактор, 
Mesopotamian Journal of CyberSecurity (онлайн) 

• Евгений Данчиков, Министр Правительства Москвы; начальник Главного 
контрольного управления города Москвы 

  

17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

МСП 2.0: путь к бизнесу завтрашнего дня 

Мы живем в эру быстрых изменений, где технологии, рыночные тренды и потребительские 
предпочтения меняются с каждым днем. И в таких условиях малому и среднему бизнесу 
приходится постоянно приспосабливаться, искать новые возможности и совершенствовать свои 
стратегии. Среди новых приоритетных направлений особое место занимает переход от 
наращивания количества к повышению качества. Важно не просто увеличивать число малых 
предприятий, но и работать над тем, чтобы они стали более эффективными, продуктивными и 
способными к инновациям. Какие основные приоритеты МСП и государства? Как обеспечить 
достижение целей и обеспечить устойчивое развитие бизнеса? Каковы ожидания бизнеса? 
Применим ли отраслевой подход к развитию бизнеса? Какой зарубежный опыт можно 
использовать для повышения роли МСП в экономике? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Гринкевич, Заместитель главного редактора, Деловое издание 
«Ведомости» 

Выступающие: 

• Марина Блудян, Председатель совета директоров, ООО НПО «Феникс» 
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• Александр Демин, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по малому и среднему предпринимательству 

• Татьяна Илюшникова, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Александр Калинин, Президент, Общероссийская общественная организация малого 
и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

• Алексей Сазанов, Статс-секретарь – заместитель Министра финансов Российской 
Федерации 

• Сергей Соколов, Генеральный директор, АО «Новосибирскхлебопродукт» 

Участники дискуссии: 

• Александр Исаевич, Генеральный директор, председатель правления, АО 
«Корпорация «МСП» 

• Владимир Щекин, Председатель совета директоров, совладелец, Группа Родина 
  

17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Бизнес-диалог 

Россия – Африка 

27–28 июля 2023 г. в Санкт-Петербурге состоялось знаменательное для российско-африканских 
отношений событие – второй Саммит Россия – Африка, в рамках которого также прошел 
Экономический и гуманитарный форум Россия – Африка. Петербургская встреча на высшем 
уровне обозначила качественно новый этап в российско-африканских отношениях в условиях 
тектонических изменений всей системы международных отношений. После Саммита прошло 
менее года, а его результаты уже дают свои плоды. Активно реализуются проекты по всему 
комплексу отношений со странами континента. Такая динамика отвечает интересам как России, 
так и глобального Юга, в том числе африканских государств, и закладывает основы 
формирования нового, более справедливого мироустройства. Почему африканцы готовы 
сотрудничать с Россией, несмотря на угрозы США и коллективного Запада? Какие усилия 
прилагают сегодня Россия и африканские государства для обеспечения суверенитета и 
безопасности во всех ее измерениях – энергетическом, продовольственном, финансовом, 
технологическом и информационном? Какую роль в нашем взаимодействии играет научное, 
образовательное и гуманитарное сотрудничество? Как может быть использован потенциал 
БРИКС и Африканского союза для взаимодействия России и Африки? Какие новые механизмы и 
инструменты российско-африканского партнерства уже доказали свою эффективность? 

  

Модератор: 

• Ирина Абрамова, Директор, Институт Африки Российской академии наук 

Выступающие: 

• Малик Агар, Заместитель председателя Верховного (Суверенного) Совета 
Республики Судан 

• ЭнДжей Аюк, Председатель, Африканская энергетическая палата 

• Денис Грибов, Заместитель Министра просвещения Российской Федерации 

• Алексей Груздев, Заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации 

• Дмитрий Коняев, Генеральный директор, АО «ОХК «УРАЛХИМ» 

• Сергей Левин, Заместитель Министра сельского хозяйства Российской Федерации 

• Джулиус Маттай, Министр горнодобывающей промышленности и минеральных 
ресурсов Республики Сьерра-Леоне 

• Феликс Молуа, Премьер-министр Центральноафриканской Республики 

• Олег Озеров, Посол по особым поручениям, Министерство иностранных дел 
Российской Федерации; руководитель, Секретариат Форума партнерства «Россия – 
Африка» 

• Анастасия Павленко, Заместитель исполнительного директора, директор по 
стратегическим партнерствам, Компания Иннопрактика 

• Евгений Примаков, Руководитель, Федеральное агентство по делам Содружества 
Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 

• Ингрид Ольга Гислен Эбука-Бабакас, Министр планирования, статистики и 
региональной интеграции Республики Конго 
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17:00–18:15 

павильон G 
конференц-зал G4 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Развитие инфраструктуры объектов культуры как драйвер развития экономики 
культуры государства 

Культура как импульс роста экономики и формирования новой среды для развития человеческого 
капитала. В современном мире театральная инфраструктура все чаще воспринимается не только 
как социально-досуговый центр, но и как привлекательный объект для инвестиций, особенно для 
частных инвесторов. Частные инвестиции в культуру способствуют развитию экономики регионов, 
созданию новых рабочих мест, привлечению туристов. Более того, они становятся катализатором 
для привлечения государственной поддержки, создавая синергетический эффект, 
способствующий формированию новой среды для развития человеческого капитала. Как 
театральная инфраструктура может стать точкой роста для территории и привлечь частный 
капитал? Какие положительные эффекты для развития территории и человеческого капитала 
создают флагманские культурные проекты? Как частный бизнес и частные инициативы 
способствуют тому, чтобы государство присоединилось к финансированию культурных объектов? 

  

Модератор: 

• Михаил Швыдкой, Специальный представитель Президента Российской Федерации 
по международному культурному сотрудничеству 

Выступающие: 

• Антон Дан-Чин-Ю, Директор по инфраструктурным проектам, Российский фонд 
прямых инвестиций (РФПИ) 

• Владимир Кошелев, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству 

• Фатима Мухомеджан, Директор, Благотворительный фонд «Искусство, наука и спорт» 

• Айсен Николаев, Глава Республики Саха (Якутия) 

• Андрей Серов, Первый вице-президент, «Газпромбанк» (Акционерное общество) 

• Артем Федорко, Председатель правления, АО «Банк ДОМ.РФ» 

• Игорь Шувалов, Председатель, ВЭБ.РФ 

• Сергей Ястребов, Генеральный директор, 360 Констракшн 
  

17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Искусственный интеллект: новые возможности или упущенная выгода 

2023 год стал годом «тихой» революции в сфере искусственного интеллекта. Сегодня начинается 
новая, захватывающая эпоха: доступ к информации, создание контента, удовлетворение 
потребностей клиентов, принципы ведения бизнеса – все эти области ждут фундаментальные 
изменения. В 2024 году переход на искусственный интеллект во всем мире вступит в критическую 
фазу развития. Такой активный интерес обусловлен обширными возможностями применения как 
в разрезе отраслей, так и бизнес-функций. Россия уже достигла успехов в разработке и внедрения 
ИИ. Со стороны Правительства Российской Федерации утверждена Национальная стратегия 
развития искусственного интеллекта. В условиях технологической гонки ставки сделаны на 
наращивание вычислительных мощностей, усиление кадрового и научного потенциала страны. К 
2030 году ожидается, что 95% российских организаций будут применять ИИ в своей деятельности. 
Как государство будет стимулировать внедрение ИИ в отраслях экономики в 2025 году? Как 
искусственный интеллект влияет на экономику крупного бизнеса? Что заставляет российских ИИ-
специалистов мигрировать в другие страны и как нарастить кадровый потенциал? Какие продукты 
российских разработчиков перевернут рынок искусственного интеллекта в ближайшие несколько 
лет? Нужно инвестировать в технологии или в науку? Как развивать отечественный ИИ в условиях 
отсутствия механизма обмена данными? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Чернышенко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

Выступающие: 

• Арутюн Аветисян, Директор, Институт системного программирования имени В.П. 
Иванникова Российской академии наук 

• Владимир Васильев, Ректор, Национальный исследовательский университет ИТМО 

• Александр Ведяхин, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

• Кирилл Дмитриев, Генеральный директор, Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) 

• Александр Крайнов, Директор по развитию технологий искусственного интеллекта, 
Яндекс 
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• Василий Номоконов, Член правления, исполнительный директор, ООО «СИБУР» 

• Иван Оселедец, Генеральный директор, Институт искусственного интеллекта AIRI; 
директор, Центр технологий искусственного интеллекта, Сколковский институт науки и 
технологий (СколТех) 

  

17:00–18:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Культура как мощный фактор развития туризма и дипломатический инструмент 
укрепления международных и экономических связей 

Искусство и культура – это язык международного общения, для которого не существует границ. 
Обладая важными элементами эстетики и красоты, искусство и культура в то же время играют 
значимую роль как инструменты гуманитарного влияния, которые способствуют развитию 
экономики, инвестиций и туризма и помогают раскрыть творческий потенциал общества. Мы 
затронем ряд вопросов, касающихся этой темы, в ходе экспертной дискуссии, в которой будут 
участвовать отраслевые специалисты высокого уровня из стран Южной Америки и Европы, а 
также Объединенных Арабских Эмиратов и России. Отдавая должное актуальности этих 
вопросов в современном мире, мы обсудим, как различные стороны видят использование 
искусства и культуры как мягкой силы для развития государства и достижение его целей. 

  

Модератор: 

• Ханс-Йоахим Фрай, Режиссер-постановщик; художественный руководитель, 
Образовательный Фонд «Талант и успех» 

Выступающие: 

• Александр фон Бисмарк, Председатель, «Диалог Бисмарка» 

• Вальмаро Гутьеррез, Председатель комиссии по вопросам производства, экономики 
и финансов, Национальная ассамблея Республики Никарагуа 

• Хуберт Зайпель, Журналист 

• Вольфганг Майер, Почетный консул Российской Федерации в Астене; член 
правления, Backaldrin International the Kornspitz Company GmbH 

• Евгений Морозов, Продюсер; директор, Агентство «M-Premiere» 

• Гэвин Фенг, Директор, Da Feng - GmbH Guangzhou 

• Марио Феррари, Исполнительный директор, Prodotti Alfa 

• Юстус Франц, Дирижер, пианист 

• Виктор Ямпольский, Президент, Фонд «Мост искусств» 
  

17:00–18:15 

павильон H 
зал Краснодарского 
края  

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Люди, которые меняют мир. Каким будет новое индустриальное кино? 

На протяжении всей истории советского кинематографа фильмы о труде, индустрии, технологиях 
и достижениях отечественного производства имели особое значение. Однако сегодня опыт 
создания «производственных» фильмов в значительной мере утрачен. Промышленные 
предприятия с современным инновационным производством могут стать уникальной базой для 
создания игровых, документальных и научно-популярных фильмов и в свою очередь 
способствовать развитию кинопроизводства в регионах, а также стимулировать молодежь 
выбирать инженерные и рабочие специальности. Как государство поддерживает индустриальные 
проекты и как они могут работать на пользу бизнеса? Какова роль «производственного» кино в 
профориентации молодежи? На каком языке должен говорить кинематограф с новым 
поколением? Как индустриальному кино найти широкую аудиторию и привлечь внимание 
зрителей? Как синергия промышленников и режиссеров поможет по-новому взглянуть на 
российскую промышленность? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Пристансков, Статс-секретарь – вице-президент, ПАО «ГМК «Норильский 
никель»; продюсер, сооснователь, Кинокомпания «Монументал вижн» 

Выступающие: 

• Алексей Гореславский, Генеральный директор, АНО «Институт развития интернета» 
(ИРИ) 

• Максим Древаль, Генеральный директор, Российское общество «Знание» 

• Александр Журавский, Заместитель начальника Управления Президента Российской 
Федерации по общественным проектам 

• Наталия Клибанова, Главный продюсер, Кинокомпании «Амедиа Продакшн» 
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• Василий Осьмаков, Первый заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 

• Дмитрий Табарчук, Генеральный директор, ООО «НМГ Студия» 

• Дэвид Хендерсон-Стюарт, Председатель совета директоров, Часовой завод 
«Ракета» 

• Виктор Шадрин, Генеральный директор, АО «Свердловская Киностудия» 

• Елена Шумакова, Заместитель губернатора Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры 

Участники дискуссии: 

• Дмитрий Давиденко, Директор департамента кинематографии и цифрового развития, 
Министерство культуры Российской Федерации 

• Юлианна Медведева, Генеральный продюсер, Кинокомпания «Медведьфильм 
Продакшн» 

  

17:00–18:15 

павильон G 
конференц-зал G7 

Бизнес-диалог 

Россия – Азербайджан 

В сложившихся в регионе реалиях российско-азербайджанское союзническое взаимодействие 
сталкивается с новыми вызовами. Перед нашими странами открываются широкие возможности 
для сотрудничества во многих сферах. Какими сегодня видятся перспективы сотрудничества в 
сфере АПК, фармацевтике, энергетике, логистике и банковском секторе? Какие шаги необходимо 
предпринять для расширения торговых и инвестиционных связей между Россией и 
Азербайджаном? Какие возможности открылись перед бизнесом в сложившейся новой 
экономической и политической парадигме? С какими трудностями сталкивается бизнес при 
экспорте продукции? 

  

Модератор: 

• Наталья Литовко, Ведущая, телеканал «Россия 24», главный редактор, канал 
«СТРАНА» 

Выступающие: 

• Эльнур Алиев, Первый заместитель министра экономики Азербайджанской 
Республики 

• Игорь Бабушкин, Губернатор Астраханской области 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Михаил Галузин, Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 

• Орхан Маммадов, Председатель правления, Агентство развития малого и среднего 
бизнеса Азербайджанской Республики (KOBIA) 

  

17:00–18:15 

павильон G 
конференц-зал G1 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Философия и геополитика многополярного мира 

Философия многополярности – это принципиально новый подход к международной политике, где 
не существует гегемона и единой системы универсальных ценностей, вследствие чего во 
внимание должны приниматься философские основания и традиционные ценности всех 
цивилизаций, участвующих в этом процессе. В круглом столе будут принимать участие 
представители западной цивилизации, которые осуждают и отвергают глобализм, гегемонию и 
единоличную диктатуру Запада, – так называемые западные цивилизационные диссиденты, 
подвергающие резкой критике то направление, которого придерживаются современные западные 
глобалистские элиты. Каков вклад китайской, индийской, русской, исламской, африканской и 
латиноамериканской цивилизаций в построение многополярной философии? Возможен ли 
альтернативный Запад? Какие перспективы открывает межцивилизационный диалог стран 
БРИКС для развития международных отношений? Каковы перспективы дедолларизации мировой 
экономики? Какую роль играют инфраструктурные проекты, такие как МТК «Север – Юг», в 
укреплении экономических связей между странами Евразии? Какое влияние могут оказать 
русофилы на формирование многополярного мироустройства? 

  

Модератор: 

• Александр Дугин, Председатель организационного комитета, Форум 
многополярности; директор, Высшая политическая школа имени Ивана Ильина 

Выступающие: 

• Атул Анеха, Специалист по международным отношениям; редактор, издание The 
Hindu 
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• Зейнаб Ассаффар, Ведущая, писатель 

• Чанг Вэйвэй, Профессор, Фуданьский университета; директор, China Institute 

• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации 

• Константин Малофеев, Глава Фонда Царьграда 

• Нкоси Звеливилиле Мандела, Председатель, Международное движение русофилов; 
член парламента, председатель профильного комитета по сельскому хозяйству, 
земельной реформе и развитию сельских районов, Национальная ассамблея Южно-
Африканской Республики 

• Пепе Эскобар, Геополитик, журналист, специалист в мировой экономике и 
международных отношениях 
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7 июня 2024 

08:00–09:30 Деловой завтрак Сбера 

Россия-2030: как прийти к финишу четвёртыми? 

(по приглашения) 

России удалось выстроить крепкую экономику, устойчивую к внешним шокам. Стране пришлось 
справиться с многочисленными вызовами за короткий исторический промежуток. Пять шоков 
были беспрецедентны по масштабу и разнообразию: институциональный шок (90-е), финансовый 
(2008), сырьевой (2014), эпидемиологический (2020) и геополитический (2022). Несмотря на 
сложные условия, экономика продолжила расти. Новый электоральный цикл Россия встречает с 
низким уровнем долга, умеренной инфляцией, устойчивой внешней позицией и продвинутой 
банковской системой. Новому Правительству и бизнесу предстоит решить сложную задачу: как 
существующую макроэкономическую основу транслировать в быстрый экономический рост, 
чтобы стать четвёртой экономикой мира? Как ответить на шестой шок – технологический? Как 
превратить его из вызова в возможность? Как эффективно использовать искусственный 
интеллект и другие инновации на фоне низкой безработицы и высокой загрузки мощностей? Какие 
институциональные изменения требуются для рывка? Что это будет означать для образования, 
науки и инвестиций компаний? Какие сегменты экономики, – отрасли, регионы и технологии, – 
должны получить поддержку государства? И что это будет означать для бизнеса и государства с 
точки зрения выбора ключевых направлений работы, что правительство должно сделать по-
новому для долгосрочного роста? 
  

08:30–10:00 

павильон G 
конференц-зал G7 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Международное продвижение. Разработка новых туристских предложений и 
продуктов 

Туризм является приоритетным сектором экономики, ведущим мультипликатором рабочих мест 
и способствует росту предпринимательской и инвестиционной активности, развитию 
инфраструктуры сервиса и гостеприимства, повышению уровня качества жизни населения, 
расширению международного сотрудничества. Туризм играет огромную роль в выстраивании 
партнерства и взаимопонимания между странами. В ходе создания эффективной системы 
международного продвижения целесообразно налаживание широкой сети стабильных 
партнерских отношений на всех уровнях и формирование долгосрочного партнерства, которое 
будет наполняться новыми туристическими продуктами. В ходе продвижения туристского бренда 
России на международных выставках действенно использование возможностей деловых миссий 
для российских туроператоров, ознакомительных туров для зарубежных турагентов, а также 
маркетинговое и диджитал-сопровождение проекта, инициирование обсуждений путем 
включения в повестку крупнейших отечественных деловых форумов. Как успешно привлекать 
бизнес и регионы к программе продвижения туристического потенциала России на зарубежных 
рынках? Необходим ли комплексный подход к продвижению турпродукта на международный 
рынок? Как привлекать молодежь к созданию новых креативных туристских предложений и 
продуктов? Какие технологии международного продвижения отрасли могут способствовать 
увеличению туристического потока в регион и Российскую Федерацию в целом? 

  

Вступительное слово: 

• Александр Беглов, Губернатор Санкт-Петербурга 

Модератор: 

• Ника Стрижак, Телеведущая, МИЦ «Известия»; член Академии Российского 
телевидения 

Выступающие: 

• Хашил Обайд Хашил Аль-Мароки, Генеральный директор, Oman Tourism 
Development Company 

• Али Бабаджан, Председатель, Партия демократии и прогресса Турецкой Республики; 
Вице-Премьер Республики Турция 

• Дмитрий Вахруков, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Наталья Виртуозова, Генеральный директор, АНО «Дирекция выставки достижений 
„Россия“» 

• Сергей Воронков, Генеральный директор, ООО «ЭкспоФорум-Интернэшнл»; 
президент, Российский союз выставок и ярмарок 

• Александр Дрозденко, Губернатор Ленинградской области 

• Майя Ломидзе, Исполнительный директор, Ассоциация туроператоров (АТОР) 

• Юлия Максутова, Директор центра развития международного туризма, Фонд «Центр 
стратегических разработок» 
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• Александр Медведев, Председатель правления, АО «Футбольный клуб „Зенит“» 

• Юлия Михалева, Заместитель руководителя, АНО «Российская система качества» 
(Роскачество) 

• Владимир Рубцов, Генеральный директор, Fun&Sun 

• Назарий Скрыпник, Руководитель, Федеральная служба по аккредитации 

• Любовь Совершаева, Заместитель полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-Западном федеральном округе 

• Наталья Трунова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

• Георгий Филимонов, Временно исполняющий обязанности губернатора Вологодской 
области 

Участники дискуссии: 

• Марика Коротаева, Соорганизатор, Проект «Остров Фортов» 

• Константин Макиев, Заместитель председателя правления по операторской 
деятельности и развитию пользовательских сервисов, Государственная компания 
«Российские автомобильные дороги» 

• Павел Шинский, Генеральный директор, Франко-российская торгово-промышленная 
палата 

  

09:00–10:00 

павильон G 
конференц-зал G2 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Семейные ценности и традиции как фундамент устойчивого развития 

Семья является основой общества и ключевым элементом его стабильности и развития, поэтому 
ее поддержка – одна из главных инвестиций в будущее для государства. Современные 
социальные, экономические, демографические, духовные вызовы диктуют необходимость 
объединения возможностей всех общественных институтов для достижения эффективных 
результатов в сохранении традиционных основ семьи и создания условий для поддержания 
высокого качества ее жизни. Некоммерческие организации вносят неоценимый вклад в 
разработку и реализацию программ по поддержке семей, создают инновационные проекты, 
оперативно реагируют на новые вызовы и потребности. Партнерство государства, бизнеса и НКО 
позволит качественно реализовать программы поддержки семей, учитывая потребности и 
особенности конечных получателей социальных услуг. Какой видится с точки зрения государства 
роль НКО и социально ответственного бизнеса в развитии института семьи? Какие долгосрочные 
социальные просемейные проекты реализуются сегодня?  Каковы действующие региональные 
практики социальной поддержки семей? 

  

Модератор: 

• Антон Долгов, Исполнительный директор, Фонд президентских грантов 

Выступающие: 

• Игумения София (Силина), Настоятельница Воскресенского Новодевичьего 
монастыря в Санкт-Петербурге; председатель Санкт-Петербургского регионального 
отделения, Международная общественная организация «Союз православных женщин» 

• Алексей Гореславский, Генеральный директор, АНО «Институт развития интернета» 
(ИРИ) 

• Максим Егоров, Глава Тамбовской области 

• Антон Котяков, Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 

• Мария Львова-Белова, Уполномоченный при Президенте Российской Федерации по 
правам ребенка 

• Лилия Овчарова, Проректор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики» 

• Олег Свириденко, Заместитель Министра юстиции Российской Федерации 

• Анна Цивилева, Председатель, Государственный фонд поддержки участников 
специальной военной операции «Защитники Отечества» 

• Андрей Чибис, Губернатор Мурманской области 
  

09:00–10:00 

конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Защита прав граждан в интернете как вопрос экономической безопасности 

Данные граждан становятся экономической единицей, что обусловливает необходимость поиска 
баланса между масштабированием цифровых решений и защитой базовых прав. Сохранение 
равновесия между агрегированием персональных данных в суперсервисы и обеспечением 
конфиденциальности особенно актуально в условиях постоянно растущих цифровых угроз. 
Масштабы утечек персональных данных, неуклонный рост количества хищений в сети, атаки, в 
том числе извне, на цифровую инфраструктуру государства и бизнеса, наносящие существенный 
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ущерб, требуют поиска и внедрения оптимальных решений по защите прав граждан в сети. Уже 
сегодня в стране принят ряд ключевых законов, направленных на защиту граждан и их интересов: 
это и законы, ограничивающие распространение деструктивного контента и фейков, решения, 
направленные на сохранение сбережений граждан от мошенников, защиту чести и достоинства, 
деловой репутации, усиление ответственности для операторов персональных данных. Однако 
имеющиеся риски и угрозы все еще продолжают расти, приобретая новые формы. В этой связи 
необходимо принятие концептуальных решений, способных в корне переломить 
складывающуюся ситуацию. Какой должна быть правовая политика в сфере защиты граждан в 
интернете? Как соблюсти золотую середину между обеспечением цифровых прав человека и 
внедрением средств цифровой безопасности? Каковы наиболее эффективные подходы к 
формированию стандартов в области цифровой безопасности? Как найти баланс между 
развитием суперсервисов и конфиденциальностью персональных данных? И как на 
международном уровне Россия должна выстраивать свою цифровую повестку для обеспечения 
лидирующих позиций в создании единого цифрового экономического пространства? 

  

Модератор: 

• Элина Сидоренко, Директор центра цифровой экономики и финансовых инноваций, 
Московский государственный институт международных отношений (университет) 
Министерства иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России); 
генеральный директор, АНО «Платформа ЗаБизнес.РФ» 

Выступающие: 

• Георгий Горшков, Заместитель Президента – Председателя Правления, Банк ВТБ 
(ПАО) 

• Сергей Лебедь, Вице-президент по кибербезопасности, ПАО Сбербанк 

• Игорь Ляпунов, Старший вице-президент по информационной безопасности, ПАО 
«Ростелеком»; генеральный директор, ГК «Солар» 

• Антон Немкин, Депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации 

• Валентин Татарицкий, Член Коллегии (Министр) по техническому регулированию, 
Евразийская экономическая комиссия 

• Анатолий Торкунов, Ректор, Московский государственный институт международных 
отношений (университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации 

• Владислав Федулов, Управляющий директор по взаимодействию с органами власти, 
Авито 

• Данил Филиппов, Заместитель начальника следственного департамента, 
Министерство внутренних дел Российской Федерации 

• Александр Чернощекин, Старший вице-президент – руководитель блока малого и 
среднего бизнеса, ПAO «Промсвязьбанк» 

• Александр Шендерюк-Жидков, Сенатор Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации; заместитель председателя Комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по бюджету и финансовым рынкам 

  

09:00–10:00 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Российская экономика данных: задавая векторы развития до 2050 года 

При поддержке СКБ Контур 

Системные изменения мировой экономики последних лет, их масштаб и многообразие ставит 
перед Россией ряд серьезных вопросов о будущем – на период до 2050 года – потенциале страны 
в области экономики, науки и технологий. Одним из ответов может стать формирование 
экономики данных, которая создаст мультипликативный эффект и позволит стране достичь 
технологического суверенитета. Вместе с тем столь масштабная работа требует деятельной 
включенности в этот процесс ее ведущих акторов: научного сообщества и вузов, компаний, 
активно работающих в цифровой среде с большими данными, профильных министерств и 
институтов развития. Какой анализ необходимо провести для выработки векторов развития 
страны до 2050 года? Что готово сделать государство для обеспечения технологического 
суверенитета и импортозамещения как его составной части? Что для цифровизации бизнеса и 
его взаимодействия с государством могут сделать компании, работающие с большими данными, 
и создаваемые ими экосистемы для бизнеса? Какие нужны компетенции тем, кто будет достигать 
намеченных целей, и где взять новые кадры с учетом рекордно низкой безработицы и ожидаемой 
демографической ямы? 

  

Модератор: 

• Александр Чулок, Директор центра научно-технологического прогнозирования, 
Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» 

Выступающие: 

• Владимир Васильев, Ректор, Национальный исследовательский университет ИТМО 
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• Дмитрий Григорьев, Генеральный директор, ЦИАН 

• Антон Думин, Начальник департамента информационных технологий, автоматизации 
и телекоммуникаций, ПАО «Газпром нефть» 

• Елена Мартынова, Заместитель руководителя, Федеральная служба государственной 
регистрации, кадастра и картографии (Росреестр) 

• Михаил Сродных, Генеральный директор, СКБ Контур 

• Николай Ульянов, Заместитель Председателя Правления, АО «Россельхозбанк» 

• Дарий Халитов, Старший вице-президент по информационным технологиям, ПАО 
«Ростелеком» 

  

09:00–10:00 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Биомедицинские технологии – основа технологического суверенитета 

За последние годы биомедицинская наука превратилась в основной двигатель 
трансформационных процессов в медицине. Будущее медицины – в персонализации, а также в 
новых возможностях регенеративной медицины, в том числе пересадке специально выращенных 
для пациента эквивалентов органов и тканей из его собственных клеток. Одним из активно 
развивающихся направлений биомедицины являются нейротехнологии. Роботизированные 
реабилитационные устройства в последнее десятилетие убедительно доказали свою 
эффективность в отношении восстановления двигательных функций и ходьбы. Медицинские 
технологии будущего – это синтез современных организационных решений и новейших 
биомедицинских технологий для профилактики, прогнозирования, ранней диагностики, лечения и 
реабилитации. Какой комплекс организационно-технологических решений наиболее эффективен 
для сохранения здоровья и трудоспособности населения/человека? Как биомедицинские 
технологии изменят нашу жизнь и здоровье? Какие инновационные технологии, лекарственные 
препараты и биомедицинские продукты будут доступны массовому потребителю? Как с помощью 
кооперации науки, производства и государства достичь технологического суверенитета? 

  

Модератор: 

• Вероника Скворцова, Руководитель, Федеральное медико-биологическое агентство 
(ФМБА России) 

Выступающие: 

• Всеволод Белоусов, Генеральный директор, Федеральный центр мозга и 
нейротехнологий 

• Андрей Гурьянов, Генеральный директор, Санкт-Петербургское опытно-
конструкторского бюро «Электроавтоматика» имени П.А. Ефимова 

• Андрей Давидюк, Генеральный директор, Моторика; председатель правления, Союз 
«Кибатлетика» 

• Мария Лагарькова, Генеральный директор, Федеральный научно-клинический центр 
физико-химической медицины имени академика Ю.М. Лопухина 

• Сергей Лукьянов, Ректор, Российский национальный исследовательский 
медицинский университет имени Н.И. Пирогова Министерства здравоохранения 
Российской Федерации 

• Михаил Мурашко, Министр здравоохранения Российской Федерации 

• Денис Секиринский, Заместитель Министра науки и высшего образования 
Российской Федерации 

• Владимир Чехонин, Заместитель президента, Российская академия наук 

Участники дискуссии: 

• Павел Мусиенко, Профессор, заведующий лабораторией нейропротезов Института 
трансляционной биомедицины, Санкт-Петербургский государственный университет; 
научный руководитель направления «Нейробиология», Научно-технологический 
университет «Сириус» 

• Михаил Насибулин, Генеральный директор, Научный центр LIFT 

• Алексей Осадчий, Директор центра биоэлектрических интерфейсов, Институт 
когнитивных нейронаук Национального исследовательского университета «Высшая 
школа экономики»; ведущий научный сотрудник, Институт искусственного интеллекта 
AIRI 

• Александр Сафонов, Старший вице-президент по развитию, Сколковский институт 
науки и технологий (Сколтех) 

• Муса Хаитов, Директор, Государственный научный центр «Институт иммунологии» 
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09:00–10:00 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Цифровая торговля: от адаптации к инновациям 

Цифровые технологии трансформируют каждый элемент мировой экономики, и международная 
торговля здесь не является исключением. Юридические и физические лица все чаще покупают 
товары и услуги с использованием различных цифровых технологий, а многие услуги, которые 
раньше требовали физического взаимодействия, сейчас предоставляются удаленно. Онлайн-
платформы, в свою очередь, играют все большую роль как в соотнесении спроса и предложения, 
так и в упрощении сделок между всеми участниками. Такая ситуация характерна и для 
Евразийского экономического союза. Цифровая торговля, в свою очередь, в широком понимании 
включает в себя как традиционную цифровизацию торговой деятельности (платежи, электронные 
документы и документооборот), электронную торговлю, так и новые сферы взаимодействия в 
торговле, а именно расширение применения искусственного интеллекта и активное внедрение 
цифровых решений во всех областях торговли. Учитывая, что развитие цифровой торговли 
создает как возможности, так и определенные риски для развития экономики, ЕАЭС необходимо 
уже сейчас определить основные контуры и правила ее функционирования. Каковы перспективы 
развития рынка цифровых товаров, цифровизации документооборота в В2В- и В2С-торговле, 
цифровом разрешении торговых споров и использовании искусственного интеллекта? Какие 
способы поддержки развития цифровых технологий применяются в ЕАЭС? 

  

Модератор: 

• Владимир Герасимов, Заместитель генерального директора, Группа «Интерфакс» 

Выступающие: 

• Марио Апостолов, Региональный советник, Европейская экономическая комиссия 
Организации Объединенных Наций (ЕЭК ООН) (онлайн) 

• Игор Байлен, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Филиппины в 
Российской Федерации 

• Елена Батурова, Заместитель председателя правления, АО «Россельхозбанк» 

• Сергей Гребенников, Директор, Российская ассоциация электронных коммуникаций 
(РАЭК) 

• Илия Димитров, Исполнительный директор, Ассоциация электронных торговых 
площадок (АЭТП); председатель совета директоров, АО «Аналитический центр» 

• Николай Поляков, Генеральный директор, SOKOLOV 

• Андрей Слепнев, Член Коллегии (Министр) по торговле, Евразийская экономическая 
комиссия 

• Артем Соколов, Президент, Ассоциация компаний интернет-торговли 

Участники дискуссии: 

• Полина Давыдова, Директор, Ассоциация «Цифровой транспорт и логистика» 

• Алексей Духанин, Исполнительный директор, Wildberries 
  

09:00–10:00 

павильон G 
конференц-зал G6 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Борьба с нелегальной конкуренцией, или Как вернуть в бюджет сотни 
миллиардов рублей 

Оборот нелегальной продукции наносит прямой ущерб российской экономике в целом и каждому 
субъекту РФ в отдельности. Из-за действий теневых производителей и продавцов подобных 
товаров падают поступления налоговых и иных платежей в бюджеты различного уровня, растет 
угроза безопасности страны. Какова роль регионов в борьбе с нелегальной торговлей? 
Достаточно ли полномочий у контролирующих органов? Как защитить добросовестных 
производителей и легальную торговлю онлайн и офлайн? 

  

Модератор: 

• Алексей Бобровский, Экономический обозреватель 

Выступающие: 

• Олег Барвин, Директор по правовым вопросам и внешнекорпоративным связям, АО 
«Международные услуги по маркетингу табака» 

• Сергей Беляков, Управляющий директор, Ozon 

• Сергей Глушков, Директор по корпоративным отношениям и коммуникациям, JTI 
Россия 

• Михаил Дубин, Председатель совета директоров, Центр развития перспективных 
технологий (ЦРПТ) 

• Екатерина Приезжева, Заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 
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• Сергей Рябухин, Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по бюджету и финансовым рынкам 

• Сергей Слипченко, Член президиума, председатель комитета по подакцизным 
товарам, Общероссийская общественная организация малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

Участник дискуссии: 

• Ирина Бушина, Директор, АНО «Национальный научный центр компетенций в сфере 
противодействия незаконному обороту промышленной продукции» 

  

09:00–10:00 

павильон G 
конференц-зал G5 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

В начале будущего. Как кооперация фондов способствует росту потенциала 
стран БРИКС 

В эпоху стремительных технологических прорывов и глобальных вызовов ключевую роль в 
формировании будущего играет поддержка и развитие молодого поколения. Это отвечает 
интересам и государства, и бизнеса. Мы стоим на пороге великих открытий и невероятных 
возможностей, где каждый подрастающий талант может стать звездой, ведущей человечество к 
новым горизонтам знаний и инноваций. В этом контексте бизнес-сообщество открывает новые 
возможности для образования детей и молодежи, вкладывая средства, знания и ресурсы в 
развитие их потенциала. Какие практики финансовой и ресурсной поддержки использует 
международное и российское бизнес-сообщество сегодня? Как проекты фондов помогают 
развивать государственный потенциал? Какие образовательные проекты и сферы науки 
наиболее привлекательны для инвестирования со стороны бизнеса? Какие стратегии и 
программы могут быть разработаны для поддержки талантливых детей и молодежи и 
использоваться для решения государственных задач? Каковы потенциальные модели 
сотрудничества между фондами различных стран и государствами? 

  

Модератор: 

• Юрий Богданов, Телеведущий, телеканал «Россия 24» 

Выступающие: 

• Мотаз Абуонг, Основатель и генеральный директор, Value Makers Studio 

• Висенте Барриентос, Председатель (Президент), Координационный совет 
Объединенного центра делового сотрудничества «БРИКС» 

• Татьяна Журавлева, Генеральный директор, Благотворительный фонд Андрея 
Мельниченко 

• Випин Кумар, Главный научный сотрудник, Национальный фонд инноваций Индии 
(онлайн) 

• Бобур Фарманов, Директор, Фонд развития науки и образования «Ziyo Forum» 

• Чжуньюань Чжао, Директор, Китайский центр трансфера технологий государств-
членов Шанхайской организации сотрудничества 

• Пранн Шарма, Исполнительный директор, Торгово-промышленная палата БРИКС 

• Омар Эль-Барбари, Генеральный директор, OBM Education 

Участники дискуссии: 

• Пурнима Ананд, Президент, Международный форум БРИКС 

• Татьяна Селиверстова, Директор, Бизнес-инкубатор БРИКС 
  

09:00–10:00 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Эволюция правового регулирования корпоративных отношений в 
современных условиях 

Современные условия ведения бизнеса и управленческой деятельности задают новый вектор 
развития и трансформации как законодательства, так и организационных мер, касающихся 
корпоративных вопросов. Широкий пласт решений и задач связан с состоянием дел 
хозяйственных обществ и переводом активов в российскую юрисдикцию, в которой появляется 
все больше возможностей для развития. Какие изменения в сфере правового регулирования 
корпоративных вопросов актуальны на сегодняшний день? Как сформировать благоприятные 
условия для хозяйственных обществ? Какой видится комплексная переработка нормативно-
правового регулирования корпоративного управления? 

  

Модератор: 

• Владимир Груздев, Председатель правления, Ассоциация юристов России 
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Выступающие: 

• Виктория Бурковская, Сопредседатель, Центр общественных процедур «Бизнес 
против коррупции» 

• Сергей Гаврилов, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по вопросам собственности, земельным и 
имущественным отношениям 

• Вадим Лобов, Президент, Корпорация «Синергия»; член комиссии Государственного 
Совета Российской Федерации по направлению «Малое и среднее 
предпринимательство» 

• Татьяна Минеева, Уполномоченный по защите прав предпринимателей в городе 
Москве 

• Александр Пахомов, Директор по комплаенс, директор по правовым вопросам, 
РУСАЛ 

• Дмитрий Степанов, Заведующий кафедрой корпоративного права, ФГБНУ 
«Исследовательский центр частного права имени С.С. Алексеева при Президенте 
Российской Федерации»; партнер, соруководитель практики административного права 
и законотворчества, Адвокатское бюро ЕПАМ 

• Илья Торосов, Первый заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Константин Чуйченко, Министр юстиции Российской Федерации 

• Ирина Шиткина, Профессор кафедры предпринимательского права юридического 
факультета, Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова 

Участник дискуссии: 

• Борис Болтянский, Главный редактор, портал «Право.ru» 
  

09:00–10:00 

павильон G 
конференц-зал G4 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Глобальный vs локальный: как продвигать креативный продукт, основанный 
на собственной идентичности 

За последнее десятилетие мир сильно изменился, в том числе с точки зрения ценностей и 
потребления креативного продукта. Государства сегодняшнего дня конкурируют между собой за 
креативных людей, за идеи, за возможность первыми создавать новый креативный продукт и 
делать его популярным не только в своей стране, но и за ее пределами. Страны создают и 
продвигают собственные образы, смыслы и нарративы через продукты креативной экономики: 
кино, реклама, музыка, анимация и так далее, предоставляя широкому кругу потребителей 
возможность стать частью этой культуры. Существуют большие игроки на глобальном 
креативном рынке, которые формируют тренды и создают успешные продукты: Голливуд, Marvel, 
Universal Music, Amazon, Apple, Microsoft и др. Однако глобализация не сделала весь мир 
одинаковым. И дело не только в том, что Россия, а также Китай, страны Ближнего Востока 
проводят политику по защите своих рынков. Они создают свой культурный продукт. Показывают 
положительный пример, что можно успешно создавать, продвигать национальный контент, 
опираясь на собственную идентичность. 

  

Модератор: 

• Светлана Баланова, Генеральный директор, АО «Национальная медиа группа» 

Выступающие: 

• Марина Абрамова, Президент, АНО «Креативная экономика» 

• Дарья Корнеева, Шеф-редактор, Коммерсант-ФМ 

• Андрей Кричевский, Председатель комитета по интеллектуальной собственности и 
креативным индустриям, Российский союз промышленников и предпринимателей; 
президент, Ассоциация IPChain 

• Любовь Маляревская, Генеральный директор, АО «Русская Медиагруппа» 

• Денис Симачев, Создатель, владелец, Denis Simachёv 

• Юлиана Слащева, Председатель правления, киностудия «Союзмультфильм»; 
генеральный директор, Киностудия имени М. Горького; председатель правления, 
Ассоциация анимационного кино; член российской части, Женский деловой альянс 
БРИКС 

• Наталья Третьяк, Генеральный директор, Группа компаний «Просвещение» 

• Дмитрий Уваров, Директор по стратегическому партнерству, VK 

• Пелагея Ханова, Певица; основатель, солистка, Группа «Пелагея»; заслуженная 
артистка Российской Федерации 
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09:00–10:00 

павильон G 
конференц-зал G1 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Будущие технологии: или мы сегодня, или завтра за нас 

Разговор о будущих технологиях – это больше чем обсуждение последних достижений в области 
микроэлектроники, нейротехнологий или новых материалов. В современных реалиях побеждает 
не тот, кто первым добегает до уникального прототипа, а тот, кто запускает продукт в серию, 
формирует новые рынки и индустрии. Успех будущих технологий зависит как от научных 
достижений, так и от способности общества адаптироваться к новым условиям, готовности 
предприятий инвестировать в исследования и разработки, а также от государственной политики 
в области науки и технологий. При этом крайне важно создавать привлекательные условия для 
тех, чьими руками технологии будут разрабатываться. Какие технологии окажут наибольшее 
влияние на нашу жизнь в ближайшие десятилетия? Как выглядит образ страны, в которой ученые 
хотят и могут творить? Как способствовать репатриации ученых? Как разговаривать о науке и 
технологиях с обществом на одном языке? 

  

Модератор: 

• Руслан Юнусов, Сооснователь, Российский квантовый центр 

Выступающие: 

• Ариндам Гош, Профессор кафедры физики, Индийский научный институт 

• Дмитрий Зауэрс, Заместитель председателя правления, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

• Владислав Овчинский, Руководитель, Департамент инвестиционной и 
промышленной политики города Москвы 

• Екатерина Солнцева, Директор по цифровизации, Государственная корпорация по 
атомной энергии «Росатом» 

• Алексей Учитель, Кинорежиссер; генеральный директор, Творческо-
производственное объединение «РОК» 

• Александр Цыпкин, Писатель, сценарист 

• Вей Чжан, Профессор, Китайский народный университет 

Участники дискуссии: 

• Александр Корсунский, Профессор, Центр системного проектирования Сколтеха 

• Павлос Лагудакис, Профессор, Сколковский институт науки и технологий (Сколтех) 
  

09:00–10:00 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Арктический план 

При поддержке АО «Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики» 

Активация экономического потенциала Арктики может качественно повлиять на состояние 
мировой экономики. Арктика богата полезными ископаемыми, Северный морской путь позволяет 
настроить более эффективные цепочки поставок, а арктический туризм может стать новым 
стимулом развития северных территорий. При этом определены точки роста и опоры в Арктике – 
опорные населенные пункты, для которых завершается разработка мастер-планов. Однако для 
освоения ОНП и Арктики в целом нужен особый подход и технологии. Так, среди актуальных 
вопросов, связанных с интеграцией в полярный регион современных решений, особое место 
занимает цифровая трансформация Арктической зоны. На чем еще необходимо 
сфокусироваться, чтобы повысить привлекательность Арктики для жителей, туристов и бизнеса. 
Какие дополнительные стимулы необходимы для привлечения инвестиций в регион? Как 
добиться еще более активного роста инвестиций? Какие технологии нужны Арктике сегодня? Как 
потребности арктических территорий стимулируют достижение технологического суверенитета 
страны? Где здесь место для международного партнерства и возможна ли в целом синергия 
национальных приоритетов арктического развития и иностранного капитала? 

  

Модераторы: 

• Мария Моргун, Главный редактор, телеканал «Живая планета»; телеведущая, 
корреспондент, Всероссийская государственная телевизионная и радиовещательная 
компания (ВГТРК) 

• Михаил Хомич, Главный управляющий директор, главный стратег, ВЭБ.РФ; директор 
по специальным проектам, Агентство стратегических инициатив по продвижению 
новых проектов (АСИ) 

Выступающие: 

• Артем Довлатов, Заместитель председателя, ВЭБ.РФ 

• Владимир Панов, Специальный представитель по вопросам развития Арктики, 
Государственная корпорация по атомной энергии «Росатом»; заместитель 
председателя, Государственная комиссия по вопросам развития Арктики 
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• Атсуши Сунами, Президент, Фонд мира Сасакавы (онлайн) 

• Алексей Чекунков, Министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики 

• Фан Юсинь, Председатель, NewNew Shipping Line 

Участники дискуссии: 

• Александр Макаров, Директор, Арктический и антарктический научно-
исследовательский институт 

• Александр Цыбульский, Губернатор Архангельской области 
  

10:00–11:00 

пассаж в зоне G 
конференц-зал 
ВиноГрад 

Гастротур: как познакомить жителей мегаполиса с Россией 
  

10:30–11:30 

павильон G 
конференц-зал G6 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Теледебаты RT 

«Империя зла»: смог ли Запад демонизировать Россию? 

Западные политические элиты и СМИ десятилетиями создавали негативный образ России. За 
последние два года демонизация России вышла на новый уровень. Теперь страна 
рассматривается в качестве угрозы для всей Европы. Заявления о том, что конфликт на Украине 
— это только первый шаг, в западной информационной повестке стали аксиомой. Насколько 
успешно проходит эта PR-кампания? Удалось ли убедить жителей стран НАТО бояться Россию. 
Существует ли консенсус среди стран ЕС и США? Какие тенденции превалируют в 2024 году и в 
каких странах? 

  

Модератор: 

• Оксана Бойко, Ведущая, корреспондент дирекции программ вещания на английском 
языке, Телеканал RT 

Выступающие: 

• Александр фон Бисмарк, Председатель, «Диалог Бисмарка» 

• Карин Кнайсль, Руководитель, Центр «G.O.R.K.I.» (Геополитическая обсерватория по 
ключевым проблемам России) СПбГУ; Министр иностранных дел Австрийской 
Республики (2017–2019 гг.) 

• Тара Рид, Писатель, публицист; помощница Президента Соединенных Штатов 
Америки Джозефа Байдена (1992–1993 гг.) 

• Скотт Риттер, Инспектор ООН по вооружениям (1991−1998 гг.) (онлайн) 

• Джексон Хинкл, Блогер, инфлюенсер, политический комментатор 
  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Экономика здоровья. Как эффективно управлять здоровьем и повышать 
качество жизни населения 

Государства всегда стараются обеспечить население доступной и высококачественной 
медицинской помощью, сохранить здоровье граждан. Вместе с тем стремление к экономическому 
росту стран требует эффективного управления системами здравоохранения в условиях 
ограниченных бюджетов. И лишь некоторые страны рассматривают сегодня здоровье граждан, 
снижение факторов риска, улучшение доступа к медицинским услугам и укрепление систем 
общественного здравоохранения как экономический инструмент роста благосостояния страны в 
долгосрочной перспективе. Что такое экономика здоровья и как она формируется в различных 
странах мира? Какие экономические инструменты и технологии повышают качество жизни 
населения и благополучие нации в целом? Какие эффективные практики финансирования 
здравоохранения и инвестиций в здоровье населения были реализованы в странах мира в 
условиях изменяющейся экономической среды? За счет каких факторов укрепления 
общественного здоровья повышается устойчивость национальных систем здравоохранения? 
Какие формы взаимодействия между государственным и частным сектором здравоохранения 
позволяют эффективно управлять здравоохранением и обеспечивать безусловную доступность 
и качество медицинских услуг? 

  

Модератор: 

• Елена Аксенова, Директор, Научно-исследовательский институт организации 
здравоохранения и медицинского менеджмента Департамента здравоохранения 
города Москвы 
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Выступающие: 

• Тимур Ахмеров, Генеральный директор, АО «БАРС Груп» 

• Алымкадыр Бейшеналиев, Министр здравоохранения Кыргызской Республики 

• Петр Белый, Основатель, председатель совета директоров, ГК «Промомед» 

• Оксана Драпкина, Директор, Национальный медицинский исследовательский центр 
терапии и профилактической медицины Министерства здравоохранения Российской 
Федерации; главный внештатный специалист по терапии и общей врачебной практике 
Министерства здравоохранения Российской Федерации 

• Елена Жидкова, Начальник Центральной дирекции здравоохранения – филиала ОАО 
«РЖД» 

• Галина Изотова, Заместитель председателя, Счетная палата Российской Федерации 

• Михаил Мурашко, Министр здравоохранения Российской Федерации 

• Александр Тарновский, Генеральный директор, Страховое акционерное общество 
«ВСК» 

• Тет Хаинг Вин, Союзный Министр здравоохранения Республики Союз Мьянма 
  

10:30–11:30 

павильон G 
конференц-зал G1 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Что мы едим: вчера, сегодня, завтра. Роль питания в устойчивом развитии 

Безопасность и качество питания – показатели уровня развития страны. Они находятся под 
влиянием экономических и социальных факторов и во многом определяются ролью государства, 
включая нормирование и контроль продукции, предлагаемой населению. За последние 5 лет в 
России благодаря программе здорового питания в рамках нацпроекта «Демография» удалось 
снизить прирост заболеваемости ожирением. 100% обучающихся 1–4-х классов обеспечены 
полноценным качественным школьным питанием. Однако для устойчивого разворота тренда в 
сторону здорового питания важно не только обеспечить безопасность и доступность 
качественной пищевой продукции, но и мотивировать людей на долгосрочное изменение 
пищевого поведения. Значительное влияние на пищевое поведение людей оказывает частный 
сектор, а именно производители пищевой продукции, ресторанный бизнес, киноиндустрия, 
которые подталкивают к выбору и содействуют формированию привычек и паттернов питания. 
Какие программы выполняют сегодня государство на федеральном и региональном уровнях, а 
также бизнес для информирования населения о правильном и здоровом питании? Каков вклад 
современной российской науки в решение этого вопроса? В чём особенности российского опыта 
и возможно ли его применение для решения схожих задач в дружественных странах? 

  

Модератор: 

• Анна Попова, Руководитель, Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека; главный государственный санитарный врач 
Российской Федерации 

Выступающие: 

• Юлия Лазуткина, Сенатор Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации 

• Анастасия Михайлова, Директор по коммуникациям, ПАО «Группа Черкизово» 

• Олег Пароев, Генеральный директор, ООО «Вкусно – и точка» 

• Андрей Сетко, Заведующий отделом гигиены питания, Федеральный научный центр 
гигиены имени Ф.Ф. Эрисмана 

• Владимир Солодов, Губернатор Камчатского края 

Участники дискуссии: 

• Елена Батурова, Заместитель председателя правления, АО «Россельхозбанк» 

• Михаил Гончаров, Основатель, управляющий, ООО «Теремок»; член 
Координационного совета, председатель комитета по ресторанному бизнесу, 
Общероссийская общественная организация «Деловая Россия» 

• Олег Кобяков, Директор отделения по связям с Российской Федерацией, 
Продовольственная и сельскохозяйственная организация Объединенных Наций (ФАО) 

• Михаил Стеркин, Заместитель генерального директора по продажам, маркетингу и 
логистике, ПАО «ФосАгро» 

• Владимир Чернигов, Президент, АНО «Институт отраслевого питания» 
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10:30–11:30 

павильон G 
конференц-зал G4 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Город и семья 

При поддержке АО «ДОМ.РФ» 

Политика, направленная на стимулирование рождаемости в России, является комплексной и 
требует реализации взаимосвязанных и долгосрочных действий в сферах культуры, социальной 
поддержки, здравоохранения, медиа, образования и экологии. Одним из важнейших элементов 
передовой демографической программы государства является градостроительная и жилищная 
политика, которая позволяет создать максимально благоприятные условия для рождения и 
воспитания детей в городах. Комфортные условия для молодой семьи – это не только «построить 
дом и посадить дерево», но и создать возможности для покупки современного и просторного 
жилья по доступным ценам в городском районе, который обеспечен качественной 
инфраструктурой и безопасной, здоровой средой для детей. Как городская среда и жилье влияют 
на демографию? Как развивать города, в которых хочется создать семью? Как городам быть 
более адаптивными к изменяющимся требованиям в части воспитания и развития детей? Как 
найти баланс между экстенсивным ростом и качественным развитием инфраструктуры? Какие 
изменения в инфраструктурных приоритетах и национальных проектах нужны для более быстрого 
улучшения городов? Как сделать жилье просторнее без потери в качестве? Возможно ли сделать 
проживание в частном доме удобным с точки зрения доступности социальной инфраструктуры? 
Какие меры поддержки молодых семей существуют и каковы планы на будущее? 

  

Модератор: 

• Татьяна Буцкая, Первый заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства 

Выступающие: 

• Аиша Бин Бутти Бин Бишр, Эксперт по цифровым преобразованиям, лидер в 
инициативах «умного города» 

• Сэмми Котвани, Президент, Индийский бизнес альянс (ИБА) 

• Виталий Мутко, Генеральный директор, АО «ДОМ.РФ» 

• Инна Святенко, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Наталья Трунова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

• Ирек Файзуллин, Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации 

• Чжан Шэнхай, Вице-президент, Китайский институт городского планирования и 
дизайна 

Участники дискуссии: 

• Игумения София (Силина), Настоятельница Воскресенского Новодевичьего 
монастыря в Санкт-Петербурге; председатель Санкт-Петербургского регионального 
отделения, Международная общественная организация «Союз православных женщин» 

• Константин Абрамов, Генеральный директор, Фонд «Всероссийский центр изучения 
общественного мнения» (ВЦИОМ); председатель, Общественный совет при 
Министерстве труда и социальной защиты Российской Федерации 

• Антон Глушков, Президент,  Ассоциация «Национальное объединение строителей» 
(НОСТРОЙ) 

• Максим Егоров, Глава Тамбовской области 

• Константин Малофеев, Глава Фонда Царьграда 

• Антон Михальков, Генеральный директор, Группа компаний «Росводоканал» 

• Сергей Пахомов, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству 

  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Музеи: центры развития современных компетенций в области креативных 
индустрий 

Сегодня музей – это центр развития современных компетенций в области креативных индустрий, 
точка сборки для новых коллабораций, профессионального диалога и обмена опытом. 
Современный музей следует устойчивой повестке, прививая публике культуру осознанного 
потребления и бережного отношения к окружающей среде через организацию выставочных и 
образовательных проектов. Междисциплинарная и кросс-индустриальная деятельность музея 
масштабирует ценность креативного мышления в различных отраслях экономики, поднимает 
вопросы о важности выявления, изучения и сохранения наследия моды и дизайна XXI века. Музей 
выступает стратегической площадкой для развития дизайн-дипломатии, объединяя институции и 
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лидеров креативных индустрий, которые транслируют ремесленные и художественные традиции 
как конкурентное преимущество. Каким должен быть современный музей? 

  

Модератор: 

• Анастасия Крылова, Искусствовед, эксперт по дизайн-политике и циркулярному 
дизайну 

Выступающие: 

• Виктория Андреянова, Дизайнер; основатель, Дом моды VICTORIA ANDREYANOVA 

• Дмитрий Барсенков, Генеральный директор, Творческий индустриальный кластер 
«Октава» 

• Наталья Логутова, Заместитель руководителя школы дизайна, Национальный 
исследовательский университет «Высшая школа экономики» 

• Фатима Мухомеджан, Директор, Благотворительный фонд «Искусство, наука и спорт» 

• Елена Титова, Директор, Всероссийский музей декоративного искусства 

• Андрей Чернихов, Архитектор; руководитель, Студия Архитектуры и Дизайна Андрея 
Чернихова 

• Анна Ялова, Директор, Центральный выставочный зал «Манеж» 

Участник дискуссии: 

• Ольга Галактионова, Генеральный директор, Государственный музейно-выставочный 
центр «РОСИЗО» 

  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Женское лидерство в инвестициях 

Доля женщин среди российских инвесторов за последние пять лет выросла в три раза: в 2019 
году она составляла 14%, а в 2023 достигла 42% от всех розничных инвесторов. Россия в этом 
отношении следует общемировому тренду: интерес к инвестированию у женщин в мире растет. В 
нашей стране рост связан с повышением доступности инвестиционных инструментов, с одной 
стороны, а с другой – повышением уровня финансовой и инвестиционной грамотности женщин, 
просветительскими и образовательными проектами, в частности реализуемыми на платформе 
Евразийского женского форума. Какие инвестиции будут наиболее эффективны в новых 
экономических условиях? Какова роль общественных организаций по поддержке проектов и 
программ в интересах женщин? Какое влияние на социально-экономическое развитие 
национальных экономик может оказать женское лидерство в инвестициях? Какие направления 
сотрудничества в области повышения финансовой грамотности должны быть приоритетными в 
повестке международных объединений и организаций? 

  

Модератор: 

• Вера Подгузова, Старший вице-президент, директор по внешним связям, ПAO 
«Промсвязьбанк» 

Выступающие: 

• Александр Исаевич, Генеральный директор, председатель правления, АО 
«Корпорация «МСП» 

• Галина Карелова, Первый заместитель председателя комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

• Наталья Попова, Первый заместитель генерального директора, Компания 
Иннопрактика 

• Алла Сбитнева, Координатор проекта «Женщины в легкой промышленности», Совет 
Евразийского женского форума; директор проектов, ПАО Сбербанк 

• Ирина Шамилова, Основатель, владелец и главный дизайнер, Ювелирный дом 
EIRINE 

• Хала Хельми Эль-Саид, Министр планирования и экономического развития Арабской 
Республики Египет 

  

10:30–11:30 

павильон G 
конференц-зал G5 

Бизнес-диалог 

Россия – Индия 

В текущих весьма непростых геополитических условиях Индия сохраняет независимый 
политический и экономический курс, поддерживая существующий между нашими странами 
уровень особо привилегированного стратегического партнерства и создавая возможности для 
выстраивания инвестиционного и торгово-экономического сотрудничества с Россией на 
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качественно новом уровне. Объем торговли между странами продолжает бить рекорды 
благодаря увеличению поставок в Индию российских энергоносителей. На фоне 
увеличивающегося российского экспорта перед странами стоит задача поиска нового торгово-
экономического баланса, отвечающего взаимным интересам. Двустороннее экономическое 
взаимодействие требует построения новых связей и поиска новых перспективных торговых 
позиций. Российские предприниматели проявляют большой интерес к тенденциям на индийском 
рынке и расширяют свои знания об изменяющихся потребностях и возможностях современной 
Индии. Схожие тенденции по отношению к российским рынкам постепенно крепнут и в индийских 
деловых кругах. Осуществим ли в среднесрочной перспективе сдвиг от модели сырьевого к 
несырьевому экспорту? Каковы реальные возможности либерализации взаимной торговли, 
снижения торговых барьеров и ограничений при отсутствии значимых сдвигов в переговорном 
процессе по заключению соглашения о свободной торговле? Достаточно ли существующих 
транспортно-логистических решений для наращивания объемов взаимной торговли? Насколько 
устойчиво к внешним вызовам финансовое обеспечение внешнеторговых сделок? Возможен ли 
перевод торговли с дружественными государствами, в частности с Индией, на расчеты в 
национальных валютах, в том числе за поставки нефти и других сырьевых товаров? 

  

Модератор: 

• Сергей Черемин, Министр, руководитель департамента внешнеэкономических и 
международных связей города Москвы, Правительство Москвы; председатель 
правления, Деловой совет по сотрудничеству с Индией 

Выступающие: 

• Андрей Давидюк, Генеральный директор, Моторика; председатель правления, Союз 
«Кибатлетика» 

• Трибхуван Дарбари, Председатель Индийско-российского делового совета, 
Федерация индийских торгово-промышленных палат (FICCI) 

• Владимир Ильичев, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Винай Кумар, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Индия в Российской 
Федерации 

• Кирилл Липа, Генеральный директор, АО «Трансмашхолдинг» 

• Анастасия Лихачева, Декан факультета мировой экономики и мировой политики, 
Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» 

• Вадим Лобов, Президент, Корпорация «Синергия»; член комиссии Государственного 
Совета Российской Федерации по направлению «Малое и среднее 
предпринимательство» 

• Сиродж Лоиков, Первый заместитель генерального директора, член совета 
директоров, ПАО «ФосАгро» 

• Герман Маслов, Вице-президент по линейно-логистическому дивизиону, FESCO 

• Рахул Нарвекар, Почетный спикер, Законодательное собрание Махараштры 

• Иван Носов, Управляющий, Филиал ПАО Сбербанк в Индии 

• Прадиип Сридхаран, Директор, Verkko Group 

• Дебжит Чакраборти, Директор, Палата Индо-российского технологического 
сотрудничества (онлайн) 

  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Глобальные проекты российского спорта 

Российский спорт успешно внедряет новые масштабные соревнования, в том числе предлагая 
миру перспективные форматы. Возрождена Спартакиада сильнейших спортсменов, которая 
создавала внутреннюю конкуренцию в советский период. Игры будущего задали мировой тренд 
на фиджитал-формат. Динамично расширяется география проведения полумарафона 
«ЗаБег.РФ» (One Run – за рубежом). В июне Россия примет Спортивные игры БРИКС. Ведется 
работа по созданию международной многодневной велогонки «Гранд-тур России». Новым 
глобальным проектом для мирового спорта станут Игры дружбы – коммерческие соревнования с 
участием сильнейших спортсменов. Какие преимущества у  этого проекта? Значительную часть 
бюджета Игр дружбы составят целевые отчисления от азартных игр. Как работает этот механизм 
финансирования? Какие целевые отчисления получает массовый спорт? Какой потенциал, в том 
числе международный, у российских продуктов в сфере бега и триатлона? Как российские 
клубные форматы выходят на международную арену? Каково наследие Спартакиады 
сильнейших? Когда у России появится своя топовая многодневная велогонка? 

  

Вступительное слово: 

• Дмитрий Чернышенко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 
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Модератор: 

• Ксения Шойгу, Президент, Общероссийская общественная организация «Федерация 
триатлона России»; руководитель, Проект «Лига героев» 

Выступающие: 

• Ирина Винер, Президент, Общероссийская общественная организация 
«Всероссийская федерация художественной гимнастики» 

• Алексей Грачев, Генеральный директор, Публично-правовая компания «Единый 
регулятор азартных игр» 

• Михаил Дегтярев, Министр спорта Российской Федерации 

• Умар Кремлев, Президент, Международная ассоциация бокса (IBA) 

• Александр Тащин, Генеральный продюсер, Телеканал «Матч ТВ» 

Участники дискуссии: 

• Денис Анников, Директор, АНО «Гонка Героев» 

• Вячеслав Екимов, Президент, Общероссийская общественная организация 
«Федерация велосипедного спорта России»; трехкратный чемпион Олимпийских игр по 
велоспорту 

• Вероника Степанова, Чемпионка Олимпийских игр по лыжным гонкам 

• Игорь Столяров, Руководитель, Проект «Игры Будущего 2024» 

• Марат Филиппов, Секретарь совета при Президенте Российской Федерации по 
развитию физической культуры и спорта 

  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Технологическое предпринимательство – основа развития экономики России 

Россия имеет развитую технологическую индустрию и активно поддерживает стартапы и малые 
инновационные предприятия. Существует множество программ поддержки и финансирования 
для технологических предпринимателей, таких как Фонд содействия развитию малых форм 
предприятий в научно-технической сфере, Фонд развития интернет-инициатив и другие. В России 
также существует ряд акселераторов и инкубаторов, которые помогают стартапам развиваться и 
привлекать инвестиции. Один из важнейших факторов развития deep tech сектора — четкое 
целеполагание и построение системы технологических приоритетов крупнейшими корпорациями, 
поскольку они являются движущей силой экономики, а также главным рынком и стратегическими 
инвесторами для стартапов. Однако, несмотря на все эти усилия, технологическое 
предпринимательство в России сталкивается с рядом проблем, включая недостаток венчурного 
капитала, сложность выхода на международный рынок и недостаток квалифицированных 
специалистов. Что необходимо сегодня для создания условий для достижений в экономике, науке 
и технологиях? Где и как должны произойти технологические прорывы и реализация крупных 
инфраструктурных проектов? Насколько срочно необходимо внедрение ИИ в критически важных 
отраслях развития экономики страны, в промышленности в особенности?  ИИ может дополнить 
или в некоторых местах даже заменить человека на производствах при дефиците кадров? Какие 
решения надо разрабатывать и внедрять, чтобы Россия не оказалась в технологической 
изоляции? Как крупнейшим корпорациям стоит транслировать свои приоритеты технологическим 
компаниям, чтобы они могли эффективнее встраиваться в процесс исследования и разработок? 
В каких направлениях сейчас самый большой мультипликатор по развитию? 

  

Модератор: 

• Александр Ведяхин, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

Выступающие: 

• Антон Алиханов, Министр промышленности и торговли Российской Федерации 

• Евгений Борисов, Сооснователь, партнер, Kama Flow 

• Амандип Сингх Гилл, Посланник генерального секретаря по вопросам технологий 
Организации Объединенных Наций 

• Сергей Лебедев, Генеральный директор, ООО «Ориент Системс» 

• Павел Маринычев, Генеральный директор – председатель правления, АК «АЛРОСА» 
(ПАО) 

• Иван Оселедец, Генеральный директор, Институт искусственного интеллекта AIRI; 
директор, Центр технологий искусственного интеллекта, Сколковский институт науки и 
технологий (СколТех) 

• Дмитрий Песков, Генеральный директор, АНО «Платформа Национальной 
технологической инициативы»; специальный представитель Президента Российской 
Федерации по вопросам цифрового и технологического развития; директор 
направления «Молодые профессионалы», Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 
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• Максим Топилин, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по экономической политике 

  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Доброе_техно_утро_с_ВЭБ.РФ 

В мире в полном разгаре гонка за технологии. Государства радикально увеличивают инвестиции 
в инновации: в глобальном масштабе цифра уже превысила 2,4 трлн долларов, порядка 2,5% 
мирового ВВП. В этом контексте существенно растет роль собственных разработок и прорывных 
технологий. Так, Владимир Путин ранее в этом году указал, что России необходимо наращивать 
технологическую самодостаточность, для чего необходимо иметь мощную суверенную научную и 
технологическую базу и инфраструктуру. Крупному бизнесу в России нужны малые 
технологические компании или эффективнее закупать готовый продукт в Китае? Как выстроить 
диалог «бизнес – государство – потребитель», чтобы создать в России высокотехнологичный 
продукт? Можно и нужно ли быть самодостаточными в технологической сфере? Где «ломаются» 
мечты молодежи и как стартапам создавать готовые решения? В чем роль компаний-
интеграторов? Как государство может помочь диалогу участников рынка? Оно «над схваткой» 
или, учитывая критическую инфраструктуру, должно лидировать коммуникацию? 

  

Модератор: 

• Михаил Хомич, Модератор 

Выступающие: 

• Заур Абуталимов, Генеральный директор, Ivideon 

• Дэвид Браун, Со-основатель, «Микрофоны ‘Союз’» 

• Игорь Дроздов, Заместитель председателя, ВЭБ.РФ 

• Илья Иванцов, Президент, АО «Элемент» 

• Алан Лушников, Президент, АО «Концерн «Калашников» 

• Олег Мансуров, Генеральный директор, АО «СР Спейс» 

• Роман Петруца, Директор, Фонд развития промышленности 

• Михаил Сутягинский, Председатель совета директоров, АО «ГК „Титан“» 
  

10:30–11:30 

павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж)  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Защита транснационального экономического оборота: юридические 
инструменты 

В условиях динамично меняющейся геополитической ситуации бизнесу важно гибко реагировать 
на складывающуюся конъюнктуру и адаптировать, а иногда и коренным образом 
переструктурировать свою трансграничную экономическую деятельность. Безусловно, 
государство не должно оставаться в стороне от происходящих изменений в частноправовой 
сфере. Установление новых торговых отношений, реализация инвестиционных проектов, 
формирование крупных финансовых потоков в перспективных регионах мира требуют усиления 
правовых гарантий для экономических операторов и обеспечения равных прав вне зависимости 
от конкретной юрисдикционной принадлежности. Для правовой поддержки трансграничного 
предпринимательства необходим особый наднациональный юридический инструментарий. Это 
целый комплекс международных договоров и актов, которые регламентируют обмен 
официальными документами, разрешение споров, взаимодействие компетентных органов, 
трансграничный поиск активов должника и исполнение судебных решений. 
Учитывая яркую палитру национальных правовых систем стран, в том числе входящих в 
объединение БРИКС, требуется создание оптимальной модели, обеспечивающей всестороннюю 
юридическую защиту предпринимательской деятельности. Лучшие мировые практики по 
построению однородного правового пространства, разработанные на площадках международных 
организаций, могут быть использованы для сближения правовых систем. Какие юридические 
сложности возникают при реализации трансграничных проектов сегодня и как их преодолеть? В 
каких форматах и пределах можно сблизить правовые системы стран БРИКС для развития 
внешнеторгового оборота? Как повысить эффективность действующих механизмов разрешения 
споров и исполнения судебных решений в новых условиях? С помощью каких инструментов 
обеспечить юридическую безопасность экономических операторов и снизить санкционные риски? 

  

Модератор: 

• Игорь Краснов, Главный юрист, руководитель правового блока, ВЭБ.РФ 

Выступающие: 

• Хабиб Аль Мулла, Основатель, Хабиб Аль Мулла и партнеры; юрист 

• Владимир Груздев, Председатель правления, Ассоциация юристов России 

• Вероника Никишина, Генеральный директор, АО «Российский экспортный центр» 
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• Наталья Павлова, Судья, Суд Евразийского экономического союза 

• Жанна Седова, Заместитель генерального директора, директор по правовым 
вопросам и корпоративным отношениям, ПАО «ЭЛ5-Энерго» 

Участник дискуссии: 

• Ольга Савина, Управляющий партнер, Savina Legal 
  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Презентация результатов Национального рейтинга состояния инвестиционного 
климата в регионах России 

  

Выступающие: 

• Александр Калинин, Президент, Общероссийская общественная организация малого 
и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

• Сергей Катырин, Президент, Торгово-промышленная палата Российской Федерации 

• Александр Новак, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Максим Орешкин, Заместитель Руководителя Администрации Президента Российской 
Федерации 

• Алексей Репик, Председатель, Общероссийская общественная организация 
«Деловая Россия» 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Главы субъектов Российской Федерации 

• Светлана Чупшева, Генеральный директор, Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Стабильность, предсказуемость и прозрачность ведения бизнеса как факторы 
роста экономики 

Россия уверенно встала на курс экономического роста. Вопреки рекордному числу санкций, 
макроэкономической турбулентности и изменению архитектуры международной кооперации, 
грамотные действия руководства страны гарантировали соблюдение конституционных 
требований обеспечения стабильного и предсказуемого гражданского оборота. По итогам 2023 
года отмечен рост ВВП на 3,6%, что стало одним из самых высоких результатов за последнее 
десятилетие. Впереди – анонсированные в апреле т. г. главой государства воплощение новой 
модели экономического роста, расширение горизонтов бюджетного планирования, создание 
условий для прорывного раскрытия потенциала отечественного бизнеса в сферах IT-индустрии, 
станкостроения, обрабатывающей промышленности, туризма и других секторах. Масштабные и 
амбициозные инвестиционные проекты должны быть реализованы в том числе в новых регионах 
Российской Федерации. В указанных целях прокурорами принимается комплекс проактивных мер 
по повышению правовой защищенности хозяйствующих субъектов. Обеспечивается надзорное 
сопровождение всех предоставляемых в российской юрисдикции видов поддержки и 
стимулирования предпринимательской инициативы, в том числе на территориях с особыми 
экономическими режимами, формирование необременительной для бизнес-сообщества и 
эффективной правовой базы. Активизирован международный обмен передовыми практиками с 
органами прокуратуры и антикоррупционными ведомствами иностранных государств. В чем 
выражается упреждающий характер прокурорского надзора и координирующая роль прокуратуры 
в построении комфортных условий ведения бизнеса? Как внутренне непротиворечивый характер 
правовой базы влияет на стабильность и предсказуемость предпринимательской и 
инвестиционной деятельности? Какие принимаются меры к снижению административной 
нагрузки? Что способствует укреплению доверия добросовестных иностранных инвесторов? 

  

Модератор: 

• Петр Марченко, Теле- и радиоведущий; российский журналист 

Выступающие: 

• Джейн Фрэнсис Абодо, Директор, Служба государственного обвинения Республики 
Уганда 

• Беатрис да Конболакао Матеус Бучили Селиан, Генеральный прокурор Республики 
Мозамбик 

• Коромото Годой Калдерон, Заместитель министра иностранных дел Боливарианской 
Республики Венесуэла 

• Мануэль Антонио Диас Галеас, Генеральный прокурор Республики Гондурас 
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• Александр Калинин, Президент, Общероссийская общественная организация малого 
и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

• Игорь Краснов, Генеральный прокурор Российской Федерации 

• Светлана Орлова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Руслан Давыдов, Первый заместитель руководителя, Федеральная таможенная 
служба (ФТС России) 

• Даниил Егоров, Руководитель, Федеральная налоговая служба (ФНС России) 

• Андрей Разин, Заместитель Министра сельского хозяйства Российской Федерации 

• Элина Сидоренко, Директор центра цифровой экономики и финансовых инноваций, 
Московский государственный институт международных отношений (университет) 
Министерства иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России); 
генеральный директор, АНО «Платформа ЗаБизнес.РФ» 

• Алексей Херсонцев, Статс-секретарь – заместитель Министра экономического 
развития Российской Федерации 

  

10:30–11:30 

павильон G 
конференц-зал G2 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Риск-контроль: инструменты государственной поддержки для управления 
рисками инвестиций 

В прошлом году Россия вышла на рекордный за 12 лет рост объема инвестиций. Меняется и 
структура инвестиций: инвестиционные проекты становятся более сложными и технологичными, 
а подходы государства к разделению рисков с бизнесом более комплексными. Государство 
предлагает инвесторам широкий набор работающих инструментов. В Фабрике проектного 
финансирования государство хеджирует риски не только через классические инструменты 
снижения процентных и кредитных рисков на стороне инвесторов и банков – появилось также и 
разделение акционерных рисков. Запущена таксономия технологического суверенитета, которая 
позволяет получать поручительство ВЭБ.РФ на покрытие прямого кредитного риска банков. 
Механизм ГЧП и концессий позволяет распределить риски реализации инфраструктурных 
проектов между государством и частным инвестором. Софинансирование из ФНБ позволяет 
привлечь долгосрочные «якорные» средства в проект. Важную роль в управлении рисками 
инвестиционных проектов выполняют институты развития, страхуя риски экономических циклов и 
сложных этапов проектов как для инвесторов, так и для государства. Как сделать эффективный 
выбор и скомбинировать механизмы инвестору?  Какие есть возможности и ограничения? 
Является ли текущий набор инструментов оптимальным и каков их потенциал? 

  

Модератор: 

• Кирилл Токарев, Шеф-редактор, ведущий, Телеканал РБК 

Выступающие: 

• Сергей Гаврилов, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по вопросам собственности, земельным и 
имущественным отношениям 

• Николай Журавлев, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Анатолий Попов, Заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

• Илья Торосов, Первый заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Петр Фрадков, Председатель, ПAO «Промсвязьбанк» 

• Николай Цехомский, Первый заместитель председателя, член правления, ВЭБ.РФ 

Участник дискуссии: 

• Асабали Закавов, Генеральный директор, Башкирская Концессионная компания 
  

10:30–11:30 

павильон G 
конференц-зал G3 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Ждать или инвестировать: партнерства как механизм реализации прорывных 
решений в нынешней геополитической обстановке 

При поддержке РФПИ 

Развитие прогресса  заставляет отвечать на вызовы во многих отраслях. Объединение усилий, 
экспертизы и ресурсов может стать решающим фактором в этом процессе, свидетельствует  
успешный опыт работы инвестиционных страновых партнерств с государствами Ближнего 
Востока и Азии. Возрастающая роль технологий преображает не только производственную, но и 
повседневную человеческую деятельность. Сегодня сложно сказать, что сильнее определяет 
наше будущее: индустриальное применение искусственного интеллекта или решение актуальных 
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вопросов климатической повестки. Государства и бизнес находят свой ответ, обеспечивая 
поддержку или направляя инвестиции в те или иные сферы. Как сочетать экономическую и 
социальную перспективность проектов? Каким должен быть баланс между независимостью от 
импорта и глобальным партнерством? На чем должны основываться эффективные инвестиции в 
значимые и прорывные проекты? 

  

Модератор: 

• Артем Ямщиков, Телеведущий, «Россия-24» 

Выступающие: 

• Андрей Гурьев, Президент, Российская ассоциация производителей удобрений 
(РАПУ) 

• Кирилл Дмитриев, Генеральный директор, Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) 

• Сергей Когогин, Генеральный директор, ПАО «КАМАЗ» 

• Александр Новак, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Петр Фрадков, Председатель, ПAO «Промсвязьбанк» 

• Елена Шмелева, Председатель, Совет федеральной территории «Сириус»; 
руководитель, Образовательный Фонд «Талант и успех» 

• Игорь Шувалов, Председатель, ВЭБ.РФ 
  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Кадры решают! 

При поддержке нефтехимической компании СИБУР 

Сегодня Россия сталкивается с дефицитом кадров в ключевых отраслях экономики. Основной 
задачей для решения этой проблемы является повышение производительности труда при учете 
текущих трудовых ресурсов, а также более активная работа с молодыми кадрами с целью их 
более полной интеграции в производственные процессы. Совершенно точно невозможно решить 
данную проблему без привлечения молодежи в сферу промышленности как в качестве рядовых 
сотрудников, которые отвечают за «сегодня», так и в качестве изобретателей, которые 
проектируют «завтра», а именно само развитие экономики. Какова текущая ситуация с кадрами? 
С какими проблемами сталкиваются промышленные предприятия? Каковы потенциальные пути 
развития и улучшения системы обучения и подготовки специалистов для промышленности? Как 
привлечь молодежь на предприятия? Как повысить престижность занятости в промышленности 
среди молодого поколения? Какие меры могут быть приняты для более полной интеграции 
системы подготовки кадров с требованиями рынка? Какие практики наиболее эффективны для 
привлечения и удержания талантливых специалистов на предприятиях? 

  

Модератор: 

• Александра Суворова, Телеведущая, Телеканал «Россия 24» 

Выступающие: 

• Александр Вайно, Руководитель центра молодежных инициатив, Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ) 

• Михаил Гордин, Ректор, Московский государственный технический университет 
имени Н.Э. Баумана 

• Михаил Карисалов, Председатель правления, генеральный директор, ООО «СИБУР» 

• Андрей Комаров, Акционер, член совета директоров, АО «Римера»; председатель 
комитета по среднему профессиональному образованию, профессиональному 
обучению и профессиональной ориентации, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

• Денис Мантуров, Первый Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Дмитрий Миляев, Временно исполняющий обязанности губернатора Тульской 
области 

• Алексей Мордашов, Председатель совета директоров, ПАО «Северсталь» 
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10:30–11:30 

павильон H 
зал Краснодарского 
края  

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Законы машины: создание регуляторных ограничений для ИИ 

С ростом использования искусственного интеллекта и расширением его возможностей вплоть до 
внедрения чипов на базе этой технологии в мозг нарастает необходимость в разработке и 
внедрении регуляторных ограничений для обеспечения безопасности, этичности и 
ответственности в применении ИИ. Эта тема охватывает аспекты, связанные с созданием 
законодательных и нормативных рамок, которые регулируют разработку, распространение и 
использование ИИ. Основная цель – сбалансировать инновационный потенциал ИИ с 
необходимостью защиты прав человека, обеспечения прозрачности и предотвращения 
злоупотреблений. Как найти баланс между защитой интересов людей и технологическим 
развитием, а также экономическим потенциалом технологии? Глобальные последствия 
внедрения технологии: каково влияние на рынок труда, медиа и средства массовой информации? 
Применение ИИ в чувствительных областях: ВПК, медицина, образование – риски или польза, 
морально-этический аспект. Как защитить данные, сохранить авторские права и обеспечить 
конфиденциальность, но продолжить развитие ИИ? Можно ли научить ИИ-модели этическим 
принципам, включая справедливость, прозрачность, конфиденциальность и ответственность? 
Как разработать стандарты безопасности для предотвращения злоупотреблений и ошибок в 
системах ИИ? Кто несет ответственность за решения ИИ? Международное сотрудничество и 
стандартизация: как разработать международные стандарты и нормы для гармонизации 
подходов к регулированию ИИ? 

  

Модератор: 

• Максим Болотских, Директор, ООО «Яков и Партнеры» 

Выступающие: 

• Халфан Белхул, Генеральный директор, Dubai Future Foundation 

• Алексей Каширин, Директор Центра продвинутой аналитики, АО «Альфа-Банк» 

• Александр Крайнов, Директор по развитию технологий искусственного интеллекта, 
Яндекс 

• Константин Маркелов, Вице-президент по бизнес-технологиям, АО «Тинькофф Банк» 

• Андрей Незнамов, Управляющий директор – начальник центра регулирования AI, 
ПАО Сбербанк 

• Антон Ткачев, Первый заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по информационной политике, 
информационным технологиям и связи 

• Денис Хабаров, Партнер, руководитель практики Интеллектуальная собственность и 
технологии, Меллинг, Войтишкин и Партнеры 

• Александр Шендерюк-Жидков, Сенатор Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации; заместитель председателя Комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по бюджету и финансовым рынкам 

Участники дискуссии: 

• Лидия Михеева, Секретарь, Общественная палата Российской Федерации; 
председатель совета (руководитель), Исследовательский центр частного права имени 
С.С. Алексеева при Президенте Российской Федерации 

• Авик Саркар, Член Совета по искусственному интеллекту, Министерство электроники 
и информационных технологий Индии 

• Ольга Сорокина, Член совета директоров, заместитель генерального директора по 
развитию бизнеса, САО «ВСК» 

  

10:30–11:30 

павильон G 
конференц-зал G7 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Нет мошенничеству - «Спасти (,) нельзя (,) похитить?» 

Ситуация с телефонным мошенничеством стала критической: злоумышленники совершают 
жителям России 20 млн звонков в сутки, ущерб от киберпреступлений в 2023 году превысил 150 
млрд руб. (данные МВД РФ), а доля киберпреступлений в общем объеме всех преступлений – 
38% (данные Генпрокуратуры РФ). Согласно результатам исследования ««Национальный индекс 
тревожностей», стать жертвой мошенничества – один из основных страхов россиян. Для защиты 
граждан выстроен информационный обмен между МВД и банками, введён запрет подмены 
телефонных номеров. Почему принятых мер недостаточно?  Как можно победить мошенничество 
и что для этого нужно делать уже сегодня? 

  

Модератор: 

• Станислав Кузнецов, Заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 
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10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Как цифровые платформы и экосистемы трансформируют экономику  

Внутренний спрос стал источником роста физического объема ВВП России в 2023 году – расходы 
домашних хозяйств увеличились на 6,1%. И продолжается повышение индекса потребительских 
настроений в первом квартале 2024 года до максимального уровня с 2013 года. В российском 
секторе электронной коммерции зафиксировано почти 240 млн уникальных покупателей. Доля 
цифровых платформ в интернет-торговле составляет 60%. Быстро развиваются платформы в 
других отраслях. Еще один тренд, который уже невозможно игнорировать, – это развитие 
экосистемной бизнес-модели. Лидирующие цифровые платформы выходят далеко за рамки 
своего сектора, развивая продуктовую линейку, монетизируя многомиллионную клиентскую 
аудиторию и накопленные данные. Иными словами, цифровые платформы и экосистемы – это 
уже не просто новая экономическая бизнес-модель, а новая экономическая парадигма: 
платформенная экономика. При этом государственное регулирование не всегда успевает за 
такими масштабными трансформациями, особенно в условиях гонки платформенных решений. 
Какова роль цифровых платформ в обеспечении экономического и технологического 
суверенитета страны, необходима ли корректировка государственной политики в этой области? 
Хватит ли рыночных сил обеспечить достаточный уровень конкуренции между экосистемами? 
Необходимо ли специальное регулирование платформенных занятых и создание социальных 
продуктов для них? Налоговое администрирование: цифровые платформы как новые 
инструменты налогового обеления? Является ли платформенный арбитраж альтернативой 
судам? 

  

Модератор: 

• Андрей Шаронов, Генеральный директор, Национальный Альянс по вопросам 
социальной и экологической ответственности, корпоративного управления и 
устойчивого развития; председатель наблюдательного совета, Ассоциация цифровых 
платформ 

Выступающие: 

• Анатолий Аксаков, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по финансовому рынку 

• Станислав Близнюк, Председатель правления, АО «Тинькофф Банк» 

• Максим Колесников, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Ярослав Кузьминов, Научный руководитель, Национальный исследовательский 
университет «Высшая школа экономики»; координатор экспертного совета при 
Правительстве Российской Федерации 

• Сергей Пивень, Управляющий партнер по поддержке бизнеса, Авито 

• Владимир Чистюхин, Первый заместитель председателя, Центральный банк 
Российской Федерации (Банк России) 

• Максут Шадаев, Министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Сергей Беляков, Управляющий директор, Ozon 

• Алексей Духанин, Исполнительный директор, Wildberries 

• Екатерина Папченкова, Заместитель генерального директора, Фонд «Центр 
стратегических разработок» 

• Антон Петраков, Директор по корпоративным отношениям и связям с органами 
государственной власти, Яндекс.Такси 

• Павел Растопшин, Генеральный директор, ООО «Ультиматек» 
  

10:30–11:30 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12  

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Цифровая Россия сегодня и завтра: онлайн, эффективность и надежность 

При поддержке Positive Technologies 

В соответствии с «Экономикой данных» (как и ранее в парадигме «Цифровой экономики») 
цифровая трансформация государственной, коммерческой и социальной сферы в стране 
остается сегодня одной из приоритетных задач. В конечном счете эта работа имеет свой целью 
фактический переход в «полный онлайн», обеспечение высокого уровня цифровой зрелости в 
ключевых отраслях экономики на основе массового внедрения цифровых платформ и перехода 
на использование больших данных, ИИ, машинного обучения. Количественные показатели этого 
перехода также амбициозны: так, например, к 2030 году 99% социально-значимых услуг должны 
быть диджитализованы. И всё это требуется делать на основе больших платформенных 
решений. Тем не менее решение этих задач стартует сегодня с «высокой базы», сформированной 
в рамках «Цифровой экономики», в ходе которой бизнес, отрасли и государство в целом накопили 
опыт цифровой трансформации и ряд апробированных стратегий успеха такой трансформации в 
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контексте международного применения. Какие проекты в области цифровизации за последние 
несколько лет можно считать самыми успешными? На основе каких технологий они 
обеспечивались? Что кроется «под капотом» отечественной диджитализации: насколько 
доверенными удалось сделать уже существующие технологические платформы и может ли этот 
опыт быть масштабирован на другие рынки? Насколько киберустойчивы такие «продукты» 
цифровой трансформации сегодня, и что нужно сделать для обеспечения их защищенности с 
учетом динамичной трансформации и агрессивной киберсреды? Что является фундаментом 
жизнеспособности любой технологии, и построенного на ней бизнеса или целой отрасли? Каковы 
стратегия, фокус и международный потенциал новых цифровых проектов в различных отраслях 
на ближайшие 3-5 лет? 

  

Модератор: 

• Алевтина Пенкальская, Финансовый обозреватель, «РБК Инвестиции»; ведущая, 
«РБК-ТВ» 

Выступающие: 

• Евгений Абакумов, Директор по информационной инфраструктуре, Государственная 
корпорация по атомной энергии «Росатом»; научный руководитель, Научный центр 
Информационных технологий и искусственного интеллекта, Университет «Сириус» 

• Денис Баранов, Генеральный директор, Positive Technologies 

• Андрей Белевцев, Старший вице-президент-руководитель блока «Технологическое 
развитие», ПАО Сбербанк 

• Алексей Калинин, Председатель совета директоров, ООО «Производственная 
компания Аквариус» 

• Дарий Халитов, Старший вице-президент по информационным технологиям, ПАО 
«Ростелеком» 

• Максут Шадаев, Министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации 

  

12:00–13:00 

павильон G 
конференц-зал G5 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Просто фантастика: образ будущего как ключевой фактор развития экономики 
и общества в XXI веке 

Образ будущего у современного общества формируется на стыке технологий и креатива. Научное 
мировоззрение дает почву для фантастов разных жанров, которые основывают на нем свое 
видение будущего. Фантастика предвосхищает новые разработки и научные открытия, которые 
могут так или иначе изменить мир, мотивирует ученых на исследования, совершенствование 
технологий, вдохновляет креаторов на новые произведения. Фильмы, компьютерные игры, книги, 
мультфильмы и другие продукты креативной индустрии являются проводниками в науку для 
молодого поколения, укрепляют престиж профессии ученого, инженера, канализируют страхи и 
опасения общества, то есть выполняют важную социальную функцию. Какой образ будущего 
формируется в российском обществе на данный момент? Какие продукты и проекты влияют на 
его формирование? Проблема создания российского фантастического контента. Отечественные 
достижения в науке и технологиях как основа для фантастического контента. Нарративы, идеи и 
герои в отечественной фантастике: кого хочет видеть аудитория? 

  

Модератор: 

• Кирилл Токарев, Шеф-редактор, ведущий, Телеканал РБК 

Выступающие: 

• Марина Абрамова, Президент, АНО «Креативная экономика» 

• Андрей Безруков, Президент, Ассоциация экспорта технологического суверенитета; 
профессор кафедры прикладного анализа международных проблем, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

• Андрей Золотарев, Сценарист; креативный продюсер, ООО «НМГ Студия» 

• Валентин Смоляков, Исполнительный директор, Ассоциация коммуникационных 
агенств России (АКАР) 

• Владимир Табак, Генеральный директор, АНО «Диалог» 

• Вадим Титов, Генеральный директор, Частное учреждение «Русатом – 
международная сеть» (Госкорпорация «Росатом») 

• Валерий Федоров, Генеральный директор, Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) 

• Арман Яхин, Основатель, генеральный директор, Main Road Post 
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12:00–13:00 

павильон H 
зал Краснодарского 
края  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Как в старой сказке: какие жанры будут главными в кинематографе и медиа? 

Традиция экранизировать русские сказки, начатая в советское время режиссерами Александром 
Роу и Александром Птушко, прерывалась на несколько десятилетий и возобновилась только в 
конце 2010-х. И всего за несколько лет сказка стала одним из самых коммерчески успешных 
жанров и даже начала вытеснять на большом экране блокбастеры. Популярная культура все 
чаще обращается к фольклорному жанру и народным сказочным сюжетам, а аудитория 
показывает стабильно высокий интерес к сказкам, ведь, работая с традиционными ценностями, 
можно найти отклик среди всех поколений, объединяя их и говоря с ними на одном языке. Но 
насколько «сказочный» тренд долговечен? Экономика переходит из постиндустриальной эпохи в 
цифровую, и национальный креативный продукт ищет новый язык для разговора с аудиторией, 
предлагая новые ролевые модели и героев. Что станет следующим главным жанром в массовой 
культуре и куда качнется маятник внимания аудитории – супергероика, образы прошлого или что-
то еще? 

  

Модератор: 

• Сергей Минаев, Писатель, сценарист; продюсер, Журнал «Правила жизни» 

Выступающие: 

• Сарик Андреасян, Продюсер, режиссер, сценарист 

• Лика Бланк, Продюсер 

• Илья Бурец, Креативный директор, KION 

• Вадим Верещагин, Генеральный директор, ООО «Централ Партнершип» 

• Аркадий Водахов, Генеральный продюсер, Телеканал «ТНТ» 

• Антон Володькин, Генеральный директор, Wink 

• Гавриил Гордеев, Генеральный продюсер, Okko 

• Сергей Жуков, Директор, Киностудия «Руки Вверх Production» 

• Юлиана Слащева, Председатель правления, киностудия «Союзмультфильм»; 
генеральный директор, Киностудия имени М. Горького; председатель правления, 
Ассоциация анимационного кино; член российской части, Женский деловой альянс 
БРИКС 

• Алексей Учитель, Кинорежиссер; генеральный директор, Творческо-
производственное объединение «РОК» 

  

12:00–13:00 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Международный и национальный опыт регулирования сферы искусственного 
интеллекта. Наилучшие практики 

Технологии искусственного интеллекта (ИИ) активно проникают во все сферы жизни. Применение 
ИИ порождает не только новые возможности, но и серьезные риски. Особый вызов – 
монополизация западными государствами и их корпорациями передовых наработок в сфере ИИ, 
а также регуляторной области ИИ. Системы с ИИ обладают мощным потенциалом для 
манипулирования поведением человека, автономность систем с ИИ беспрецедентна по 
сравнению с ранее существовавшими машинами и ИКТ. Сложность самообучающихся 
алгоритмов порождает трудности с контролем постоянства качества выполняемых функций. 
Вышеупомянутые риски привели к появлению многочисленных инициатив по регулированию ИИ 
как на национальном, так и на международном уровне. Для них характерна разнонаправленность: 
в то время как глобальное большинство стремится получить недискриминационный доступ к 
новым технологиям и преодолеть цифровой разрыв, коллективный Запад пытается закрепить 
свое монопольное положение. Каковы пути преодоления технологического монополизма Запада? 
Какое регулирование сферы ИИ необходимо? Какие требуются новые форматы взаимодействия 
участников международного общения? Какое международно-правовое регулирование разработки 
и применения ИИ соответствует интересам российского бизнеса? Какие отечественные 
наработки в сфере регулирования ИИ целесообразно продвигать на международной арене? 
Каковы интересы различных глобальных игроков в сфере международной регуляторики ИИ? 
Каким уникальным опытом Россия обладает в этой области? 

  

Модератор: 

• Андрей Незнамов, Управляющий директор – начальник центра регулирования AI, 
ПАО Сбербанк 

Выступающие: 

• Игорь Ашманов, Генеральный директор, АО «Крибрум»; управляющий партнер, ООО 
«Ашманов и партнеры»; член Совета при Президенте Российской Федерации по 
развитию гражданского общества и правам человека 

• Вадим Глущенко, Директор, АНО «Центр компетенций по глобальной ИТ-кооперации» 
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• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации 

• Александр Крайнов, Директор по развитию технологий искусственного интеллекта, 
Яндекс 

• Татьяна Матвеева, Начальник Управления Президента Российской Федерации по 
развитию информационно-коммуникационных технологий и инфраструктуры связи 

• Александр Хинштейн, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по информационной политике, информационным 
технологиям и связи 

  

12:00–13:00 

павильон G 
конференц-зал G2 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Стратегическая сессия Фонда Росконгресс 

Финансовый суверенитет и макроэкономика: практические шаги и 
стратегические цели 

В условиях беспрецедентного санкционного давления формирование и укрепление финансового 
суверенитета – приоритетная задача. Обеспечение экономики страны достаточными для 
развития финансовыми ресурсами, сбалансированная бюджетная политика без опоры на 
внешние источники, при этом свободные внешние финансовые операции без риска, в том числе 
для иностранных партнеров из дружественных стран, – все это объективная необходимость. 
Крайне важно, чтобы решение этих задач происходило одновременно с обеспечением 
опережающего экономического роста и не препятствовало возрождению промышленности и 
других отраслей экономики. Главный признак финансового суверенитета – макроэкономическая 
стабильность и устойчивость системы к воздействию «внешних шоков» любого рода. Какие 
вызовы и угрозы существуют сегодня и возникнут завтра? В чем основные сложности 
выстраивания финансового суверенитета? Является ли текущая конфигурация финансовой 
системы оптимальной для форсирования роста российской экономики? Какие основные 
внутренние и внешние финансовые риски стабильности российской экономики существуют на 
макроуровне? Как решить проблему «денежного малокровия» российской экономики без разгона 
инфляции? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Столков, Действительный государственный советник Российской 
Федерации 3 класса 

Выступающие: 

• Михаил Алексеев, Президент – председатель правления, ПАО Банк «ФК Открытие» 

• Александр Бабаков, Заместитель Председателя Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

• Георгий Боос, Член бюро правления, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП); президент, ООО МСК «БЛ ГРУПП» 

• Александр Галушка, Заместитель секретаря, Общественная палата Российской 
Федерации; председатель Координационного совета при Общественной палате 
Российской Федерации по национальным проектам и народосбережению 

• Николай Журавлев, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Станислав Прокофьев, Ректор, Финансовый университет при Правительстве 
Российской Федерации (Финансовый университет) 

• Иван Чебесков, Заместитель Министра финансов Российской Федерации 
  

12:00–13:00 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Трансформация в интересах глобального роста: роль финансового сектора в 
достижении стратегических целей развития 

При поддержке Банка ВТБ (ПАО) 

Финансовые институты находятся в процессе двойной трансформации. Растущая 
геоэкономическая фрагментация, технологические инновации, геополитические изменения и 
новые социально-экономические вызовы сформировали объективный запрос на «пересборку» 
сложившейся глобальной финансовой системы с учетом меняющихся реалий и интересов 
государств глобального Юга – новых центров роста. Одновременно возрастает роль банков и 
всего финансового сектора в обеспечении эффективной реализации программ и стратегий 
социально-экономического развития на национальном и международном уровне. Финансовый 
сектор формирует необходимый инструментарий для решения ключевых практических задач, а 
также сам выступает драйвером актуальной для экономики и общества повестки – 
инфраструктурной, технологической, климатической. Полномасштабная реализация 
финансового потенциала стран с развивающейся экономикой, новых международных и 
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национальных институтов развития имеет важное значение для укрепления глобального роста. 
Какие изменения в финансовом секторе России и других стран с развивающимися рынками 
сегодня наиболее востребованы в контексте задач развития национальной экономики? Какими 
должны быть основные приоритеты трансформации глобальной финансовой системы в условиях 
современных вызовов? Что необходимо сделать для углубления взаимодействия глобального 
Юга в финансовой сфере в целях обеспечения безопасного, устойчивого и сбалансированного 
мирового развития и роста? 

  

Модератор: 

• Илья Копелевич, Главный редактор, Business FM 

Выступающие: 

• Е.П. Абдулла бин Тук Аль Мари, Министр экономики Объединенных Арабских 
Эмиратов 

• Е.П. Куаис бин Мохаммед бин Мооса Аль Юсеф, Министр торговли, 
промышленности и продвижения инвестиций Султаната Оман 

• Андрей Костин, Президент – председатель правления, Банк ВТБ (ПАО) 

• Александр Новак, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Каликсто Хосе Ортега Санчес, Президент, Центральный банк Боливарианской 
Республики Венесуэла 

• Ненад Попович, Министр без портфеля, Правительство Республики Сербия 

• Антон Силуанов, Министр финансов Российской Федерации 

• Нури Фетхи Зухайр, Глава, Центральный банк Туниса 

• Хала Хельми Эль-Саид, Министр планирования и экономического развития Арабской 
Республики Египет 

  

12:00–13:00 

павильон G 
конференц-зал G7 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Частный российский бизнес – 2030 

При поддержке ПАО «Северсталь» 

Бизнес и государство сходятся во мнении, что сохранение принципов рыночной экономики и 
предпринимательская инициатива стали гарантами выхода страны из острой фазы кризиса. 
Благодаря гибкости и энергии российского бизнеса, который в условиях серьезного внешнего 
давления сумел перестроить инвестиционные и торговые цепочки, наладить логистические 
маршруты, открыть новые направления для кооперации и сотрудничества с зарубежными 
партнерами, включиться в программы импортозамещения и самостоятельно создавать спрос, 
сегодня можно говорить о конкурентоспособности российской экономики. Но кто они – 
современные предприниматели, каждый день создающие российский рынок? Как сохранить и 
поддержать их позитивную энергию? Как сделать так, чтобы «суверенная экономика» стала не 
ограничением для частного бизнеса, а принесла ему новые возможности? Наконец, почему у 
частного бизнеса в России есть будущее и каково оно? 

  

Модератор: 

• Яков Сергиенко, Генеральный директор, ООО «Яков и Партнеры» 

Выступающие: 

• Татьяна Бакальчук, Генеральный директор, Wildberries 

• Юрий Максимов, Сооснователь, Positive Technologies; сооснователь, Cyberus 

• Алексей Мордашов, Председатель совета директоров, ПАО «Северсталь» 

• Сергей Хотимский, Первый заместитель председателя правления, ПАО 
«Совкомбанк» 

• Дмитрий Чуйко, Основатель, генеральный директор, Whoosh 

Участники дискуссии: 

• Илья Дмитриев, Председатель совета директоров, ГК «Монополия» 

• Олег Мансуров, Генеральный директор, АО «СР Спейс» 
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12:00–13:00 

павильон G 
конференц-зал G6 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Технологическая экосистема будущего: на благо человека и планеты 

При поддержке Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом» 

Скорость изменений современного мира на фоне роста числа природных катаклизмов и 
гуманитарных проблем определяют дополнительные требования для обеспечения устойчивого 
будущего на нашей планете. Для благополучия и процветания человечества необходима 
гармоничная экосистема, сочетающая в себе и благоприятную среду для жизни человека, и 
технологический прогресс, и условия для сохранения природных ресурсов. Инновации меняют 
наш мир, создавая новые возможности для развития и комфортной жизни. Современные 
технологии ориентированы не только на обеспечение отдельных потребностей человека, но и 
способны служить решению комплексных задач целых регионов, стран и даже планеты в целом. 
Какой будет устойчивая экосистема будущего? Как технологии в ней способны изменить жизнь 
человека к лучшему? Что нужно сделать для создания этой экосистемы? Какое место в 
экосистеме будущего отводится энергетическим решениям? Какие участники будут иметь 
наиболее значимую роль в создании и развитии устойчивой экосистемы будущего? 

  

Модератор: 

• Элина Тихонова, Ведущая, телеканал РБК 

Выступающие: 

• Антон Алиханов, Министр промышленности и торговли Российской Федерации 

• Альпарслан Байрактар, Министр энергетики и природных ресурсов Турецкой 
Республики 

• Е.П. Султан Ахмед Бин Сулайем, Председатель группы, главный исполнительный 
директор, DP World 

• Алексей Лихачев, Генеральный директор, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Лауреано Факундо Ортега Мурильо, Специальный Представитель Президента 
Республики Никарагуа по взаимодействию с Российской Федерацией; советник 
Президента Республики Никарагуа по вопросам инвестиций, торговли и 
международного сотрудничества 

• Павел Сорокин, Первый заместитель Министра энергетики Российской Федерации 
  

12:00–13:00 

павильон G 
конференц-зал G4 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Здоровьесберегающие технологии: путь к долголетию 

В сознании врачей и общества медицина ассоциируется прежде всего с болезнями. То есть 
акцент ставится на постановке диагноза и назначении лечения. В современном же мире все 
больше людей, имея доступ к информации, ищут способы всегда оставаться молодыми и 
здоровыми, тем самым заранее пытаясь избежать болезней. Поэтому необходимо менять 
болезнецентрическую модель медицины на здоровьецентрическую, направленную на активное 
долголетие и недопущение развития активной фазы заболеваний. Такая модель – это мировой 
тренд, который начал активно внедряться и в России, ведь именно в России впервые в мире 
Алексеем Оловниковым была разработана измеримая теория старения клеток – теломерная, 
впоследствии удостоенная Нобелевской премии в 2009 г. Развитие медицинских технологий 
позволяет не просто увеличить продолжительность жизни, но и сделать ее максимально активной 
и здоровой. Для этого нужно знать причины, приводящие к старению клеток, и уметь это 
предотвратить. И начинать применение таких методик нужно еще в относительно молодом и 
зрелом возрасте, что позволит человеку оставаться активным на длительный период жизни. Как 
стратегии управления возрастом будут менять вектор технологического прогресса в медицине? 
Какие прорывные технологии могут быть интегрированы в современную систему оказания 
медицинской помощи для сохранения активности клеток как уже сейчас, так и в ближайшем 
будущем? Какие здоровьесберегающие принципы будут востребованы? Как должны 
трансформироваться системы здравоохранения, чтобы рост продолжительности жизни людей 
стал не бременем, а экономической инвестицией? 

  

Модератор: 

• Татьяна Голикова, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

Выступающие: 

• Всеволод Белоусов, Генеральный директор, Федеральный центр мозга и 
нейротехнологий ФМБА России 

• Оксана Драпкина, Директор, Национальный медицинский исследовательский центр 
терапии и профилактической медицины Министерства здравоохранения Российской 
Федерации; главный внештатный специалист по терапии и общей врачебной практике 
Министерства здравоохранения Российской Федерации 
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• Ольга Кривонос, Заместитель Руководителя Аппарата Правительства Российской 
Федерации; доктор медицинских наук; лауреат Премии Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники 

• Владимир Машков, Актер театра и кино; художественный руководитель, Московский 
театр О. Табакова 

• Анастасия Ракова, Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 
социального развития 

• Инна Решетова, Главный врач, Клиника превентивной медицины, Российский научный 
центр хирургии имени академика Б.В. Петровского 

Участники дискуссии: 

• Константин Котенко, Директор, Российский научный центр хирургии имени академика 
Б.В. Петровского 

• Оксана Ротарь, Главный научный сотрудник, Национальный медицинский 
исследовательский центр имени В.А. Алмазова Министерства здравоохранения 
Российской Федерации 

  

12:00–13:00 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Технологии, обеспечивающие лидерство 

Биоэкономика: инновации и биопроизводство 

Развитие высокотехнологичных областей науки в целом критически важно для обеспечения 
технологического суверенитета, лидерства и достижения экономической конкурентоспособности 
экономики любой страны. Так, динамично развивающиеся инновации в области биотехнологии и 
биопроизводстве, используемые во многих отраслях экономики, формируют устойчивую 
биоэкономику и являются необходимым условием для достижения независимости страны в 
важных сферах жизнеобеспечения общества. Несмотря на то что в научно-технологическую 
сферу привлекается финансирование широкого круга заказчиков, в том числе государственных 
корпораций и организаций реального сектора экономики, темпы развития биотехнологий и 
инноваций в этой сфере недостаточны для обеспечения потребностей рынка. Выработка 
системных мер поддержки может позволить преодолеть сопряженные и межотраслевые барьеры, 
замедляющие продвижение инноваций и наукоемких решений. Вместе с тем отбор приоритетных 
направлений для продвижения инноваций в биотехнологии и биопроизводстве является 
ключевым этапом формирования биоэкономики в долгосрочной перспективе, а следовательно, и 
запрос общества к содержанию и качеству планирования научно-технической политики 
возрастает. Ответственность государства при выборе приоритетов научно-технологического 
развития также требует тщательного обоснования решений о поддержке и финансировании тех 
наукоемких направлений и проектов, которые позволят обеспечить экономику и социальную 
сферу новейшими разработками и продуктами. 

  

Модератор: 

• Андрей Фурсенко, Помощник Президента Российской Федерации 

Выступающие: 

• Мария Воронцова, Член президиума, Общероссийская общественная организация 
«Российская ассоциация содействия науке» 

• Вадим Говорун, Директор, Научно-исследовательский институт системной биологии и 
медицины 

• Сергей Иванов, Исполнительный директор, член совета директоров, АО 
«Управляющая компания ЭФКО» 

• Вильмар Альфредо Кастро Сотельдо, Министр народной власти по сельскому 
хозяйству и землям Боливарианской Республики Венесуэла 

• Оксана Лут, Министр сельского хозяйства Российской Федерации 

• Максим Орешкин, Заместитель Руководителя Администрации Президента Российской 
Федерации 

• Владимир Попов, Научный руководитель, ФИЦ «Фундаментальные основы 
биотехнологии» Российская академия наук; академик, Российская академия наук 

• Павел Яковлев, Заместитель генерального директора по ранней разработке и 
исследованиям биотехнологической компании, BIOCAD 

  

12:00–13:00 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Искусство без границ: развитие культурной дипломатии 

Тектонические изменения в мировой гуманитарной повестке вывели культурную дипломатию на 
принципиально новый уровень. В 2024 году ведущие институты сферы искусства Российской 
Федерации транслируют международному сообществу ценности, присущие российской культуре, 
– уже далеко не в контексте «культуры отмены», а с точки зрения признания их эталонными. 
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Диалог культур России и Китая, созидательное единение гуманитарных ценностей России и 
Сербии, новый виток обменных творческих проектов России и Азербайджана и непрерывный – не 
благодаря, а вопреки недружественным течениям – запрос на великое наследие и настоящее 
русской культуры у западного зрителя. Стратегия «искусства без границ» присуща в дне 
сегодняшнем в первую очередь российскому искусству или такова общемировая тенденция – 
выводить культурную дипломатию на авансцену международных отношений? Можно ли говорить 
о том, что сотрудничество в сфере культуры и искусства дает старт экономическим процессам? 

  

Модератор: 

• Сергей Емельянов, Директор, Национальный драматический театр России 
(Александринский театр) 

Выступающие: 

• Родриго де Лима Баэна Соарес, Чрезвычайный и Полномочный Посол Федеративной 
Республики Бразилия в Российской Федерации 

• Милорад Додик, Президент Республики Сербской 

• Александр Жаров, Генеральный директор, АО «Газпром-Медиа Холдинг» 

• Виктор Ким, Директор, Центр искусств «Prugio Art Hall» в Сеуле 

• Елена Лазько, Партнер, руководитель практики стратегического и операционного 
консалтинга, Kept 

• Дмитрий Медников, Управляющий директор, АО «Русская Медиагруппа» 

• Михаил Пиотровский, Генеральный директор, Государственный Эрмитаж 

• Ханс-Йоахим Фрай, Режиссер-постановщик; художественный руководитель, 
Образовательный Фонд «Талант и успех» 

• Михаил Швыдкой, Специальный представитель Президента Российской Федерации 
по международному культурному сотрудничеству 

  

12:00–13:00 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

10 лет ЕАЭС: эффекты, приоритеты, перспективы 

В 2024 году Евразийский экономический союз отмечает 10-летний юбилей со дня подписания 
Договора о ЕАЭС от 29 мая 2014 года. Осознавая особенности текущих внешних условий и 
стремясь к формированию высокотехнологичного и инновационного евразийского пространства, 
цифровой трансформации экономик, стимулированию деловой активности и обеспечению 
позитивных изменений в жизни граждан, главы государств – членов ЕАЭС определили вектор 
дальнейшего развития Союза, приняв 25 декабря 2023 года Декларацию о дальнейшем развитии 
экономических процессов в рамках Евразийского экономического союза до 2030 года и на период 
до 2045 года «Евразийский экономический путь». В качестве ключевых приоритетов для 
евразийской интеграции обозначено обеспечение общего рынка ЕАЭС ключевыми товарами и 
ресурсами, формирование общего пространства кооперационного взаимодействия и 
сотрудничества в сфере технологического развития, общего транспортно-логистического 
пространства и общего финансового рынка, развитие экономического сотрудничества в сферах, 
имеющих интеграционный потенциал, а также функционирование ЕАЭС как полюса 
экономического притяжения на международной арене. В связи с этим следует определить, что 
необходимо для качественного прорыва в обозначенных сферах? Какие проекты уже 
реализуются или могут стать перспективными? Как стимулировать кооперацию бизнеса в этих 
направлениях? Какие меры необходимо принять, чтобы внутренний рынок ЕАЭС стал 
территорией инноваций и научно-технического прогресса? Каковы возможности использования 
природных ресурсов для развития кооперационного потенциала? Каковы перспективы 
сотрудничества государств-членов в области регулирования искусственного интеллекта? 

  

Модератор: 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

Выступающие: 

• Данил Ибраев, Президент, Кыргызский союз промышленников и предпринимателей 
(КСПП) 

• Дмитрий Крутой, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в 
Российской Федерации 

• Алексей Оверчук, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Наталья Павлова, Судья, Суд Евразийского экономического союза 

• Бакытжан Сагинтаев, Председатель Коллегии, Евразийская экономическая комиссия 

• Нарек Терян, Заместитель Министра экономики Республики Армения 
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Участники дискуссии: 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Тимур Жаркенов, Заместитель председателя правления, член правления, 
Национальная палата предпринимателей Республики Казахстан «Атамекен» 

• Олег Мельников, Первый вице-президент, «Газпромбанк» (Акционерное общество) 

• Олег Ногинский, Руководитель экспертной группы, Научный центр евразийской 
интеграции 

• Александр Панасюк, Генеральный директор, Союз некоммерческих организаций 
«Конфедерация промышленников и предпринимателей (нанимателей)» Республики 
Беларусь 

• Юрий Чеботарь, Министр экономики Республики Беларусь 
  

12:00–13:00 

павильон G 
конференц-зал G3 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Регулирование маркетплейсов: необходимость или новый стимул для 
развития? 

В настоящее время развитие электронной торговли благоприятно сказывается на формировании 
единого экономического пространства, повышении благосостояния граждан, так как обеспечивает 
возможность приобретения широкого спектра товаров на всей территории Российской 
Федерации, в том числе в удаленных и малонаселенных поселениях. Кроме того, развитие 
электронной торговли способствует развитию логистической, транспортной инфраструктуры. 
Электронная торговля на маркетплейсах, помимо очевидных выгод сферы электронной торговли, 
обеспечивает также рост занятости, задействование субъектов малого и среднего 
предпринимательства, обеспечивает потребителям более удобный сервис покупок, 
предоставляя возможность широкого выбора товара, а также удобных способов его доставки и 
вручения. Все это определяет важность широкого обсуждения различных способов 
регулирования отношений участников этого рынка. Каковы цели развития рынка электронной 
торговли? Каким образом выработать эффективные способы их достижения? Состояния рынка 
на текущем этапе: как оценить соразмерность прав и обязанностей участников? Выбор или 
сочетание различных способов регулирования: каковы риски и преимущества каждого из таких 
способов? 

  

Модератор: 

• Кирилл Поздняков, Телеведущий, телеканал «НТВ» 

Выступающие: 

• Сергей Беляков, Управляющий директор, Ozon 

• Алексей Богданов, Министр антимонопольного регулирования и торговли Республики 
Беларусь (онлайн) 

• Владимир Гутенев, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по промышленности и торговле 

• Виктор Евтухов, Статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

• Максим Ермолович, Член Коллегии (Министр) по конкуренции и антимонопольному 
регулированию, Евразийская экономическая комиссия 

• Александр Исаевич, Генеральный директор, председатель правления, АО 
«Корпорация «МСП» 

• Андрей Кутепов, Председатель комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по экономической политике 

• Алешандре Македо Кордейро, Президент, Административный совет по 
экономической безопасности Бразилии (CADE) 

• Владислав Федулов, Управляющий директор по взаимодействию с органами власти, 
Авито 

• Пиндзие Ху, Заместитель директора департамента антимонопольного 
законодательства, Государственное управление по регулированию рынка Китайской 
Народной Республики 

• Максим Шаскольский, Руководитель, Федеральная антимонопольная служба (ФАС 
России) 

Участники дискуссии: 

• Адаму Ахмед Абдуллахи, Исполняющий обязанности руководителя, Федеральная 
комиссия по конкуренции и защите потребителей Нигерии (FCCPC) 

• Алексей Иванов, Директор, Международный центр конкурентного права и политики 
стран БРИКС, Национальный исследовательский университет «Высшая школа 
экономики» 



Программа Форума 

 

84 

• Юлия Михалева, Заместитель руководителя, АНО «Российская система качества» 
(Роскачество) 

• Элина Сидоренко, Директор центра цифровой экономики и финансовых инноваций, 
Московский государственный институт международных отношений (университет) 
Министерства иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России); 
генеральный директор, АНО «Платформа ЗаБизнес.РФ» 

• Назарий Скрыпник, Руководитель, Федеральная служба по аккредитации 

• Ирина Филатова, Член комитета Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации по защите конкуренции 

  

12:00–13:00 

павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж)  

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Право на здоровье в новом мире. От теории к практике 

Медицина стремительно шагает вперед и технический прогресс не стоит на месте. Хирургия 
достигла больших результатов в трансплантации органов. Технологии позволили осуществлять 
комплексную диагностику здоровья и проводить операции с помощью лазера. 
Усовершенствуются медицинские препараты, изобретаются новые лекарства. Но при этом 
значительно выросло число сердечно-сосудистых заболеваний, ожирение и анорексия стали 
настоящей проблемой. Появились невиданные раньше болезни, последствия которых еще до 
конца не исследованы. Право каждого человека на охрану здоровья и медицинскую помощь — 
общепризнанная норма международного права. При этом само право на охрану здоровья 
обеспечивается созданием благоприятных условий труда, производством качественных 
продуктов питания, безопасных и доступных лекарственных препаратов, оказанием 
высокопрофессиональной медицинской помощи. Но существует ли разница между правом 
человека на здоровье и свободой получения им медицинской помощи? Что для нас выгоднее - 
развивать нашу популяцию здоровых или продолжать лечить больных? Можем ли мы 
перераспределить наши ресурсы и больше тратить на укрепление здоровья, а не на борьбу с 
болезнями? Каким образом всем нам в нашем новом мире предстоит стать «здоровее» и 
возможно ли это вообще? 

  

Модератор: 

• Максим Сафонов, Вице-президент, Национальная Курортная Ассоциация 

Выступающие: 

• Арутюн Аветисян, Директор, Институт системного программирования имени В.П. 
Иванникова Российской академии наук 

• Андрей Каприн, Генеральный директор, Национальный медицинский 
исследовательский центр радиологии Министерства здравоохранения Российской 
Федерации; главный внештатный специалист-онколог Министерства здравоохранения 
Российской Федерации 

• Юлия Лазуткина, Сенатор Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации 

• Максим Протасов, Руководитель, АНО «Российская система качества» (Роскачество) 

• Александр Разумов, Директор, АНО «Международный научный центр адаптационной, 
восстановительной и курортной медицины» 

• Гузель Улумбекова, Руководитель, Высшая школа организации и управления 
здравоохранением 

• Вячеслав Фетисов, Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации; председатель, Всероссийское общество охраны природы 
(ВООП) 

Участники дискуссии: 

• Виктория Бадтиева, Заведующая филиалом № 1, ГАУЗ «Московский научно-
практический центр медицинской реабилитации, восстановительной и спортивной 
медицины» Департамента здравоохранения города Москвы 

• Ян Власов, Сопредседатель, Всероссийский союз общественных объединений 
пациентов 

• Игорь Коган, Директор, Научно-исследовательский институт акушерства, гинекологии 
и репродуктологии имени Д.О. Отта 

• Руслан Корчагин, Исполняющий обязанности директора Института государственной 
службы и управления, Российская академия народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

• Геннадий Пономаренко, Генеральный директор, ФГБУ «Федеральный научно-
образовательный центр медико-социальной экспертизы и реабилитации имени Г.А. 
Альбрехта» Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации 
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12:00–13:00 

конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Не просто стройка: развитие инфраструктуры как драйвер экономического 
роста 

При поддержке ГК Нацпроектстрой 

Запуск крупнейших инфраструктурных проектов не только повышает уровень интеграции 
российских регионов, но и служит серьезным стимулом экономического роста. Масштабная 
реконструкция и постройка новых железнодорожных путей, дорог, магистралей, мостов также 
позволяют России успешно и быстро интегрироваться в новые транспортные коридоры, 
обращенные на Восток, развивать промышленное производство, давать новую жизнь целым 
городам и отраслям экономики. Инфраструктурное строительство переживает настоящий бум, а 
российские достижения в этой области отмечены международными экспертами и институтами. 
Какие цели стоят перед отраслью на ближайшие годы? Как именно они будут достигаться? Что 
необходимо сделать для того, чтобы Россия могла использовать накопленный опыт не только 
внутри страны, но и за ее пределами, а крупнейшие отечественные инфраструктурные строители 
могли конкурировать с международными конгломератами? 

  

Модератор: 

• Илья Доронов, Управляющий директор, Телеканал РБК 

Выступающие: 

• Александр Ведяхин, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

• Владимир Верхошинский, Глава Альфа-Банка 

• Владимир Ефимов, Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 

• Алексей Крапивин, Генеральный директор, ГК Нацпроектстрой 

• Андрей Макаров, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские железные 
дороги» 

• Вячеслав Петушенко, Председатель правления, Государственная компания 
«Российские автомобильные дороги» 

• Игорь Руденя, Губернатор Тверской области 

• Марат Хуснуллин, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 
  

12:00–13:00 

павильон G 
конференц-зал G1 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Презентация национального стандарта «Индекс деловой репутации (ЭКГ-
рейтинг)» 

На полях Петербургского международного экономического форума в 2023 году состоялась 
презентация ЭКГ-рейтинга – комплексной оценки бизнеса, направленной на определение уровня 
его благонадежности, социальной и экологической ответственности. Участниками стали более 
100 тысяч отечественных компаний. Продолжением этой работы стал вступивший в силу с 1 
февраля 2024 года новый национальный стандарт «Индекс деловой репутации субъектов 
предпринимательской деятельности», утвержденный на основе методологии ЭКГ-рейтинга. В 
результате количество участников рейтинга возросло до 7 миллионов хозяйствующих субъектов 
разного уровня – от индивидуальных предпринимателей до крупнейших компаний страны. ЭКГ-
рейтинг по количеству участников сегодня самый обширный в мире. Как происходит оценка 
бизнеса по нацстандарту? Какие практики уже сегодня реализует бизнес, чтобы быть 
«ответственным»? На какие привилегии со стороны государства могут рассчитывать лидеры 
рейтинга? 

  

Модератор: 

• Никита Анисимов, Ректор, Национальный исследовательский университет «Высшая 
школа экономики» 

Выступающие: 

• Роман Артюхин, Руководитель, Федеральное казначейство 

• Татьяна Буцкая, Первый заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства 

• Петр Иванов, Заместитель руководителя, Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС России) 

• Антон Шалаев, Руководитель, Федеральное агентство по техническому 
регулированию и метрологии (Росстандарт) 

• Юлия Шепелева, Заместитель руководителя, Федеральная налоговая служба (ФНС 
России) 



Программа Форума 

 

86 

• Игорь Щёголев, Полномочный представитель Президента Российской Федерации в 
Центральном федеральном округе 

  

12:00–13:00 

конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12  

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Суверенная логистика России. «Поехали!» 

При поддержке транспортной группы FESCO 

Уход крупных международных иностранных компаний в 2022 году оказал большое влияние на 
структуру рынка контейнерных перевозок: экспорт и импорт с Российской Федерацией на 
некоторых направлениях фактически были ограничены. Для российских компаний и компаний 
дружественных юрисдикций открылись возможности для выхода на новые рынки – компании 
оперативно заместили выбывшие мощности и создали устойчивые к изменениям логистические 
сервисы. За последние два года запущен ряд новых сервисов с Китаем, развивается торговля со 
странами Юго-Восточной Азии, открыты первые сервисы с Африканским континентом и 
Латинской Америкой, увеличивается влияние и потенциал всех основных международных 
транспортных коридоров: «Восток – Запад», «Север – Юг», Северный морской путь. Таким 
образом, с учетом поставленных руководством страны важнейших задач, таких как освоение 
новых транспортных коридоров, развитие современной логистической инфраструктуры, 
российским операторам удалось не только создать широкую сеть маршрутов через территорию 
Российской Федерации, но и выйти на новые зарубежные рынки и занять там лидирующие 
позиции. Какие новые вызовы стоят перед логистикой России на ближайшие годы? Каков 
потенциал развития сотрудничества со странами Азиатско-Тихоокеанского региона, Ближнего 
Востока, Африки, Латинской Америки? Какие дополнительные технологические решения 
необходимы для устойчивой работы в новых реалиях логистики? Какие дополнительные меры 
государственной поддержки необходимы? 

  

Модератор: 

• Александра Суворова, Телеведущая, Телеканал «Россия 24» 

Выступающие: 

• Дмитрий Баканов, Заместитель Министра транспорта Российской Федерации 

• Радж Джит Сингх Валлия, Главный исполнительный директор, управляющий 
директор, DP World по Центральной Азии 

• Руслан Давыдов, Первый заместитель руководителя, Федеральная таможенная 
служба (ФТС России) 

• Аркадий Коростелев, Президент, FESCO 

• Игорь Левитин, Советник Президента Российской Федерации; специальный 
представитель Президента Российской Федерации по международному 
сотрудничеству в сфере транспорта 

• Екатерина Ляхова, Генеральный директор, УК «Дело» 

• Вероника Никишина, Генеральный директор, АО «Российский экспортный центр» 

• Алексей Шило, Заместитель генерального директора – начальник центра фирменного 
транспортного обслуживания (ЦФТО), ОАО «Российские железные дороги» 

Участник дискуссии: 

• Александр Осипов, Губернатор Забайкальского края 
  

12:00–13:00 

конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Использование кадрового потенциала стран БРИКС для развития российской 
экономики 

При поддержке ПАО «Газпром нефть» 

В условиях глобализации и экономической нестабильности, страны БРИКС играют важную роль 
в мировой экономике. Совместные усилия по использованию кадрового потенциала могут 
значительно усилить позиции этих стран на мировой арене, способствуя устойчивому 
экономическому росту и развитию. Каждая из стран БРИКС обладает уникальными 
демографическими и образовательными ресурсами. Например, Индия и Китай имеют огромный 
молодежный потенциал и высокоразвитую систему образования в области технологий и 
инженерии. Россия, в свою очередь, славится своими научными школами и 
высококвалифицированными специалистами. Объединение этих ресурсов может создать 
синергетический эффект, повысив конкурентоспособность на мировом рынке. Для крупных 
промышленных компаний России это объединение особенно важно в свете текущего кадрового 
дефицита. Совместные проекты с участием специалистов из стран БРИКС могут привести к 
разработке и внедрению новых технологий, что особенно важно для модернизации российских 
промышленных предприятий. Это позволит повысить производительность труда, улучшить 
качество продукции и снизить издержки. Какие ключевые компетенции и навыки специалистов из 
стран БРИКС могут быть наиболее востребованы в российской экономике? Каковы основные 
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препятствия для привлечения иностранных квалифицированных специалистов в Россию и как их 
можно преодолеть? Какие меры поддержки необходимы для создания благоприятных условий 
для работы внештатных иностранных специалистов в России? Какие успешные примеры 
использования кадрового потенциала стран БРИКС в российских компаниях уже существуют? 

  

Модератор: 

• Ирина Быховская, Партнер, руководитель направления международного бизнеса, 
Группа компаний Б1 

Выступающие: 

• Александр Ким, Руководитель, Московская школа управления Сколково 

• Кирилл Кравченко, Член правления, ПАО «Газпром нефть» 

• Дмитрий Платыгин, Заместитель министра труда и социальной защиты Российской 
Федерации 

• Алексей Ситников, Вице-президент по коммуникациям и развитию сообщества, 
Сколковский институт науки и технологий (Сколтех) 

• Виталий Терентьев, Директор по связям с государственными органами, HeadHunter 

• Юлия Ужакина, Генеральный директор, АНО «Корпоративная академия Росатома» 

• Роберт Уразов, Генеральный директор, АНО «Агентство развития профессионального 
мастерства (Ворлдскиллс Россия)» 

• Хуан Чунься, Председатель, Sichuan Chunhui Cross-Cultural Exchange Corporation 
  

14:00–16:00 

конгресс-центр 
Зал конгрессов 

Пленарное заседание 

Выступление Президента Российской Федерации Владимира Владимировича Путина 
Выступление Президента Боливии Луиса Арсе 
Выступление Президента Зимбабве Эммерсона Мнангагвы 
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8 июня 2024 

08:30–10:30 

конгресс-центр 
зона E, зал для 
деловых завтраков E9
  

Бизнес-завтрак 

IT-завтрак 

Инновационная экономика: от цифры к данным, от технологического 
суверенитета к технологическому лидерству 

Сегодня данные являются новой нефтью цифровой экономики, а грамотная работа с ними лежит 
в основе технологического лидерства страны. Данные для России – ценность, которая может и 
должна стать основой для экономического роста: по консолидированной оценке экспертов 
отрасли, объем рынка данных в нашей стране может достичь 1,6 трлн рублей за 2 года. Для того 
чтобы этот процесс прошел успешно, необходима уверенная основа – синхронная отраслевая 
позиция бизнеса и экспертов. Среди них – вопросы внедрения ИИ в отраслях, датацентричное 
государственное управление, а также развитие и экспансия платформ и экосистем, развитие 
трека исследований и кадров для ИИ, регулирование и этика экономики данных, доверенная 
инфраструктура обработки, хранения, сбора и передачи данных, квантовые технологии, 
информационная безопасность и др. Что сегодня должен сделать бизнес для дальнейшего 
развития цифровой экономики, а также для выстраивания целостного механизма сбора, 
передачи, хранения и анализа информации при соблюдении максимально высоких стандартов 
безопасности? Какая помощь нужна от государства? Какое нормативное регулирование рынка 
данных помогает или мешает развитию? Что стоит предпринять? Инфраструктура как основа 
развития цифровой экономики и больших данных: какие изменения на рынке произошли за 
последние три года? Важно поговорить и про защиту персональных данных и борьбу с утечками. 
Что изменилось? Готовы ли компании к экспорту и когда ждать технологического лидерства? 

  

Модератор: 

• Сергей Гребенников, Директор, Российская ассоциация электронных коммуникаций 
(РАЭК) 

Выступающие: 

• Андрей Воробьев, Директор, АНО «Координационный центр национального домена 
сети Интернет» 

• Дмитрий Григорьев, Генеральный директор, ЦИАН 

• Антон Думин, Начальник департамента информационных технологий, автоматизации 
и телекоммуникаций, ПАО «Газпром нефть» 

• Александр Егоров, Генеральный директор, Рексофт 

• Николай Козак, Управляющий директор, ДОМ.РФ 

• Александр Крайнов, Директор по развитию технологий искусственного интеллекта, 
Яндекс 

• Андрей Кузьмичев, Генеральный директор, RU-CENTER; президент, Фонд 
содействия развитию технологий и инфраструктуры интернет 

• Валентин Макаров, Президент, НП «РУССОФТ» 

• Лев Матвеев, Председатель совета директоров, ООО «СерчИнформ» 

• Кирилл Меньшов, Старший вице-президент, руководитель блока технологии, ПАО 
Сбербанк 

• Борис Нуралиев, Основатель, директор, ООО «1С»;  президент Российской 
Ассоциации франчайзинга 

• Сергей Плуготаренко, Генеральный директор, АНО «Цифровая экономика» 

• Илья Сивцев, Генеральный директор, ПАО Группа Астра 

• Михаил Сродных, Генеральный директор, СКБ Контур 

• Владимир Трояновский, Заместитель генерального директора, АО «НСПК» 

• Владислав Федулов, Управляющий директор по взаимодействию с органами власти, 
Авито 

• Алексей Фетисов, Генеральный директор, Холдинг Т1 

• Дарий Халитов, Старший вице-президент по информационным технологиям, ПАО 
«Ростелеком» 

• Александр Хинштейн, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по информационной политике, информационным 
технологиям и связи 

• Максут Шадаев, Министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации 
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10:00–11:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Развитие двустороннего торгово-экономического сотрудничества России и 
Китая в области рыболовства и аквакультуры 

В 2024 году Москва и Пекин отмечают 75-летие установления российско-китайских 
дипломатических отношений. За последние годы большое внимание было уделено вопросам 
российско-китайского сотрудничества в области рыбного хозяйства. КНР и Россия активно 
создают условия для обмена опытом по развитию аквакультурных хозяйств и созданию 
экологически безопасной продукции. Сейчас Россия и Китай обсуждают новые совместные 
проекты по развитию рыбных ферм в приграничных районах двух стран и обмениваются опытом 
производства продукции на таких предприятиях. Какие факторы играют ключевую роль в 
реализации совместных проектов в области аквакультуры в приграничных регионах России и 
Китая? Какие механизмы продвижения инициатив в области рыбного хозяйства наиболее 
заметны на федеральном уровне? Каким образом совместные проекты помогут решить 
актуальные проблемы в области рыболовства и аквакультуры на приграничных территориях?  
Каковы текущие задачи и планы России и КНР по налаживанию российско-китайского 
сотрудничества на глобальной арене? Какие технологии в области рыбной промышленности 
наиболее эффективны на приграничных территориях России, КНР и на Африканском континенте? 

  

Модератор: 

• Станислав Наумов, Заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по экономической политике 

Выступающие: 

• Кирилл Бабаев, Директор, Институт Китая и современной Азии Российской академии 
наук; президент, Национальный координационный центр международного делового 
сотрудничества (НКЦ) 

• Зумруд Исаева, Президент, Ассоциация развития органической аквакультуры 

• Чжоу Лицюнь, Председатель, Союз китайских предпринимателей в России 

• Василий Соколов, Заместитель руководителя, Федеральное агентство по 
рыболовству (Росрыболовство) 

• Цзяо Цзянь, Заместитель генерального директора по внешнеэкономическому 
сотрудничеству, ООО «Компания „Сюань-Юань“» 

• Чжан Цинхуа, Руководитель центра делового сотрудничества, Российско-китайская 
палата 

Участник дискуссии: 

• Син Цзюнь, Советник комитета по международному сотрудничеству, Российский союз 
промышленников и предпринимателей (РСПП) 

  

10:00–11:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Новые медиа многополярного мира 

Медиаландшафт стремительно меняется. На смену классическим медиа пришли новые, 
реализующие амбиции на онлайн-платформах. При этом интересы и потребности аудитории 
настолько высоки, что объединение всех пользователей в одной социальной сети выглядит 
сомнительным решением. Это приводит к разбросу аудитории по различным платформам. С 
потерей интереса к классическому формату медиа на рынке освободилось сразу несколько 
крупных ниш, и в последнее время можно заметить новые продукты в, казалось бы, забытых 
направлениях. Но новые медиа не совсем заменяют старые, а скорее «производят селекцию» – 
осваивают и адаптируют форматы, осовременивают и захватывают потерянную аудиторию. 
Изменение российского медиаполя также вызвано запретом либо уходом части популярных 
зарубежных площадок. Это способствовало интенсивному развитию отечественных ресурсов, 
которые распределили аудиторию российских пользователей в зависимости от запросов и 
потребностей. При этом любая онлайн-платформа диктует правила игры. Это хорошо видно на 
примере западных глобальных корпораций и зависимых от них платформ. Они стремятся создать 
управляемое информационное поле, в котором неприемлемы полемика, обсуждение острых 
вопросов, осуждение глобалистских и колониальных настроений, любые разговоры о 
традиционных ценностях и многополярном мире. Работа журналистов и медийщиков, не готовых 
следовать установкам западных стран, становится не только крайне сложной, но порой и опасной. 
Поэтому окончательная «цифровая миграция» – вопрос, актуальный для России как никогда 
ранее. Как развиваются современные платформы и медиапроекты на них? Старые медиа в новых 
медиаканалах или новые медиа в старых медиаканалах: какая стратегия развития эффективнее? 
Какие каналы коммуникации и платформы могут быть задействованы для работы международных 
медиаальянсов? 

  

Модератор: 

• Александр Мачевский, Управляющий директор, ВЭБ.РФ 



Программа Форума 

 

90 

Выступающие: 

• Юлия Аблец, Заместитель генерального директора, АНО «Диалог Регионы»; 
основатель, Мастерская новых медиа 

• Аабхас Агарвал, Директор, Navsrujan Innotech Foundation (онлайн) 

• Анна Баринова, Генеральный директор, LOOKY 

• Максим Иксанов, Генеральный директор, АО «Ньюс медиа» (медиахолдинг News 
Media) 

• Сергей Косинский, Заместитель генерального директора, АО «Газпром-Медиа 
Холдинг» 

• Елена Литовченко, Заместитель генерального директора, Интернет-энциклопедии 
«Рувики» 

• Кристель Нэан, Основатель, International Reporters; выпускник, Мастерской новых 
медиа 

• Кристина Потупчик, Основатель, Агентство «К2»; основатель, Издательство редких 
книг; медиатехнолог 

• Джексон Хинкл, Блогер, инфлюенсер, политический комментатор 

• Андрей Цыпер, Исполнительный директор по медиа, Rambler&Co 

• Лян Ю, Научный сотрудник, Китайская академия наук (онлайн) 
  

10:00–11:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4 

Здоровое общество, традиционные ценности и социальное развитие – приоритет государства 

Перспективный взгляд на российское образование в креативном секторе: как 
преодолеть кадровый голод 

Подготовка достаточного количества высококлассных специалистов – это серьезный вызов и 
драйвер роста отечественной дизайн-индустрии. Дизайн охватывает все сектора креативной 
экономики, являясь важной частью индустрии туризма, моды, рекламы, IT, геймдева, музыки и 
производства. Государство и бизнес готовы выделять значительные ресурсы на подготовку 
востребованных специалистов, но, чтобы результат превзошел ожидания, нужны инновации в их 
образовательном процессе. Как максимально использовать возможности бизнеса для 
преодоления кадрового голода в разных отраслях экономики? 

  

Модератор: 

• Виталий Ставицкий, Президент, Союз дизайнеров России; член Общественного 
совета при Министерстве культуры Российской Федерации 

Выступающие: 

• Михаил Ильичев, Генеральный директор, Звук 

• Анна Кислицына, Ректор, Санкт-Петербургская государственная художественно-
промышленная академия имени А.Л. Штиглица 

• Вадим Лобов, Президент, Корпорация «Синергия»; член комиссии Государственного 
Совета Российской Федерации по направлению «Малое и среднее 
предпринимательство» 

• Олег Мансуров, Генеральный директор, АО «Успешные ракеты» 

• Надежда Сурова, Директор, Центр компетенций «Цифровая экономика»; член Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации по цифровой экономике 

  

12:00–13:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Полицентричность как норма будущего мира без колоний и гегемонов 

В Концепции внешней политики Российской Федерации среди приоритетных направлений 
международной деятельности названо формирование справедливого и устойчивого 
мироустройства, предполагающее в том числе противодействие доминированию США и создание 
условий для отказа государств от неоколониальных и гегемонистских амбиций. В условиях 
коренной трансформации архитектуры международных отношений все большее число 
государств открыто выступают против несправедливой политики США, их сателлитов и 
подконтрольных Западу международных организаций. Набирают силу форматы 
межгосударственного сотрудничества вне западоцентричных структур, прежде всего БРИКС, 
ШОС, СНГ, ОДКБ, СВМДА, Африканский союз. Обрело новое звучание Движение 
неприсоединения, на площадке ООН создана Группа друзей в защиту Устава Всемирной 
Организации. Запад при этом не оставляет попыток дискредитировать процессы суверенизации, 
сохранить свои ускользающие преимущества, прибегая к нелегитимным экономическим 
санкциям, открытому вмешательству во внутренние дела и другим методам давления. 
Неотъемлемым элементом неоколониализма являются распространяемые коллективным 
Западом поведенческие установки, направленные на разрушение традиционных духовно-
нравственных ценностей. Каким будет новый многополярный миропорядок и каково место России 
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в нем? На каких принципах будет строиться полицентричная система международных 
отношений? Какими будут основные центры силы? Каков общий подход к определению 
неоколониализма и выработке методов противодействия подобным практикам? Почему именно 
наша страна должна сыграть объединяющую роль в ускорении перехода к более справедливому 
мироустройству? Каково будущее в нем развивающихся стран Азии, Африки и Латинской 
Америки? 

  

Модератор: 

• Александр Гурнов, Журналист, телеведущий; политический обозреватель, телеканал 
RT 

Выступающие: 

• Сергей Глазьев, Член Коллегии (Министр) по интеграции и макроэкономике, 
Евразийская экономическая комиссия 

• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации 

• Константин Малофеев, Глава Фонда Царьграда 

• Алексей Маслов, Директор, Институт стран Азии и Африки Московского 
государственного университета имени М.В. Ломоносова 

• Алексей Пушков, Председатель Комиссии Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации по информационной политике и взаимодействию со 
средствами массовой информации; сенатор Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Михаил Куракин, Заместитель главного редактора, журнал «Международная жизнь»; 
член Союза журналистов России 

• Алексей Цыденов, Главa Республики Бурятия 
  

12:00–13:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2 

Переход к многополярной модели мировой экономики 

Экосистемы прогресса: международный диалог технопарков 

В эру стремительного развития технологий международное сотрудничество в 
высокотехнологичных отраслях становится ключевым фактором успеха. Технопарки являются 
неотъемлемой частью этого процесса, создавая благоприятные условия для развития компаний, 
исследований и внедрения передовых технологий. Каковы лучшие практики различных 
технопарков, их вклад в формирование глобальных экосистем прогресса и как поощрить 
устойчивое международное партнерство в области инноваций? Каков международный опыт и 
лучшие практики в сфере инноваций? Какова роль технопарков в стимулировании 
технологического прогресса и влияние на мировую экономику? Каковы стратегии управления 
такими площадками и потенциал для совместных исследовательских проектов? Как 
содействовать развитию инновационных идей в условиях разрыва глобальных цепочек 
добавленной стоимости? 

  

Модератор: 

• Михаил Лабудин, Директор, Ассоциация кластеров, технопарков и ОЭЗ России 

Выступающие: 

• Халид Аль Марзуки, Вице-президент, Свободная экономическая зона Халифы в Абу 
Даби (KEZAD Group ) 

• Аббас Мирзаи Гази, Представитель, АНО «Русско-иранский центр правового и 
экономического сотрудничества» 

• Владимир Давидович, Директор, ООО «Минский городской технопарк» 

• Манан Джасингхани, Помощник вице-президента, Invest India 

• Александр Козловский, Первый заместитель председателя комитета 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации по 
промышленности и торговле 

• Иван Куликов, Директор департамента региональной промышленной политики, 
Министерство промышленности и торговли Российской Федерации 

• Дмитрий Прудников, Основатель, Технопарк «Волга» 

• Мохаммад Саджад Сиахкарзадех, Глава, Свободная экономическая зона «Энзели» 

• Михаил Сутягинский, Председатель совета директоров, АО «ГК „Титан“» 

• Джазири Алькаф Абдилла Суффиан, Сенатор, член парламента Малайзии (2020-
2023 гг.) 

• Сун Юянь, Генеральный директор, Зеленое партнерство индустриальных парков 
Китая (онлайн) 

• Оскар Ягафаров, Директор, Технопарк Morion Digital 



Программа Форума 

 

92 

  

12:00–13:15 

конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Российская экономика: цели и задачи нового цикла 

Чувствительные данные: трансформация анализа потребительского рынка, 
консалтинга и аудита в России 

Трансформация бизнеса в России существенно повлияла на сегменты исследований, 
консалтинга и аудита, которые всегда являлись спутниками и надежными инструментами 
развития крупного бизнеса. Эти отрасли традиционно были представлены крупнейшими 
глобальными компаниями с головными офисами в США и ЕС. В сегментах консалтинга и аудита 
бизнеса международные компании ушли с российского рынка сами, а в сегменте исследования 
потребления понадобилось вводить регулирование владения и передачи данных уже на 
российском законодательном уровне, чтобы избежать утечки критически важных экономических 
данных о состоянии производства и потребления в российской экономике в недружественные 
государства. Для компаний по исследованиям, консалтингу и аудиту в России открываются 
возможности не только подтвердить свои компетенции, полученные при нахождении в составе 
глобальных компаний, но и попробовать свои силы на новых рынках, составив конкуренцию своим 
бывшим головным офисам. Как сохранить доступность данных для российского бизнеса и 
обеспечить отечественным исследовательским компаниям возможность вырасти в 
самостоятельных игроков? 

  

Модератор: 

• Константин Локтев, Исполнительный директор, NielsenIQ Россия 

Выступающие: 

• Ксения Багинян, Партнер, руководитель направления по оказанию услуг 
предприятиям промышленного производства и автомобилестроения, управляющий 
партнер в Санкт-Петербурге, Группа компаний Б1 

• Алексей Волостнов, Старший партнер, Strategy Partners 

• Антон Горелкин, Заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по информационной политике, 
информационным технологиям и связи 

• Илья Костунов, Директор, Главный научно-исследовательский вычислительный центр 
Управления делами Президента Российской Федерации 

• Антон Порядин, Партнер, ООО «Яков и Партнеры» 

• Анна Старкова, Директор по коммуникациям, Wildberries 

• Алексей Фетисов, Генеральный директор, Холдинг Т1 

Участники дискуссии: 

• Александр Журавлев, Член исполнительного комитета, председатель комиссии по 
правовому обеспечению цифровой экономики Московского отделения, Ассоциация 
юристов России; управляющий партнер, Юридическая компания «ЭБР» 

• Алексей Смирнов, Финансовый директор, член правления, АО «Почта Банк» 
  

 


